
Sesión 21.a ordinaria, en martes 13 de julio de 1943 
(De 4 a 7 P. M.) 

PRESIDENCIA D;E LOS SEÑORES DURAN Y AZOCAR 

SUMARIO DEL DEBATE 

1. A petición del señor Azocar, se retira 
del Fácil Despacho el proyecto que pro-
hibe al -Gobierno usar estaciones de ra-
dio-comunicación pertenecientes a par-
ticulares. 

2. A indicación del señor Alessandri, se 
acuerda dar el primer lugar de la ta-
bla ordinaria al proyecto que modifi-
ca el Código Penal en lo que se refiere 
a la penalidad de los delitos en cuya 
comisión intervengan menores. 

'3. A indicación del señor Valenzuela, se 
acuerda eximir del t rámite de Comisión 
y t ra ta r sobre tabla el proyecto que 
concede fondos para la celebración del 
segundo centenario de Rancagua. 

tar sobre tabla, el proyecto relativo a 
la regulación del cauce del río Bíor 

Bío. 

5. A indicación del señor Maza, se acuer-
da eximir del trámite de Comisión y 
t r a ta r sobre tabla, eil proyecto que au-
toriza fondos para la construcción de 
un hospital en La Unión. 

6. A indicación de los señores Grove (don 
-Marmaduke) y Contreras Labarea, se 
acuerda eximir del trámite de Comisión 
y anunciar en el Fácil Despacho de la 
sesión próxima, el proyecto que autori-
za al Ejecutivo para transferir gratuita-
mente a la Ca ja de la- Habitación Po-
pular, el dominio de varios predios, ubi-
cados en San Antonio, Linares y Por-
venir. 

4. A indicación del Iseñor Rivera, que ha-
cen suya los demás representantes de 
la provincia de Concepción, se acuerda 
eximir del trámite de Comisión y tra-

7. A indicación del señor Grove (don 
Marmaduke), se acuerda eximir deil 
trámite de Comisión y anunciar en Fá-
cil Despacho, el proyecto que destina 



fondos para la celebración del centena-
rio de Buin. 

8. A petición del señor L'afertte, se anun-
cia para el Fácil Despacho de la sesión 
siguiente, el proyecto sobre jubilación 
de preparadores, jinetes y empleados 
de corrales de los Hipódromos. 

9. A petición de los señores Bórquez, Ma-
za y Concha (don Luis Ambrosio), se 
acuerda inclluir en la cuenta de la pre-
sente sesión, eximir del 'trámite de Co-
misión y t r a ta r sobre tabla el proyecto 
de que son autores, p a r a ceder gratui-
tamente, en definitiva, a la Municipali-
dad de Aysen, el Hotel de la Laguna 
de San Rafael, con todos sus útiles, 
instalaciones y maquinarias. 

10. 'Se aprueba el ¡proyecto que condona un 
préstamo otorgado por la Corporación 
de Reconstrucción y Auxilio, al ¡Cuerpo 
de Bomberos de Tomé, con una modi-
ficación propuesta por el señor Rivera, 
para comprender en águail beneficio a 
los Cuerpos ele Bomberos de la zona 
afectada por el terremoto de 1.939', que 
hayan recibido préstamos de dicha Cor-
poración. 

11. Se aprueba el proyecto que concede a 
la Municipalidad de Arauco el usufruc-
to de la Isla Raqui. 

12. Se aprueba el proyecto que autoriza a 
la Municipalidad de Temuco para con-
t ra ta r un empréstito hasta po-r la cas-
tidad de cinco millones de pesos para 
ejecutar diversas obras. 

'13. Eil señor Torres se refiere a la difícil 
situación creada a las provincias del 
norte, con el hecho de no haberse ha-
bilitado para el servicio la variante de 
Longotoma a Los Válos ; y se acuerda 
oficiar al señor Ministro de Obras Pú-
blicas y Vías de Comunicación, a nom-
bre de los señores Alvarez, Domínguez 
y Torres, transmitiéndoles estas obser-
vaciones. 

14. El señor Grove (don Marmaduke), se 
refiere a la necesidad de ejecutar di-
versas obras para habi l i tar efl puerto de 
Lebu y da lectura a una comunicación 
relativa a este problema. 

A petición del señor Senador se 
acuerda insertar esa comunicación y 
otros documentos en el Boletín de la se-
sión de hoy, y transmitir sus observa-
ciones al señor Ministro del' ramo. 

13. El señor Grove (don Marmaduke) for-
mula observaciones acerca de la nece-
sidad de sacar a C h i b é del aisilamiento 
en que se encuentra respecto del con-
tinente. Da lectura a un artículo de 
prensa sobre esta materia y pide sea 
insertado en el Boletín. 

Se acuerda, hacer la inserción y ofi-
ciar, en nombre del señor Grove (don 
Marmaduke) al señor Ministro del ra-
mo, transmitiéndole sus observaciones. 

1(6. El señor (Del (Bino adhiere a las obser-
vaciones del señor Grove (don Marma-
dnke) , en lo que se refiere a la ejecu-
ción de obras que habiliten el puerto 
de Lebu y pide que los antecedentes 
dados a conocer sean enviados al se-
ñor Ministro de Obras Públicas y Vías 
de Comunicación. 

Se acuerda dirigir el oficio en nom-
bre de los señores Grove, Rivera, TJrre-
jola y Del Pino. 



17 
oficio de la Corporación de Recons t ru í 
El señor Martínez Montt pide que el 
eión y Auxilio, de que se dió cuenta 
en 'la sesión anterior, relacionado con 
Ja investigación efectuada por la Con-
t;ra¡loría General de lja República en 
dicho organismo, sea enviado a la Co-
misión de Gobierno. 

Así se acuerda. 

1 8 . 

AiSiIlSTEINCTA 

Asistieron los señores: 

Se aprueba una indicación de los sé-
ñores Maza, Alessandni, Walker, Cru-
zat, Contreras Labarca, Azocar y Es-
tay, para dar el segundo lugar del Or-
den del .Día de la presente sesión, atl 
•proyecto que mejora la situación eco-
nómica del personal subalterno del Po-
der Judicial. 

Alessandri E., Fernando. 
Alvarez, Humberto. 
Amunátegui, Gregorio. 
Azocar, Guillermo. 
Barrueto, Darío. 
Bórquez, Alfonso. 
Bravo, Enrique. 
Concha, Luis Ambrosio. 
Contreras Labarca, Ciar-

los 
Correa, Ulises. 
Cruchaga, Miguel. 
Cruz-Coke, Eduardo. 
Cruzat, Aníbal. 
Domínguez, Eliodoro. 
Errázuriz, Maximiano. 
Estay C., Fidel. 
Jirón, Gustavo. 
Grove, Hugo. 

Grove, Marmaduke. 
Guevara, Guillermo. 
Guzmán, Eleodoro Enri-

que 
Lafertte, Elias. 
Martínez Montt, Julio. 
Martínez, Carlos A. 
Maza, José. 
Muñoz Cornejo, Manuel. 
Ortega, Rudecindo. 
Ossa C., Manuel. 
Pairo a, Amador. 
Pino del, Humberto. 
Prieto Concha, Joaquín. 
Rivera, Gustavo. 
Torres, Isauro 
Urrejola, José Francisco. 
Valenzuela, Oscar. 
Walker L., Horacio. 

Se suspende la sesión. 

19. A Segunda Hora, se aprueba el proyec-
to -que modifica ell Código Penal, en lo 
que se refiere' a las penas de los deli-
tos en cuya comisión intervengan me-
nores, estableciendo una circunstancia 
agravante para mayores que induzcan 
a menores a delinquir y reemplazan-
do la eximente de los mayores de 16 
años y menores de 20 que procedan sin 
discernimiento, por penas inferiores a la 
señalada para el delito. 

ACTA APROBADA 

Sesión 19.a ordinaria en 7 de julio de 1943. 
(Especial) 

Presidencia del señor Azocar 

Asistieron -los señores: Alessandri, Bravo, 
Concha. Contreras, Cruchaga, Cruz4Coke, 
Duran. Errázuniz, Estay, Jirón, Grove Mar-
maduke, Guzmán, Lafertte, Martínez Julio, 
Martínez Carlos A., Maza, Moller, Ossa, Ro-
dríguez, Torres, Urrejola y "Walker. 

20. Se aprueba el proyecto que mejora la 
situación económica del personal sub-
alterno del Poder Judioial. 

He levanta la sesión. 

El señor Presidente da por aprobada el 
acta de lia sesión 17.a, en 6 del actual, que 
no lia sido observada. 

El. acta de la sesión 18.a, en fecha de 
hoy, queda en ¡Secretaría, a disposición de 
'los señores Senadores, hasta la sesión 
próxima, para su aprobación. 



Se da •cuenta en seguida de los negocios 
que a continuación se indican: 

Mociones 

Una de los Honorables Senadores señores 
Cruz-Coke y Muñoz, con que inician un 
proyecto de ley sobre aumento de pensión 
a doña Lucila Castro v. de Fuenzalida. 

Pasa a 'Comisión de Solicitudes Part icu-
lares. 

Una del Honorable Senador don Eleodoro 
E. Guzmán, en 'que inicia un iproyecto de 
ley sobre aumento de pensión a don Arturo 
Guerrero Arelllano. 

Pasa a la 'Comisión de Solicitudes Par-
ticulares. 

Con motivo de la Cuenta, el Honorable 
señor Lafer t te hace presente la necesidad 
de verificar si existe o no un anterior pro-
nunciamiento del ¡Senado acerca de la ini-
ciativa 'que ahora toman los señores Cruz-
Coke y Muñoz, en favor de la señora Lucila 
Castro viuda de Fuenzalida. 

Orden del Día 

Autorización al Ejecutivo para convenir 
modificaciones al contrato entre el Pisco y 

la Compañía de Teléfonos de Chile 

Continúa la. discusión general del pro-
vecto, y usan de la palabra los señores Urre-
jola, Martínez don Carlos A. y Martínez 
don Julio. 

Cerrado el debate, se da tácitamente por 
aprobado en general efl proyecto. 

Con el asentimieírto de la Sala, se pasa a 
lia discusión particular. 

Considerado el artículo Lo, juntamente 
con el informe de la Comisión de Gobierno 
sobre el particular, usa de la palabra el 
señor 'Martínez don Julio, para pedir que 
vuelva nuevamente este asunto a la Comi-

sión de origen, a (fin de que considere las 
observaciones de contrario formuladas en la 
discusión •general por Su Señoría y el se-
ñor Urrejola. 

No habiendo contado los señores Senado-, 
res con el necesario apoyo de otros dos se-
ñores Senadores, para' el efecto que soli-
cita, se continúa de inmediato la discusión 
del proyecto,- y s*e da tácitamente por apro-
bado el artículo en la forma propuesta por 
la Comisión. 

El artículo 2.o de la Comisión se da tá-
citamente por aprobado. 

En discusión el artícullo 3.o, el señor Oon-
treras Labarca formula indicación para re-
dactarlo en los siguientes términos: 

"Artículo -••. En caso de contravención 
a lo dispuesto en el inciso segundo del ar-
tículo anterior, por parte de los empleados 
de La Compañía de Teléfonos de Chile, de 
las perdonas que intervengan a nombre del 
Ejecutivo en el estudio que deberá practi-
carse y de los empleados públicos cuyas fun-
ciones tengan o puedan tener relación con 
el problema telefónico y sean requeridos pa-
ra informar al respecto, serán sancionados 
de acuerdo con lo's artículos 3.o y 4.o de la 
ley N.o 6,932, de 16 de mayo de 1941". 

Cerrado el debate, y puesto en votación 
el artículo juntamente con la indicación del 
señor Contreras, resulta aprobado en los 
términos propuestos por el señor Senador. 

En discusión el artículo 4.0, el Honorable 
señor Martínez Montt, apoyado por el señor 
Errázuriz, formula indicación para supri-
mir el artículo. 

Usa con este motivo de la palaibra, ade-
más, el Honorable señor Martínez don Car-
los A . 

Cerrado el debate, y puesta en votación 
la indicación del señor Martínez, en la¡ inte-
ligencia de que si es rechazada se dará^por 
aprobado el artículo, resulta efectivamente 
rechazada, por 16 votos contra 3, una abs-
tención y un pareo. 

Queda, en consecuencia, aprobado el ar-
tículo . 

En discusión el artículo 5.o de la Comi-, 
-ion, se'd'i tácitamente por aprobado. 

Queda terminada la. discusión del provec-
to. cuyo texto es el siguiente: 



Proyecto de ley: 

"Artículo l.o Autoriza e al Presidente de 
la República para que pueda convenir con 
la Compañía de Teléfonos de Chile las mo-
dificaciones que sea necesario introducir a 
los contratos de concesión aprobados por la 
ley número 4.791, de '20 de enero de 19-30, 
v contrato reglamentario aprobado por e:l 
Decreto Supremo número 2353, de 24 de 
mayo de 1980. 

Artículo 2.0 La facultad que se otorga en 
el artículo anterior no podrá ejercitarse sin 
que previamente se proceda por el Ejecuti-
vo a practicar, por intermedio de las p e r -
sonas ¡pie designe, un estudio de la conta-
bilidad y de la situación económica y finan-
ciera de la Compañía de Teléfonos de iChile. 

A este efecto la 'Compañía estará obligada 
a proporcionar todos los antecedentes que 
con el objeto indicado en el inciso anterior 
le solicite el Presidente de la República por 
intermedio de las personas (pie tengan a su 
•cargo e' estudio mencionado. 
. Artículo 3.0 En caso de contravención a 
lo dispuesto en el inciso segundo del ar-
tículo interior, por parte de los empleados: 
de la Compañía de Teléfonos de Chile, de 
las personas (pie intervengan a nombre del 
Ejecutivo en el estudio que deberá practi-
carse y de los empleados públicos cuyas' 
funciones tengan o puedan tener relación 
con el problema telefónico y sean requeri-

• dos para informar al respecto, serán sancio-
nados de acuerdo con los artículos 3.o y 4.0 
de la ley número 6.932. de T6 de mavo de 
1941. 

Artículo 4.o Las modificaciones (pie se 
'.convengan entre el Presidente de la Repú-
blica y la Compañía de Teléfonos de Chi-
íe, de acuerdo con lo dispuesto en el artícu-
lo l.o de la presente ley requerirán, para 
su validez, la aprobación del Congreso Na-
cional. 

Artículo 5.0 Esta ley regirá desde su pu-
blicación en el "Diario Oficial ' ' . 

Se levanta la sesión. 

CUENTA DE LA PRESENTE SESION 

Se dio cuenta: 

l.o De los siguientes oficios de la Hono-
rable Cámara de Diputados: 

Santiago, 12 de julio de 1934.— La Cáma-
ra de Diputados' -ha tenido a bien aprobar, 
en los mismos términos en que lo hizo el 
Honorable. Senado, el proyecto de ley por 
el cual se aumenta la pensión de que actual-
mente d isf ru tan las Señoritas Elisa e Irene 
Varas Herrera . 

Lo que tengo a honra comunicar a V. E . 
en respuesta a vuestro oficio número 1,045, 
de 7 de -julio de 1942. 

Devuelvo los antecedentes respectivos. 
Dios guarde a V. E . — P. Castelblanco 

Agüero.— G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 12 de julio de 1943.— Con mo-
tivo de las mociones, informes y demás an-
tecedentes que tengo a honra pasar a ma-
nos de V. E., la Cámara de Diputados ha 
tenido a bien prestar su aprobación al si-
guiente 

Proyecto del ley: 

"Artículo l .o Autorízase al Presidente de 
la República para t ranfer i r gratuitamente 
a las Cajas cíe Previsión que a continuación 
se indican, el dominio de los siguientes te-
rrenos fiscales ubicados en el .puerto de San 
Antonio, de la provincia de Santiago: 

A) A la Caja Nacional de Empleados Pú-
blicos y Periodistas. 

.Manzana NXIX, que deslinda: norte, ca-
lle 2 Sur-; este. Avenida Ramón Barros Lu-
co; sur, calle 3 'Sur, y oeste, calle Sanfuen-
tes. 

Parte de la manzana XXX, con los si-
guientes deslindes: norte, calle 2 Sur; este, 
terrenos ocupados'' por' la Población Pedro 
Aguirre Cerda; sur. calle 3 Sur, y oeste, 
Avenida Ramón Barros Luco. 

Manzana XXXII I . que deslinda : norte. 
59. —Ord. —Sen. 



calle 3 Sur; este, Avenida Ramón Barros 
Luco; sur, calle 4 Sur, y oeste, calle San-
fuentes. 

Parte de Ja manazana XXXIV, con los si-
guientes dels l indesnorte , ealle 3 Sur y te-
jrenos ocupados por la Población Pedro 
Aguirre Cerda; este, terrenos ocupados por 
la Población Pedro Aguirre Cerda y calle 
La Marina; sur, calle 4 sur. y oeste, Ave-
nida Ramón Barros Luco. 

B) A la. Caja de Previsión de Empleados 
Particulares: 

Manzana XXXVI, que deslinda: norte, 
calle 4 Sur; este, calle Sanfuentes; sur, ca-
lle 'i Sur, y oeste, calle Aligamos. 

Manzana XXXVTT, que deslinda: norte, 
calle 4 Su r ; este, Avenida Ramón Barros 
Luco; sur. calle 5 Sur, y oeste, calle San-
fuentes. 

Manzana XXXVIII , que deslinda: norte, 
calle 4 Sur; este, calle La Marina; sur, ca-
lle 5 Sur, y oeste, Avenida Ramón Barros 
Luco. v 

Mazana XXXIX, que dislinda : norte, ca-
lle 4 sur, este, con la prolongación hacia el 
sur del límite oriente de la Población Pe-
dro Aguirre Cerda; sur. calle 5 Sur, y oeste, 
calle La Marina. 

C) A la Caja de Previsión de la. Marina 
Mercante Nacional: 

Manzana VII, que deslinda: norte, calle 
6 Sur; este, calle Sanfuentes; sur, calle 7 
Sur. (pie la separa del Estadio, y oeste, ca-
ite Angamos. 

Manzana VT, que deslinda : norte, calle <1 
Su r ; este. Avenida Ramón Barros Luco; 
sur. calle 7 Sur, que separa del Estadio, y 
oeste, calle Sanfuentes. 

Artículo 2.o El Conservador de Bienes 
Raíces respectivo procederá a hacer las ano-
taciones e inscripciones que correspondan 
liara la transferencia de estos predios, pre-
vio decreto del Ministerio de Tierras V Co-
lonización. 

La transferencia que autoriza el artículo 
anterior no requerirá del trámite de la insi-
nuación. 

Artículo 3.o Las Cajas de Previsión refe-
ridas construirán en los terrenos que se les 
transfieren casas habitaciones que venderán 

.s sus imponentes, de acuerdo con las leyes 
orgánicas de cada institución y sin conside-
rar en el precio de venta el valor del terre-
no (pie gratuitamente se les ha transferido. 

Sin embargo, dentro de un máximum del 
40 por ciento de la superficie de los terre-
nos que se transfieren, podrán construirse 
propiedades rentables. 

Las instituciones beneficiadas con esta 
lev, sin perjuicio de lo que establezcan sus 
leyes orgánicas y reglamentos, deberán dar 
preferencia en la venta de las casas que 
coiMruyan. a los imponentes domiciliados 
en los departamentos de San Antonio y Me-
li pilla. 

No podrán acogerse a los beneficios de 
esta compra, los imponentes que sean pro-
pietarios de un bien raíz, adquirido por in-
termedio de alguna de las Cajas de Previ-
sión a que se refiere esta ley. 

Los compradores no podrán vender antes 
de diez .años, sin antes devolver a la insti-
tución vendedora un diez por ciento del pre-
cio de compra, en efectivo y al contado, a 
título de indemnización por ia gratuidad del 
terreno. 

Artículo 4.o Si dentro del plazo de cinco 
años, contado desde la fecha de la promul-
gación de la presente ley. las construcciones 
que se señalan no hubieren sido hechas, los 
terrenos no edificados volverán al dominio 
fiscal, debiendo el Conservador de Bienes 
Raíces respectivo proceder a las cancelacio-
nes de las inscripciones de dominio que hu-
bieren caducado por efectos de eista dispo-
sición . 

Artículo 5.0 Esta ley regirá desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V. E.— P. Castelblanco 
Agüero.— G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de julio de 1943. — Con 
motivo de la moción e informes que tengo 
a honra pasar a manos de V. E . , la Cáma-
ra ele. Diputados ha tenido a bien prestar 
su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l.o Autorízase al Presidente 



de la República para invertir hasta la su-
ma de dos millones de pesos ($ 2.000.000) 
con motivo del bicentenario de la ciudad 
de Rancagua. 

Artículo 2.0 Fna comisión compuesta 
del Intendente de la Provincia, que la pre-
sidirá ; del Alcalde de la ciudad; del Obis-
po de la Diócesis; del Rector del Liceo; 
del Xotario Público; de un profesional; de 

un agricultor; de un comerciante; de 1111 
industrial y de un obrero, todos de la res-
pectiva ciudad y éstos cinco últimos de-
signados por ei Presidente de la Repúbli-
ca, invertirá las sumas que consulta la pre-
sente ley y entregará las obras termina-
das a la Municipalidad. Actuará de Secre-
tario de la Comisión el Xotario Público de 
Rancagua. 

Artículo 3.o La expresa tía suma deberá 
invertirse en la forma siguiente: 

a) Para una exposición nacio-
nal de la industria, comercio 
y agricultura $ 150.000 

b) Para la celebración de un 
campeonato deportivo nacio-
nal y fiestas conmemorati-
vas > 200.000 

c) Para el monumento a don 
José Victorino Lastarria y al 
Dr . Eduardo de Geyter . . . 100.000 

d) Para el 'Cuerpo de Bombe-
ros de Rancagua 130.000 

e) Para la creación de la Asis-
tencia 'Pública- 350.000 

/ ) Para mejoramiento del Es-
tadio de Rancagua 100.000 

g) Para mejoras en la Casa Co-
rreccional de Mujeres . . . 90.000 

h) Para mejoramiento de la 
cancha de foot-ball de Ala-
meda 50.000 

i) Para construcción de una 
cancha de basket-ball. . . . 50.000 

j) Para el Club Aéreo con el 
objeto de construir una can-
cha de aterrizaje 300.000 

k) Para calzadas y arreglos de 
la Alameda O'Higgins y la 
construcción de una plaza de 
de juegos infantiles . . . . 200.000 

1) Para arreglos de calzada, 

aceras y desagües de las Po-
blaciones Cuadra y Centena-
rio 100.000 

m) Para arreglos de aceras y 
calzadas de la Avenida Ge-
neral Baquedano 150.000 

n) Para entregar al Ordinario 
Eclesiástico (pie la deberá in-
vertir en la reconstrucción 
de la histórica torre de la 
Merced 50.000 

Artículo 4.o La Tesorería Provincial de 
O'Higgins abrirá una cuenta especial para 
el movimiento de los recursos acordados por 
esta ley. 

Los giros deberán hacerse, en cada caso, 
con las f i rmas del Presidente y del Secre-
tario de la Comisión, y estarán sujetos al 
cumplimiento de las disposiciones legales 
que r i jan sobre la materia. 

Artículo 5.0 El gasto que demande la 
aplicación de la presente ley se f inanciará 
con el rendimiento del impuesto creado 
por la ley número 7.160, de 21 de enero 
de 1.942, para cuyo efecto se agregará este 
gasto a la enumeración de leyes contenida 
en el artículo 10 de la ley sobre distribu-
ción del impuesto al cobre. 

Artículo 6.o Con el objeto de dar cum-
plimiento a lo establecido en el artículo 
3.o de esta ley, autorízase la erección de 
un monumento en Rancagua a la memoria 
del Dr. Edaurdo IDe Geyter. 

Artículo 7.o Autorízase, asimismo, la erec-
ción de un monumento al fundador de la 
ciudad de Rancagua don José Antonio 
Manso de Velasco con los fondos que han 
sido donados para el objeto por la colonia 
española de esa ciudad. 

Artículo 8.o Declaranse de utilidad pú-
blica y autorízase la expropiación de los 
terrenos que sean necesarios para la pro-
longación de la calle O'Carrol hasta la Es-
tación de los Ferrocarri les del Estado, y 
de los que a continuación se indican, para 
el ensanche del camino "Las Coloradas", 
desde la Alameda hasta el Estadio Munici-
pal, que pertenecen a los siguientes pro-
pietarios : 

Lote 1. Julio Valenzuela, con una super-
ficie de L 7 6 2 metros cuadrados; 



Lote 2. Roberto Harvey, con una super-
ficie de 702 metros cuadrados; 

Lote 3. Ismael Zamora, con una super-
ficie de 244 metros cuadrados,-

Lote 4. Carlos Sirkoski, con una super-
ficie de 221 metros cuadrados; 

Lote 5. Tomás'Rajcevich, con una super-
ficie de 423 metros cuadrados; 

Lote (i. Juan Blásquez, con una superfi-
cie de 460' metros cuadrados, y 

Lote 7. Stadium, con una' superficie de 
1.404 metros cuadrados. 

Este ensanchamiento comprende desde el 
Lote 1 hasta el 7 con una longitud de 637 
metros y una superficie' de 5.216 metros 
cuadrados según se detalla en el Cuadro 
de Expropiaciones y Plano elaborado por 
la Dirección General de Obras Públicas. 
Departamento de Caminos. 

Artículo 9.0 La expropiación de los te-
rrenos se hará de acuerdo con el procedi-
miento, establecido en el artículo 19 inciso 
3 . o de 1a ley 7..2/00 y ella gozará de los 
mismos privilegios ahí señalados, a favor 
de la Municipalidad. 

La entrega material de los bienes ex-
propiados se hará a la Municipalidad. 

Artículo 10. Cambiase el nombre del ca-
mino "Las Coloradas" en la ciudad de 
Rancagua, por el de "Avenida España". 

Artículo 11. Esta ley regirá desde la fe-
che de su publicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V . E . — P. Gastelblaneo 
Agüero. — G. Montt Pinto, Secretario. 

i 
Santiago, 12 de julio de 1943. — Con 

motivo de la moción e informe que tengo 
a honra pasar .a manos de V. E . . la Cá-
mara de Diputados ha tenido a bien pres-
ta r su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l .o Modifícase el inciso l.o del 
artículo l.o de la ley 6.812, de 8 de mar-
zo de 1941, agregando a continuación de 
la ipalabra "Atacamia". lias siguientes; 
"Cbiloé, Aysén". 

Modifícase el inciso 2.o del mismo ar-

tículo, dándosele la siguiente redacción: 
"Del mismo feriado gozarán los empleados 
fiscales, semifiscales y municipales, sin 
perjuicio de los derechos que les otorguen 
otras leyes". 

Artículo 2.0 Esta ley regirá desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial". 

Dios guarde a Y. E . — P. Gastelblaneo 
Agüero . — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 12 de julio de 1943. — Con 
motivo del informe que tengo a honra pa-
sar a manos de Y . E . , derivado de un. 
acuerdo de la Honorable Comisión de Poli-
cía Interior, la Cámara de Diputados ha 
tenido a bien prestar su aprobación al si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l .o Concédese su jubilación al 
empleado de la Cámara de 'Diputados, don 
Froilán Sánchez Olea, con el goce de una 
pensión mensual de $ 1.347 ¡50. 

Artículo 2.0 El gasto que demande la 
aplicación de la presente ley será de cargo 
de la Caja Nacional de Empleados Públi-
cos y Periodistas en la fracción que le co-
rresponde y el saldo se imputará al item 
respectivo del Presupuesto de Pensiones del 
Ministerio de Hacienda. 

Artículo 3.0 Esta ley regirá desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial". 

Dios guarde a Y. E . — P. Castelblanco 
Agüero. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiaigo, 12 de julio de 1943. — Con 
motivo del informe que tengo a honra pa-
sar a manos de Y. E . , derivado de un 
acuerdo de la Honorable Comisión de Poli-
cía Interior, la Cámara de Diputados ha 
tenido a bien prestar su aprobación al si-
guiente 



Proyecto de ley: 

"Artículo l.o 'Concédese su jubilación al 
e m p l e a d o de la Cámara de Diputados, don 
Pedro J . Carrasco Marchant, con el goce 
de una pensión de $ 1.575 mensuales. 

Artículo 2.0 El gasto que demande la 
aplicación de esta ley será de cargo de la 
Caja Nacional de Empleados Públicos y Pe-
riodistas en la fracción que le corresponde 
v el saldo se imputará al item respectivo 
del Presupuesto de Pensiones del Ministe-
rio de Hacienda 

Artículo 3.o Esta ley regirá desde la fe-
cha de su publicación- en el "Diario Ofi-
ciíil". 

Dios guarde a V. E . — P, Castelblanco 
Agüero. •— G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, .12 de julio de 1943. — Con 
motivo del informe que tengo a honra pa-
gar a ni a nos de V. E . , derivado de un 
acuerdo de la Honorable 'Comisión de Po-
licía Interior, la Cámara de Diputados ha 
tenido a bien prestar su aprobación al si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l.o Concédese su jubilación al 
empleado de la Cámara de Diputados, don 
David Fuentes Fuentes, con el goce de una 
pensión de 800 pesos mensuales. 

Artículo 2.o El gasto que demande la 
aplicación de esta ley será de cargo de la 
Caja Nacional de Empleados Públicos y Pe-
riodistas en la fracción que le corresponde 
y el saldo se imputará al item respectivo 
del Presupuesto de Pensiones del Ministe-
rio de Hacienda. 

Artículo 3.0 Esta ley regirá desde la fe-
cha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial ". 

Dios guarde ,a V . E . — P. Castelblanco 
Agüero.. — G. Montt Pinto, Secretario. 

motivo de la solicitud, informe y demás 
antecedentes que tengo a honra pasar a 
manos de V. E. la Cámara de Diputados 
ha tenido a bien prestar su aprobación al 
siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. — Reconócense por gra-
cia y abolíanse en la hoja de servicios del 
señor Francisco Ceppi Mayol de Lupe, ac-
tual Jefe de la Oficina de Informaciones 
de la Cámara de Diputados, para todos los 
efectos legales, los ocho años, ocho meses, 
y diecisiete días de servicios prestados en 
calidad de Cónsul Particular de Elección 
Adscrito al Consulado General de Chile en 
Bélgica, como igualmente los diez meses y 
cinco días de servicios prestados a contra-
ta en la Cámara de Diputados. 

Esta ley regirá desde su publicación en 
el "Diario Oficial". 

Dios guarde a Y E . — P. Castelblanco 
Agüero. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 12 de julio de 1943. — Con 
motivo de la solicitud, informe y antece-
dente que tengo a honra pasar a manos de 
V. E . , la Cámara de Diputados ha tenido 
a bien prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

'Artículo único. Reconócense, por gra-
cia y abolíanse en l a hoja de servicios de 
don Carlos Miiller Rivera, para todos los 
efectos legales, los. odho años y siete meses 
que fué Diputado al Congreso Nacional. 

Esta ley r egirá desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial". 

Dios guarde a V. E. — P. Castelblanco 
Agüero. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago. 12 de julio de 1943. _ Con 

Santiago, .12 de julio de 1943. — Con 
motivo de la moción e informe que tengo 
a honra pasar a mano,s de V. E . , la Cá-



mará de Diputados ha tenido a bien pres-
tar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. Concédese, por gracia, 
a doña Gertrudis Gavillo viuda de Chank.s 
y a sus dos 'hijos menores, una pensión de 
mil quinientos pesos ($ 1,500), mensuales, 
de la que gozarán éstos últimos hasta cum-
plir 18 años de edad. 

EL gasto que demande la aplicación de 
la presente ley. se imputará al ítem de 
Pensiones del Presupuesto del Ministerio 
de lo interior . 

Esta ley regirá desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diario Oficial ' ' . 

Dios guarde a V . E . — P. Castelblanco 
Agüero. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago. 12 de julio de 1943. — Con 
motivo de la solicitud, informe y demás an-
tecedentes que tengo a bonra pasar a ma-
nos de V. E . , la Cámara de Diputados ha 
tenido a bien prestar su aprobación al si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. Concédese, por gracia, y 
por el plazo de diez años, a la hermana del 
Teniente del Batallón Ouricó, don Manuel 
Luis Corvera, doña Elena Corvera viuda 
de Ruiz. una pensión ascendente a tres mil 
seiscientos pesos ($ 3,600), anuales. 

El gasto que demande la aplicación de 
esta ley se deducirá de la Part ida 09, Ca-
pítulo 01, ítem 06, Jubilaciones, pensiones 
y montepíos "Subsecretaría de G u e r r a " . 

La presente ley comenzará a regir desde 
la fecha de su publicación en el "Diar io 
Oficial". 

Dios guarde a V . E . — P. Castelblanco 
Agüero. — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 12 de julio de 1943. — Con 
motivo de la moción e informe que tengo 
a honra pasar a manas de V. E . . la Cá-
mara de Diputados ha tenido a bien pres-
tar su aprobación a! siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. Concédese, por gracia, 
a la viuda e hi jos menores de don Eloy Ro-
sales Avila, ex parlamentario, una pensión 
de mil quinientos pesos mensuales ($1,500) 
de la que disfrutarán con arreglo a. la ley 
de Montepío Militar. 

El gasto que demande la presente ley se 
imputará al item de Pensiones del Presu-
puesto del Ministerio de lo interior. 

La presente ley regirá desde la fecha de 
su publicación en el "Diario Ofieial". 

Dios guarde a V. E . — P. Castelblanco 
Agüero, — G. Montt Pinto, Secretario. 

Santiago, 13 de jvdio de 1943. — Con 
motivo de la moción, informes y anteceden-
tes que tengo a honra pasar a manos de V. 
E., la Cámara de Diputados, ha tenido a 
bien prestar su aprobación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo l . o El Presidente de la Repú-
blica invertirá la suma de cuatro millones 
de pesos ($ 4.000,000), en la regularizaeión 
del cauce del río Bío-Bío, en el t ramo com-
prendido entre su desembocadura al mar 
y el puente ferroviario de la línea de Con-
cepción a Curanilahue, de acuerdo con los 
piarnos, especificaciones y demás detalles 
técnicos que confeccionará al efecto la Sec-
ción Vías Fluviales de la Dirección de 
Obras Públicas. La dirección técnica y la 
supervigilancia de estas obras dependerá 
de la Dirección General de Obras Públicas. 
El personal de ingenieros y empleados ad-
ministrativos para esta obra podrá ser con-
tratado con cargo a los fondos de la pre-



gente ley luis ta por un diez por ciento 
(10%), de la inversión. 

Artículo 2 o Los terrenos que se formen 
en ambas riberas del río. con motivo de la 
construcción de estas obras, serán de pro-
piedad fiscal. El Fisco podrá lotear y 
vender estos terrenos en pública subasta, 
y con el producto de estas ventas se abri-
rá U n a cuenta especial a la orden del Pre-
sidente de la República, -quien podrá girar 
.contra ella exclusivamente para inversiones 
en la prosecución de estas obras. 

Artículo 3.o El gasto .que demande la 
aplicación de la presente ley se financia-
rá con el rendimiento del impuesto crea-
do por la ley 7,160, de 21 de enero de 
1942, para cuyo efecto se agregará -este 
gasto a la enumeración de leyes conteni-
da en el artículo 10 de la ley sobre distri-
bución del impuesto al cobre. 

Artículo 4.o l ia presente ley regirá des-
de la fecha de su publicación en el "Dia-
rio Oficial". 

Dios guarde a V . E . — P. Castelblanco 
Agüero. — 6. Montt Pinto, Secretario. 

2 o Del siguiente oficio del señor Minis-
tro de Educación Pública: 

Santiago, 12 de julio de 1943. — En aten-
ción al oficio número 105, de 24 de mayo 
último, de esa Honorable Cámara, el cual 
se refiere a una presentación hecha por los 
vecinos de ta comunidad colonia] denomi-
nada "Comunidad de Varas", ubicada en 
Valle Hermoso, para que se les construya 
un loca] escolar, puedo decir a Su Señoría 
que en el plan último de Edificación Esco-
lar. aprobado por decreto número 7,559, de 
30 de diciembre de 1942, se consulta la 
construcción de un local para la Escuela 
número 4, de Valle Hermoso. 

En cuanto a la número 16, a que se re-
fiere principalmente la presentación de la 
Comunidad de Varas, no se podrá consul-
t a r por ahora. 

Además, le hace presente que lo« Planes 
•de Edificación Escolar se confeccionan ba-

sados en los datos proporcionados por los 
Inspectores Escolares, según las necesida-
des que se estiman de mayor urgencia. 

Saluda atentamente al señor Presidente. 
Por el Ministro. — César Bunster 

3.o De las siguientes mociones: 

Honorable Senado: 

En el mes de enero de 1935. al declarar-
se una huelga general del personal en ser-
vicio de la Empresa de los Ferrocarriles 
del Estado que se creyó que pudiera tomar 
enormes proporciones extendiéndose a otras 
empresas e industrias del país, la Asocia-
ción Nacional de Cesantes Ferroviarios, 
presidida por don Arturo Zamora Larrea, 
viendo la gravedad que se presentaba a la 
Empresa de los F F . CC. del Estado y al 
Gobierno por esta declaratoria de huelga, 
no vaciló un momento poniéndose incondi-
cionalmente a las órdenes de la Dirección 
•de la Empresa y del Gobierno, actitud que 
fué muy encomiada y publicada en toda 
la prensa del país. 

Esta adhesión valiente y decidida desmo-
ralizó por completo a los huelguista.s, quie-
nes creyéndose ser reemplazados por los ex 
ferroviarios, que en esa oportunidad suma-
ban unos cuantos miles de hombres que 
habían si¿o suprimidos de sus puestos por 
economía, al tercer día volvieron al ser-
vicio y se daba por terminado este movi-
miento . Fué así cómo la Empresa ahorro 
de perder unos cuantos millones de pesos 
y el país se libró de quién sabe cuantas 
graves consecuencias que pudo haber su-
frido. . 

Vuelta la normalidad el señor Zamora 
fué muy felicitado por el Gobierno y por 
la Dirección de la Empresa, prometiéndose-
le arreglar su situación económica, pues, 
se encontraba cesante por economía; pero 
como esta promesa demorara o no se cum-
pliera, se vió en la necesidad de aeogerse 
a los beneficios de una ley por cuyo moti-
vo se encuentra hoy jubilado con una in-



significante pensión y , sin embargo, los 
huelguistas que causaron enormes perjui-
cios gozau de una espectable situación, por-
que se les lia reincorporado al servicio y 
se les ha reconocido todo el tiempo que es-
tuvieron separados de la Empresa. 

Debemos hacer presente que en esa oca-
sión, el señor. Zamora fué amenazado de 
muerte por los huelguistas, y que sólo lo 
libró un oportuno aviso, sin dejar de ha-
ber sido golpeado bárbaramente y herido 
a cuchillo. 

Si el señor Zamora hubiera continuado 
en el servicio del que fué suprimido por 
economía el año 1931, gozaría hoy día de 
una remuneración de 48,000 pesos anuales. 

En atención a lo expuesto, solicitamos 
del Honorable Senado la aprobación al si-
guiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo único Auméntase por gracia, 
a don Arturo Zamora Larrea, en treinta 
mil pesos ($ 30,000), anuales, la pensión 
de que actualmente disfruta como ex em-
pleado del Departamento de Contabilidad 
de la Empresa de los Ferrocarriles del Es-
tado. 

El gasto que esta ley demande, será de 
cargo al presupuesto de gastos generales 
de la Empresa de los Ferrocarriles del Es-
tado. 

Esta ley regirá desde su publicación en 
el "Diario Oficial". ' 

Santiago, 8 de julio de 1943. — Gusta-
vo Rivera. 

turismo, pero debido a (pie no cuenta cou 
hoteles apropiados, esta corriente turística 
(¡ue aportaría riqueza • a la región y por 
consiguiente al país, se halla paralizada, 
porque no se cuenta con las comodidades 
que exige hoy día el viajero, ya sea comer-
ciante o turista. 

Existe en la Laguna ¡San Rafael un buen 
lude!, construido para atracción del turismo 
en d i c h o .paraje, pero desgraciadamente la 
corriente turística no ha aprovechado de 
este esfuerzo y facilidades dadas para co-
nocer esta región, y es así que según las 
estadísticas la aliiuencia de pasajeros para 
este hotel, puede decirse ha sido nula, como 
se demuestra con las cantidades que se ano-
tan : 

l .er año: 1 pasajero, dos días. 
2.o año: 12 pasajeros, un día. 
3.er año: 1 pasajero, un día. 
4.o año, ningún pasajero. 

Dado este descalabro financiero, el arren-
datario prefirió abandonar este ruinoso ne-
gocio, desde hace más de seis meses el ho-
tel está completamente abandonado, con 
evidente perjuicio para un bien nacional. 

Para evitar (¡ue los robos, inclemencia del 
tiempo, etc., terminen co'n este valioso edi-
ficio. los Senadores de (la Novena Circuns-
cripción conociendo la necesidad de insta-
lar un buen hotel en la ciudad de Aysen, 
que venga a facilitar la corriente turística 
y comercial con la República Argentina, 
vienen en presentar ía la consideración del 
Honorable Senado, el siguiente provecto de 
ley: 

Honorable Senado: 

La provincia de Aysen, iligada estrecha-
mente al comercio internacional con la Re-
pública Argentina, y que por su riqueza y 
belleza naturales, con sus ríos, canales, ven-
tisqueros y sus innumerables islas pobladas 
de bosques gigantes, está llamada a ser uno 
de los puntos de mayor atracción para el 

Proyecto de ley: 

"Artículo l.o Cédese gratuitamente y en 
definitiva, a la Municipalidad de Aysen, el 
Hotel de la Laguna San Rafael, con todos 
sus útiles, instalaciones y maquinarias. 

La Municipalidad queda obligada a tras-
ladar e instalar por su cuenta dicho Hotel 
en la ciudad de Aysen. 

Artículo 2.o La presente ley regirá 'desde 
la fecha de su publicación en el "Dia r io 
Oficial - ' . — Alfonso Bórquez. — Luis A. 



Ccncíia. — José Maza. — Alejo Lira. — 
Caries Havcrbeck. 

4 o De los siguientes informes de Comisio-
nes: 

Honorable Senado: 

Vuestra (.'omisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia, lia considerado la acu-
sación constitucional formulada por don 
Oscar Rojas Arteaga en contra del ex Mi-
nistro de 'Educación Pública, don \Oscar 
Pastos Aburto, con motivo de los 'perjui-
cios que dice haber sufrido injustamente 
por actos del señor Ministro expresado. 

La Comisión ha considerado innecesario 
entrar al fondo de la materia en cuestión, 
desde el momento que el señor Bustos- lia 
dejado el cargo de Ministro y que, por lo 
tanto, t̂ l señor Rojas Arteaga puede, sin 
inconveniente legal alguno y sin necesidad 
de declaración previa del Senado que lo 
habilite a] efecto, proceder libremente a 
ejercer ante los Tribunales Ordinarios de 
Justicia los derechos que estime le 'corres-
ponden. 

En efecto, la jurisprudencia uniforme 
del Honorable Senado y de esta. Comisión 
lia establecido que la disposición del núme-
ro 2 del artículo 42 de la Constitución Po-
lítica del Estado, en la cual se fundamenta 
la. acusación, no tiene otro alcance que el 
de poner a cubierto a los Ministros de Es-
tado de demandas inmotivadas de particu-
lares por supuestos perjuicios sufridos p o r 
algún acto de éste que per turbar ían el tran-
quilo ejercicio de sus'funciones, y el de, en ca 
sos calificados, habilitar a éstos mismos 
particulares para recurrir ante la Justicia 
Ordinaria en el ejercicio legítimo de sus 
derechos. La función del Honorable Sena-
do, en éste último caso se reduce, pues, a 
allanar la vía de la justicia al part icular 
<pie hubiese sufrido perjuicios injustos por 
algún acto persopal de un señor Ministro 
.«e Estado, quien pierde de este modo, la 
^pecie de fuero que lo rodea. 

Esta intervención del Honorable Senado 
se comprende, entonces, que sea iimecesa-
r ia si el señor Ministro acusado ha perdido 
su caráctei de tal, en cuyo caso queda en 

la misma situación de un ciudadano cual-
quiera y, por lo tanto, puede ser demanda-
do libremente ante los Tribunales de Jus-
ticia. 

No se trata aquí de hacer efectiva la res-
ponsabilidad política del Ministro, caso en 
(pie la acusación constitucional sólo puede 
ser deducida ante la Honorable Cámara de 
Diputados por diez a lo menos de sus 
miembros, -mientras el Ministro estuviere 
en funciones y en los tres meses siguientes 
a la expiración de su cargo. 

Por las razones expresadas, esta Comi-
sión de Constitución, Legislación y Justi-
cia, considera que la demanda ante el Se-
nado ha perdido su razón de ser y, en con-
secuencia. os recomienda estimarla impro-
cedente. 

Sala de la Comisión, a 7 de julio de 1943. 
—Aníbal Cruzat O. — Fernando Alessan-
dri R. — H. Walker Larraín. — E. Or-
túzar E., Secretario de la Comisión. 

Honorable Senado: 

La ley número (i.836, de 17 de febrero de 
1941. (pie concedió derecho a .jubilar a los 
imponentes de las Cajas de 'Previsión de 
empicados de lo» hipódromos y de prepara-
dores y jinetes, dispuso que para los efec-
tos de esa jubilación, se considerarían como 
/neldos de los preparadores y jinetes, y de 
lo--' empleados de corral, los que en la mis-: 
mu ley se señalan, y que fluctúan entre 1.200 
.pesos mensuales para los preparadores de 
primera clase y 400 pesos mensuales para 
los empleado^ de corral. 

Tara financiar estas jubilaciones, la mis-
ira ley estableció un impuesto del 1 por cien-
to sobre el monto de las apuestas mutuas 
(pie se verifican en cada hipódromo, cuyo 
producido se distribuirá : un 8 por ciento 
para la Caja de Retiro y Previsión de Pre-
paradores y Jinetes, con la obligación, pa-
ra ésta, de atender a los beneficios de la 
jubilación y montepío de los empleados de 
corral, un tanto por ciento, variable en ca-
da caso, liara las Cajas de Retiro y Previ-
sión So: i al de los diferente»' hipódromos, 
destinado a cubrir las jubilaciones del per-
sonal -de empleados de los mismos. Los sal-
dos que resulten, y (pie varían también, por 



lo tanto, para cada hipódromo, quedarán en 
poder de éstos, para llevar a cabo las obras 
de bienestar social que la misma ley con-
templa en beneficio especial de los emplea-
dos de porral de estos establecimientos. 

Cuando se dictó la ley número 6.83*5, no 
se hicieron cálculos aetuariales que i>ermi-
tieran establecer la posibilidad de atender 
efectivamente, y en toda su extensión, a 
ios beneficios de jubilación de los prepara -
•dores y jinetes, y como lo probable era que 
sobre todo en el primer tiempo, los fondos 
acumulados 110 permit ieran satisfacer com-
pletamente esote beneficios, se estableció en 
otra disposición de aquellla que no afecta-
ría a las Cajas respectivas, o a los hipódro-
mos, ninguna responsabilidad por las mer-
mas o reducciones que éstos se vieran obli-
gados a introducir, en razón del insuficien-
1e rendimiento del impuesto, en los benefi-
cios reconocidos por la ley; debiendo, eso 
sí. restablecerse las jubilaciones y monte-
píos rebajados, en su monto primitivo, sin 
-efecto retroactivo, tan pronto como las dis-
ponibilidades lo permitieran. 

En otros ' términos: la ley reconoció al 
preparador o jinete, y al empleado de co-
rral. el derecho a jubilar, al cabo de cierto 
número de años, en determinadas condicio-
nes, y sobre la. base de sueldos nominales 
también determinados; pero como éste de-
leeho 110 tenía por base imposiciones he-
chas por el interesado, sino únicamente el 
rendimiento de un impuesto por naturaleza 
variable, el pago de las jubilaciones queda-
ba condicionado por las variaciones de ese 
mismo rendimiento. 

Ahora bien: la aplicación de la ley nú-
mero 6,836 ha dejado de manifiesto, después 
de más de dos años de vigencia, que con la 
cuota que para la jubilación de los prepa-
radores y jinete« se f i j e en ella, sólo se a' 
canza a pagar a éstos, aproximadamente, un 
15 por ciento de las jubilaciones a que ten-
drían derecho si las disponibilidades permi-
tieran pagarlas íntegramente. Y como, se-
gún hemos vitsto, los sueldos nominales de 
los preparadores y jinetes y de los emplea-
dos d e corral, f luctúan entre 1.200. pesos y 
400 pesos mensuales, éstos no pueden jubi-
lar, aún cuando tengan 30 o máfs años de 
servicios, con renta superiores a 180 pesos 

mensuales los preparadores de primera cla-
se y a 60 pesos mensuales los empleados de 
corral . 

Por otra parte, ¡a distribución que del 
producido del impuesto del 1 por ciento so-
bre l«s apuestas mutuas, hace la menciona-
da ley 6.836. no parece del todo justa, por-
que aparte de f i jar para todos los hipódro-
mos, sea cual fuere su situación e importan-
cia, un porcentaje igual de 8 por ciento co-
mo aporte a la Caja de Preparadores y ji-
netes. establece porcentajes muy elevados 
de aporte a las Cajas de Previsión de los 
empleados, de manera (pie dichos emplea-
dos. que muchas veces prestan sus servicios 
en los hipódromos como una actividad pu-
ramente marginal, resultan desproporciona-
damente beneficiados, en lo (pie a la jubi-
lación se refiere, respecto de los prepara-
dores y jinetes, que son verdadero!* profe-
sionales. y que dedican al desempeño de sus 
actividades todas las horas del día. 

Haciéndose cargo de esta situación injus-
ta, el Ejecutivo envió a la Cámara de Pi-
petados. en el mes de octubre de 1941, un 
proyecto de ley que salvaba, en gran parte, 
estas deficiencias, y en virtud del cual se 
permitía triplicar, por nu lado, el monto de 
los sueldos nominales máximos que sirven 
de base para la jubilación de los prepara-
dores y jinetes, y por otra parte se aumen-
taba del 8 por ciento al 25 por ciento, la 
cuota, del impuesto sobre las apuetstas mu-
tuas, que debería entregarse a la Caja de 
Retiro y Previsión de los Preparadores y 
Jinetes, para atender a la jubilación de és-
tos. 

Este proyecto fué aprobado por la Cáma-
ra de Diputados en el mes de agosto del año 
1942. agragándosele, a iniciativa del Hono-
rable Diputado señor Cañas Flores, la 'idea 
nueva de que los preparadores y jinetes de-
berán depositar en la Caja, como ahorro for-
zoso. un 10 por ciento de la participación 
que les corresponda por concepto de pre-
mios en las carreras; y pende actualmente de 
la consideración del Honorable ¡Senado. 

Vuestra Comisión de Trabajo y Previsión 
Social, encargada de informaros acerca de 
él, procedió a estudiarlo, y después de oír a 
algunos de los presidentes de los principa-
les hipódromos del país, y al presidente de 



la sociedad, que reúne en su seno ¡a todo el n i cambio, en la disposición contenida en 
gremio de preparadores, jinetes y emplea- l,a letra e) del artículo l.o del proyecto de 
dos de corral, acordó también reeomenda- la Honorable Cámara, que eleva, como se 
ros su aprobación, con algunas enmiendas lia dicho, del 8 por ciento al 25 por ciento, 
que se mencionan más adelante. la cuota que-del producido del impuesto so-

E1 proyecto en estudio, al igual que el bre las apuestas mutuas, debe destinarse 
del Ejecutivo, permite triplicar, como se ha para las jubilaciones de los preparadores y 
dicho, los sueldas máximos que-sirven de jinetes, y de los empleados de corral, 
base a -los preparadores y jinetes para jubi- La Comisión tomó nota de que en esta par te 
jar ; y la Comisión no ha vacilado en aceptar «el prpyecto no se rectifica del todo la ano-
csta idea, porque aparte de que los sueldos malía que ya Ise lia •denunciado, de que los 
antedichos, fijados por la ley (i,836, no res- empleados de los hipódromos resulten t;in-
ponden ya a ninguna realidad efectiva, da- to más beneficiados que los preparadores y 
dos los aumentos últimos de todos los suei- jinetes en la distribución de estos fondos, 
dos y salarios y del costo de la vida en ge- Sin embargo, no inlsiste sobre este punto, 
jieral, debe tenense en cuenta de que en el porque cree que es ésta una materia de la-
proyecto sólo se trata de f i jar nuevos máxi- to conocimiento, (pie estará mejor en una 
mos de jubilación, dentro de los cuales ha- reforma- completa de la ley 6,836. (pie algún 
brá de jugar siempre la disposición ya in- día habrá de hacerse, sobre la base de cál-
dieada de la ley, en el sentido de que el culos ac tuará!es que hoy no existen, 
monto de las jubilaciones que se decreten Se atiene, pues, al aumento propuesto, de! 
(sobre la base de dichas remuneraciones, su- 8 por ciento al 25 por ciento, de la cuota 
frirá en todo caso las limitaciones que exi- del impuesto, que debe -aportarse a la Caja 
ja el mayor o menor rendimiento del im- de Retiro y Previsión de los Preparadores 
puesto del 1 por- ciento sobre las apuestas y Jinetes, para la jubilación de este perso-
mutuas. nal . 

También lia aceptado la idea contenida Según el proyecto, el aumento propuesto 
en la letra b) del artículo l.o, que se refie- i<o altera en nada los porcentajes del pro-
re al ahorro forzoso que deben hacer los (lucido del impuesto que deben destinarse 
preparadores y jinetes, del 10 por ciento de a beneficiar a los empleadols- de los hipódro-
Io que obtengan por el capítulo de premios, mos. El aumento, por consiguiente, se car-
Es- sabido que los preparadores y jinetes oh- ga íntegramente a los saldos variables que 
tienen su mayor utilidad de los premios en quedan en poder de cada hipódromo, y que 
las ca r r e ra s , y que sobre el monto de ellos éstos deberán destinar al bienestar «ocia! 
no hacen imposición alguna, de manera que de los- empleados de corral, 
el dinero así obtenido se gasta genera.lmeu- Pues bien, la situación es diferente, en 
te. sin consideración bastante a las necesi- esta materia, según fuere el hipódromo de 
dades fu turas . Si a esto se agrega que el que se t ra te . . 
monto de las jubilaciones es^ en todo caso De los antecedentes proporcionados a la 
muy exiguo, se comprende que sea frecuen- ' 'Comisión, resulta, por ejemplo, (pie el Club 
t.e el caso de que preparadores y jinetes que Hípico, al aumentarse del 8 por ciento al 25 
obtienen grandes ganancias en el período por ciento, la cuota (pie deberá entregar pa-
activo de su vida, lleguen a carecer, en ra jubilación de los preparadores y jinetes, 
la vejez, de los medios para subvenir a las -vería disminuirse del 2-2 por ciento al 5 por 
necesidades más elementales. ciento, el monto del saldo destinado al bien-

Todo lo (pie tiende a remediar esta triste estar social, y que con este saldo no podría 
realidad no podía menos, por lo tanto, de mantener, en la misma forma que -actual-
encontrar acogida en la, Comisión. mente existen, los servicioi« indicados, y es-

La verdadera, dificultad del proyecto* y tarín obligado a disminuirlos considerable-
donde hubo necesidad de entrar a analizar mente. Sin embargo, la institución recono-
Ios diferentes casos y situaciones, estriba, ció que por t ratarse de servicios ya en mar-



cha y que fueron creados aún antes de la 
ley 6.886, podrían sostenerse sin desmedro 
con una cuota del 10 por ciento. 

Por otro la{lo, el Valparaíso Sporting 
Club, dejó de manifiesto que su caso es aún 
más grave que el del Club Hípico, por cuan-
to tiene ya contratada la construcción de 
un edificio, (pie destinará únicamente a la 
atención de los servicios de bienestar de sus 
empleados de corral, y cuyo costo aproxi-
mado será de $ 1.800,000.—" o $ 2.000,000.— 
Además, el mantenimiento de los servicios 
costará sobre $ 200,000.— al año. S i s e cal-
cula el monto de las apuestas mutuas en 
este hipódromo en la suma aproximada de 
$ 70.000,000.—•, y el 1 por ciento del impues-
to en $ 100.000.—. el saldo para bienestar 
ascendería a $ 300,000.— Pero si se aumen-
ta, también respecto de este hipódromo, del 
S por ciento al 25 por ciento, la cuota que 
deberá destipar a la .jubilación de prepara-
dores y jinetes, dicho saldo se vería redu-
cido de $ 350,000.— a poco más de 230 mil 
pesos. Sólo podría atenderse, pues, al fun-
cionamiento de los servicios de bienestar, 
1 ero no podría llevarse adelante la construc-
ción, ya contratada, del edificio para los 
mismos. 

La Comisión no pudo desentenderse de es-
Ios antecedentes, y atendiendo el interés 
social que existe de que tanto en el Club 
Hípico de Santiago, como en el Valparaíso 
Sporting Club y en los otrns hipódromos, 
puedan continuar funcionando normalmen-
te los servicios de bienestar, (pie benefician 
a uno de los gremios más desamparados del 
país, como es el de los empleadas de corral, 
el más numeroso también dentro de la ac-
tividad hípica, pues su número alcanza a 
698, f rente a 445 preparadores y jinetes en 
servicio, y que no imponen en ninguna ins-
titución de .previsión, resolvió proponeros, 
que modifiquéis la manera cómo hoy día se" 
forman los fondos para jubilación de los 
preparadores y jinetes, a in de que los sal-
dos que para bienestar queden a cada hi-
pódromo, sean suficientes para la atención 
de estos servicios. 

Al efecto, os pro-pone que en vez de que 
!o cuota, para jubilación de los preparado-
res y jinetes se aumente, como se establece 
en el proyecto de la Honorable Cámara, de 

un 8 por ciento que es en la actualidad, a 
un 25 por ciento uniforme para todos lois 
hipódromos, el aporte de cada uno de éstos 
a la jubilación de preparadores y jinetes 
sea también variable, en consideración a las 
necesidades de los servicióte de bienestar de 
cada uno. Esos aportes serían, del 20 por 
ciento para el. Club Hípico, del 35 por cien-
to para, el Hipódromo Chile, y del 18 poy 
ciento para el Valparaíso Sporting Club. 

Al mismo tiempo, y a indicación del Ho-
norable señor Lira Infante, se acordó pro-
poneros que el Valparaíso Sporting Club, 
(pie contará con un saldo para bienestar con-
siderablemente superior al de los otros hi-
pódromos. destine la cuarta parte de dicho 
paldo. a proporcionar habitación a los em-' 
picados de corral, una vez transcurrido el 
plazo de cinco años, que se estima indispen-
sable para contribuir al financiamiento de 
lo constru"ción e "instalación del edificio pa-
ra los servicios de bienestar. 

L<¡ Comii-ión cree que con la redacción 
([lie propone para la parte respectiva del 

. proyectos, como se indica más adelante, y 
sobre la base de los' cálculos aproximados 
(pie se han hecho al respecto, ya (pie cálcu-
lo- actuariales completos- no existen, se po-
drá r>a°'nr a los preparadores y jinetes, en 
vez de un 15 por ciento de sus jubilaciones, 
un 50 o un 60 por ciento, que llegará des-
pués. si p¡ rendimiento del impuesto aumen-
ta, como es lo más probable, hasta un 90 
por ciento; y ét«to, sin que se altere en na-
da el buen funcionamiento y desarrollo de 
los servicios de bienestar actualmente exis-
tentes",. 

Aparte de lo anterior, la ('omisión ha 
creído también de justicia ag regar ' a l pro-
yecto una disposición transitoria, que auto-
rice la reliquidaeión de las pensiones de los 
actuales jubilados, que son bajísimas, sobre 
la base. de los nuevos sueldos, que, para los 
efectos de la .jubilación, se f i jan en el pro-
yecto . 

En mérito de las consideraciones que pre-
ceden. vuestra Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social tiene el honor de proponeros 
que' prestéi- vuestra aprobación al proyec-
to de la Honorable Cámara de Diputados, 
con las siguientes modificaciones: 



Artículo l.o 

Reemplazar la leí ra a) de este artículo, 
por la siguiente: 

"a) Sustituyese la letra b) del artículo 
9.0 por la siguiente: 

" b l De los preparadores, jinetete y em-
pleados de corral, las rentas que eu seguida 
se indican : 

Preparador de 1.a clase, $ 3.600.— men-
suales ; 

Preparador de 2.a clase, $ 3,000.— men-
suales ; 

Preparador de 3.a clase. $ 2,400.— men-
suales; 

Jinete de 1.a clase, $ 2.400.— mensuales; 
Jinete de 2.a clase. $ 1.500.— -mensuales: 

y Empleados de corral, $ 1.200 mensuales" 
Reemplazar la letra c) por la siguiente: 
"e l Sustituyese la letra a) del artículo 

13 por la siguiente: 
"a ) A la Caja de Previsión de Prepara-

dores y Jinete, un 20 por ciento, un 25 por 
ciento y un 18 por ciento, que respectiva-
mente le aportarán : el Club Hípico de San-
tiago, el Hipódromo Chile y el Valparaíso 
Sporting Club, con la obligación, además, 
ele satisfacer los beneficios de jubilación y 
montepío que crean en favor de lo'f emplea-
dos de corral". ^ 

Acrecar a este mismo artículo las siguien-
tes le t ras: 

" d ) Agrégase, a continuación del artícu-
lo 3.o transi:oi\o los siguientes artículos 
transitorios nuevos: 

"Artículo 4.o Después de cinco años, con-
tados desde la fecha de promulgación de 
la presente ley. la. cuarta parte del saldo 
q u e para bienestar queda al Valparaíso 
Sporting Club, de acuerdo con lo dispuesto 
en el artículo 13. deberá destinarse a pro-
porcionar habitación a Ids empleados de co-
rral del mismo hipódromo". 

"Artículo 5.o Los preparadores, jinetes y 
empleados de corral actualmente .jubilados, 
tendrán derecho -a que se les reliquiden sus 
pensiones de jubilación, sin efecto retroac-
tivo, iso-bre la base de los sueldos que se fi- ' 
jan en la letra b) del artículo 9 de la pre-

sente lev". 
Sala de la Comisión, a 6 de julio de 1943. 

—-Isauro Torres.— Gustavo Rivera.— Ale-

jo Lira I.— Carlos Alberto Martínez.— Elias 
Lafertte.— Luis Vergara D., Secretario de 
la Comisión. 

Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Gobierno lia consi-
derado el proyecto de ley, iniciado en una 
Moción suscrita por los Honorables Sena-
dores señores Florencio Duran, Alfonso 
Bórquez, Luis A. Concha, Alejo Lira y Jo-
sé Maza, que dispone, como un honor pú-
blico. que la calle "Talca" de la ciudad de 
Punta Arenas se. denominará en adelante 
"Armando Sanhueza Líbano". 

El señor Sanhueza Líbano, notable be-
nefactor público de la región de Magalla-
nes, dedicó toda su vida al servicio de la 
ciudad de Punta Arenas, en donde han que-
dado recuerdos imborrables de su intensa 
acción altruista y generosa en favor de to-
do aquello que significara adelanto y pro-
greso local. 

En los cargos de Intendente, Alcalde de 
la Comuna y Director del Hospital de Pun-
ta Arenas contribuyó con su esfuerzo y ab-
negación a la solución de importantes pro-
blemas que afectaban a la salud y bienes-
tar de los habitantes. 

-Su muerte, acaecida en el trágico acci-
dente del avión "¡Sikorsky" que lo condu-
cía a la ciudad de Punta Arenas, lo sor-
prendió precisamente cuando regresaba de 
un viaje que había emprendido para reali-
zar gestiones para el progreso de la. mis-
ma ciudad. 

Vuestra Comisión, estimando muy mere-
cido el homenaje que se desea rendir al se-
ñor Sanhueza. tiene el honor de recomen-
daros su aprobación en los mismos térmi-
nos en que viene formulado. 

Sala- de la Comisión, 6 de julio de 1943. 
—Carlos Alberto Martínez. — Fidel Estay 
Cortés. — Joaquín Prieto C. 

Honorable Senado.-

Vuestra Comisión de Gobierno tiene el 
honor de informaros acerca del proyecto 
de ley, aprobado por la Honorable Cámara 
de Diputados a iniciativa del Ejecutivo, 
que concede a la Municipalidad de Arau-
c-o el usufructo de la Isla de Raqui. 



Por ley de 24 de julio de 1885, se cedió 
a la Municipalidad de Arauco el usufructo 
de dicha Isla, que se encuentra ubicada en 
la Comuna, departamento y provincia de 
Arauco, inscrita a favor del ¡Pisco a f s . 
131 número 164 del Registro de Propieda-
des de 1897, del Conservador de Bienes 
Raíces respectivo. Su superficie es de 400 
hectáreas, con un avalúo de 120.000 pesos. 

Posteriormente, este usufructo fué deja-
do sin efecto a vir tud de lo dispuesto en el 
artículo 17 del Decreto con fuerza de ley 
número 2.980, de 31 de diciembre de 1927. 
No obstante, en el hecho, la Municipalidad 
mencionada continuó en posesión de la Is-
la, de la cual obtiene, mediante el arrien-
do de ella, algunos fondos que se invierten 
en Comuna. 

El Gobierno, en su deseo de liberar a la 
Municipalidad de Arauco de toda obliga-
ción para con el Fisco por la percepción 
de dichos fondos, ha propuesto el proyec-
to materia del presente informe, el cual, 
junto con regularizar la situación existen-
te permitirá a la Corporación continuar dis-
f rutando de los recursos que le proporcio-
na el arrendamiento de la isla. 

La Comisión, impuesta de estos antece-
dentes, ha acogido favorablemente licho 
proyecto y ha acordado recomendaros su 
aprobación en los mismos términos en que 
lo hizo la Honorable Cámara de Diputados. 

Sala de la Comisión, 6 de julio de 1943.— 
Carlos Alberto Martínez. — Ulises Correa 
—Fidel Estay Cortés. 

Honorable Senado; 

Vuestra Comisión de Gobierno tiene el 
honor de informaros acerca del proyecto 
de ley, aprobado por la Honorable Cáma-
ra de Diputados a iniciativa del Ejecutivo, 
que autoriza a la Municipalidad de Tala-
gante ¡para ceder al Fisco, a título gratui-
to, un terreno de su propiedad ubicado en 
la ciudad del mismo nombre, con el objeto 
de que se construya en él un edificio des-
tinado a la*cárcel del departamento. 

Desde la dictación de la ley número 
6.683, de 8 de noviembre de 1940, que creó 
el (departamento de Talagante, todas las 
gestiones que ha hecho el Gobierno con el 
objeto de encontrar un local que se arrien-

de para ubicar la cárcel, han resultado in 

fructuosas, debido a negativas de los par-
ticulares que no aceptan a r rendar sus pro-
piedades para un Establecimiento de esta 
naturaleza. Es así, que hasta la fecha, la 
cárcel ha debido funcionar como una sec-
ción a cargo de Carabineros, originando a 
esta Institución numerosos inconvenientes 
que han sido representados por su -Jefatu-
ra al Gobierno. 

A fin de terminar con esta situación, la 
Municipalidad de Talagante, en sesión de 
17 de junio de 1942, acordó ceder al Fisco 
el terreno a que se refiere el proyecto, te- > 
rreao que reúne, según informes de la Di-
rección General de Obras Públicas y Direc-
ción General de Prisiones, todas las condi-
ciones que. requiere una cárcel. 

Las consideraciones expuestas mueven a 
vuestra Comisión a recomendar la aproba-
ción del proyecto en los mismos términos 
en que viene formulado. 

•Sala de la Comisión, a 6 de julio de 1943. 
-^Carlos Alberto Martínez.—Ulises Correa. 
—Fidel Estay Cortés. 

Honorable Senado: 

Vuestra ('omisión de 'Gobierno tiene el 
honor de recomendaros que tengáis a bien 
aprobar el proyecto de ley, remitido por 
la Honorable Cámara de Diputados, que 
dispone que la Avenida de las Delicias de 
la Comuna de Linares, del departamento 
del mismo nombre, se denominará en lo su-
cesivo "Valentín Letelier". 

Con dicha proposición se desea rendir un 
homenaje a la memoria del gran educador 
don Valentín Letelier. que prestó valiosos 
servicios al país como Profesor y Publicis-
ta. 

Sala de la Comisión, 6 de jjlJio de 1943.— 
Carlos Alberto Martínez. — Ulises Correa. 
—Fidel Estay Cortés. 

Honorable Senado: 

Vue.stra Comisión de Constitución, Le-
gislación y -Justicia, con la concurrencia y 
colaboración del señor Ministro del ramo, 
ha estudiado el proyecto de ley aprobado 
por la- Honorable Cámara de Diputados 
que aumenta los sueldos al personal subal-
terno del Poder -Judicial. 

Esta iniciativa de ley tuvo su origen en 



u na moción formulada por los Honorables 
Diputados Cabezón, Claro, Coloma y otros 
v fué aprobada por la Honorable Cámara 
<>n septiembre de 1Ü42. 

Esta circunstancia hizo que esta Comi-
sión no pudiera despachar en el pasado pe-
ríodo ordinario de sesiones el proyecto de 
que se trata, a pesar de haber merecido el 
mayor interés y acogida de parte de a 
unanimidad de los miembros de la Comi-
sión. En efecto, todos ellos convinieron en 
que era de toda justicia acudir en ayuda 
de este personal, algunos de cuyos emplea-
dos ¡gozan de remuneraciones verdadera-
mente inadecuadas a la importancia y res-
ponsabilidad de las funciones que desem-
peñan. Por otra parte, el proyecto de la 
Honorable Cámara adolecía de graves erro-
res que imponían a esta Comisión la obli-
gación de estudiarlo con la mayor deten-
ción y cuidado. 
• Reíniciado este año el período ordinario 
de labores del Parlamento, esta Comisión 
ha dedicado gran número de sesiones al es-
tudio de esta materia y ha habido tanto de 
parte del señor Ministro de Justicia como 
de sus miembros, el mayor interés y deseo 
de despacharla pronto. 

La Comisión ha tomado como base de su 
estudio un contra-proyecto presentado, por 
el señor Ministro del ramo, en el cual ex-
presa que dentro de la planta del personal 
subalterno del Poder Judicial ocurre, sin 
justificación alguna, un desorden absolu-
to en cuanto a las categorías, grados y 
sueldos asignados a los empleados en los 
diferentes cargos. Agrega que la anterior 
irregularidad proviene de que con frecuen-
cia se crean nuevos Juzgados o nuevos 
cargos subalternos sin atender a un plan 
orgánico del servicio. Es así como se ha 
producido una dispersión de categorías y 
de sueldos entre empleados que desempe-
ñan cargos de la misma naturaleza y de 
igual responsabilidad, existiendo en muchos 
casos diferencias considerables de catego-
ría y de sueldos que no obedecen a razón 
alguna y que destruyen la coordinación y 
jerarquía que debe dominar en el servicio. 
Mientras el proyecto de la Honorable Cá-
mara mantiene, por así decir, la anarquía 
a que nos referimos, el contra-proyecto del 
señor 'Ministro de Justicia tiende primor-
diahn.ente a corregir las anomalías insinua-

das, distribuyendo el personal subalterno 
del Poder Judicial en cinco categorías, se-
gún la importancia y naturaleza de las res-
pectivas funciones, y f i jando a los emplea-
dos un sueldo que guarde relación con su 
categoría funcional y que, a la vez, sea 
compatible con las necesidades y costo de 
la vida. 

Quedan al margen del escalafón, de 
acuerdo con el proyecto del señor Minis-
tro, algunos empleados inferiores como los 
oficiales de sala, mayordomos, mozos, as-
censoristas, etc., que por razón ele las fun-
ciones que desempeñan no pertenecen es-
trictamente al servicio judicial. No obstan-
te se aumentan, también, como es justo sus. 
remuneraciones, de igual modo que se ele-
van las del personal de los Juzgados espe-
ciales de menores y del Instituto Médico 
L 'ga l que no están tampoco comprendidos 
en el proyecto de escalafón del personal 
subalterno del Podar Judicial. 

, En el nuevo proyecto de escalafón ela-
borado por el señor Ministro, se ha parti-
do de la base de f i j a r un sueldo anual mí-
nimo de 12.(XX) pesos para los empleados 
más modestos del servicio judicial en con-
sideración a 'que es éste el sueldo vital es-
tablecido 'para las actividades particulares 
por otras leyes y (pie de él gozan todos los 
demás servidores que desempeñan labores 
similares en otras reparticiones. 

El mayor sueldo que consulta el proyec-
to es de 44.(XX)-pesos anuales y correspon-
de al Oficial l . o de la Excma. Corte Supre-
ma, que desempeña el cargo más alto den-
tro del escalafón y para el cual se exige 
titulo de abogado. Cabe tener presente 
además que dicho empleado debe subrogar 
al Secretario y a los relatores de ese alto 
Tribunal y que precisamente en razón de las 
funciones -que ejerce está asimilado por la 
ley. jiara los efectos del ascenso y después 
de tres años de permanencia en el cargo, a 
la categoría de los relatores de Cortes de 
Apelaciones, (pie gozan de u;t sueldo anual 
de (X).OOO pesos. 

Para los Oficiales l . o de la Corte Supre-
ma y primeros de las Cortes de Apelacio-
nes se consulta, un sueldo de 40.(XX) pesos 
anuales en consideración a que esos cargos 
son. en verdad, el término de la carrera 
para este personal, ya que si no tienen e] 

título de abogado no pueden aspirar al 



grado superior, el cual, por lo demás, no 
ofrece mayores expectativas de ascensos 
por estar constituido por un solo cargo. 

Al resto del personal se 'le ha f i jado una 
remuneración que concuerda con la impor-
tancia de la categoría en que está ubicado 
y dentro de la escala de sueldo que fluctúa, 
como se ha dicho, entre el mínimo y máxi-
mo ya indicado. 

El proyecto de la Honorable Cámara de 
Diputados concede, también, a este perso-
nal el derecho a un 10 por ciento del suel--
do asignado a su empleo por cada quin-
quenio, sin que e.ste aumento pheda exce-
der en ningún caso del 50 por ciento del 
sueldo basé. El . señor Ministro de Justicia 
expresó en la Comisión que su colega el 
señor Ministro de Hacienda no era parti-
dario de establecer este derecho, porque 
este mismo beneficio podía ser reclamado 
por el resto de la administración pública 
y ello significaría muchos millones de pe-
sas al erario. La unanimidad de los miem-

• bros de la Comisión consideró que era jus-
to otorgar a este personal, que tiene esca-
sas posibilidades de ascenso y renovación, 
el- beneficio de quinquenios el que, por lo 
demás, no significa en este caso un gasto 
cuantioso; peró consecuente con el criterio 
que han manifestado en otras oportunida-
des los señores Senadores que la componen, 
en el sentido de que corresponde al Go-
bierno f i j a r .la pauta de los gastos públicos, 
acordó en definitiva de ja r entregado a la 
resolución de 17! 'Sala este asunto. 

El proyecto de la Honorable Cámara de 
Diputados financiaba el gasto que significa 
este aumento de sueldos, elevando a un 4 
por ciento el impuesto que establece el in-
ciso primero del número 146 del artículo 
7,o de la ley número 5.434, sobre timbres, 
estampillas y papel sellado, de 4 de mayo 
de 1934. 

Dicho inciso establecía un impuesto de 
2 por ciento a la aceptación de propuestas 
presentadas a las Oficinas Fiscales, a la 
Empresa de los Ferrocarriles del Estado, a 
las Juntas de Beneficencia y a las- Muni-
cipalidades, pero fué modificado por el ar-
tículo 32 de la ley número 5.780 y en su 
actual texto establece que la aceptación de 
esas propuestas pagará el impuesto que eo-
rrespcnda al contrato aceptado, de manera 
que resultaba inaplicable el ' aumento- de 

tasa consultado en el proyecto de la Cá-
ntara. Por este -motivo, el señor Ministro 
de Hacienda, por oficio de fecha ti de no-
viembre de 1942 dirigido al Honorable Se-
nado consideró improcedente este financia-
miento. Esta, precisamente, ha sido la cau-
sa de la demora en el despacho de la ley 
en trámite. 

Es así como el señor Ministro de Justi-
cia. previas conSultas con e'l señor Minis-
tro de Hacienda, hubo de buscar otro fi-
nancianiiento al proyecto. De acuerdo con. 
él, los gastos que demande se cubrirán 
con el mayor rendimiento de la cuenta 
"C-36-d Impuesto producción de vinos, 
cuota excedente". Este fiuaciamiento al-
canzaría, también, para los quinquenios, 
caso de ser aceptados por el Honorable Se-
nado. 

El proyecto dgl señor Ministro, en rela-
ción con la organización y cncesidades del 
servicio, dispone, también, que los Oficiales 
5.os de ' l a Corte Suprema y los de Jas Cor-
tes de. Apelaciones se eleven, respectiva-
mente, al grado de Oficiales 4.os. porque 
en realidad aquellos y éstos tienen idénti-
cas funciones y responsabilidades. 

Per idénticas consideraciones, se elevan 
al grado de Oficiales 3.os, los cargos de 
Oficíale» 4.os de los Juagados de Mayor 
Cuantía de Capital de Provincia; y el úni-
co cargo de Oficia i 5. o que existe dentro 
de los Juzgados de Departamento ^Colli-
pr.lü), como ios dos de Oficiales 4.os, (Cau-
policán y Mulchén), se elevan ¿ ' • rado de 
Oficiales 3.os de los mismos Tribunales. 

Por razones de buen servicio, la Comi-
sión acordó consultar una disposición que 
establezca que los Oficiales l .os , de las 
Cortes de Apelaciones deberán ser aboga-
dos, sin perjuicio que continúen en sus car-
gos los que .actualmente lo desempeñan sin 
serlos. Acordó así mismo que el puesto de 
Secretario del Fiscal de la Excma. Corte 
Suprema sea servido por abogado y supri-
mir, por innecesario el cargo de Oficial 
del Fiscal de este mismo Tribunal, una vez 
que vaque el puesto. 

La Comisión a fin de evitar el absurdo 
de que~ algunos Oficiales quedaren con re-
muneraciones 'superiores a la de los Secre-
tarios. que forman parte del escalafón pri-
mario, lo que sería contrario al principie 
de jerarquía funcionaría, se vió en la nece-



sidad de aumentar en este mismo proyecto 
]os sueldos de algunos funcionarios que 110 
forman par te del personal subal terno del 
Poder Judicial . 

Inspirada, también, en el deseo de mejo-
r a r y simplif icar la organización de núes- 1!. 
tros Tribunales y con ello la administración 
de justicia, acordó consultar una disposición 
que establezca que el Juzgado de Menor 
Cuantía de La Calera, único en el país, pa-
se a ser en adelante Juzgado de Letra de 
31enor Cuantía de La Calera, concediéndo-
sele a la persona que lo sirve, por ' el plazo 
de sesenta días, el derecho de optar entre 
el cargo de Oficial del -Registro Civil, que, 
también desempeña y el de Juez de Letras 
de -Menor Cuantía que se crea. C--

La Comisión ha querido aprovechar este 
proyecto de ley, que se ref iere al .servicio 
judicial, para r epara r lo exiguo de la re-
muneración ipie reciben-los abogados inte-
grantes de las Cortes y al efecto ha con-
sultado una disposición que al doble de esas 
remuneraciones. 

Así mismo, y a indicación de'l señor Mi- D, 
nistro, ha aceptado consultar u n artícu'lo 
que autoriza al Pres idente de la República 
para invert ir hasta dos millones de pesos 
en la atención de los gastos que demande 
la instalación, funcionarme ato y habilita-
ción, de Colonias -Penales. 

Filialmente, en relación con la vigencia 
de la ley, en la par te que se ref iere a los 
aumentos de sueldo, ha creído de justicia 
disponer que ella r i ja a contar desde el 
l . o de julio en curso, en vista de lo que ha 
demorado la t ramitación de esta ley, ini- E.-
eiada en 1941. 

En mérito de las consideraciones que se 
han hecho valer, esta Comisión os recomien-
da prestéis vuestra aprobación al proyecto 
de ley en informe, con las siguientes modi-
ficaciones : 

Art ículo l .o 

Se reemplaza por los cuatro atrículos 
que s iguen: 

Artículo l .o Los empleados del Escalafón 
especial del Poder Judicial gozarán de los 
siguientes sueldos: 

A.—Oficial l .o de la Corte Su-
prema . . . $ 44.000 

F . -

Oficiaies 2 .os de la Corte 
Suprema: Oficiales l . o s y 
Oficiales l . o s Estadísticos 
de Jas Cortes de Apelacio-
nes . . 40.000 

-Oficiales 3 .os de la Corte 
Suprema; Secretario del 
Presidente del mismo Tri-
b u n a l ; Oficiales 2 .os de las 
Cortes de Apelaciones; Bi-
bliotecario Estadístico de la 
Corte de Apelaciones de 
Sant iago; y -Oficiales 1. os 
de los Juzgados de Letras 
de Mayor Cuantía de asien-
to de Corte 36.000 

-Oficiales 4 .os de la Corte 
Suprema • -Secretario del Fis-
cal del mismo Tr ibuna l ; Ofi-
ciales 3.os de las Cortés de 
Apelaciones; y Oficiales 2.os 
de los Juagados de 'Letras 
de Mayor Cuantía de asien-
to de Corte . . 30.000 

-Oficiares 4. os de las Cor-
tes de Apelaciones; demás 
Oficiales de los Fiscales de 
estos Tribunales ; Estadístico 
de la Corte de Concepción; 
Oficiales 3 .os de los Juzga-
dos de Le t ras de Mayor 
Cuantía de asiento de Corte 
y Oficiales l . o s de los Juz-
gados de Letras de Mayor 
Cuant ía de capital de Pro-
vincia 26.000 

-Oficiales l . o s de los Juzga-
dos de . Le t ras de Mayor 
Cuantía de asiento de 'Cor-
te ; Oficiales de los Defen-
sores Públicos de Sant iago 
y Valparaíso; Oficiales 2 .os 
de los Juzgados de Letras 
de Mayor Cuant ía de capi-
tal de Provincia ; Oficiales 
l . o s de los Juzgados d>e Le-
tras de -Mayor Cuantía de 
Depar tamento ; y Oficiales 
l . o s de los Juzgados de Le-
t ras de Menor Cuant ía de 
Asiento de Corte 21.000 

-•Oficiales auxil iares de la 
Corte ¡Suprema; Oficiales 3.os 
de los Juzgados de Letras de 
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Mayor Cuantía de capital de 
Provincia; Oficiales 2.os de 
los Juzgados de Letras de 
Mayor Cuantía de Departa-
mento; Oficiales 2 .os de los 
Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía de asiento de 
Corte; y Oficiales l . o s de los 
demás Juzgados de Letras 
de Menor Cuantía 18.000 

G.—Oficiales 3. os de los Juzga-
dos de Let ras de Mayor 
Cuantía de Departamento: 
Oficiales 2.os de los demás 
Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía e intérprete del 
Juzgado de Temuco . . . . 15.000 

Artículo 2,o Los demás empleados que no 
f iguran en el Escalafón, gozarán de los 
sueldos anuales siguientes: 

Mayordomo del Palacio de los 
Tribunales d e Santiago . . . $ 21.000 

Oficiales de Sala de la Corte Su-
prema y de las Cortes de 
Apelaciones: Oficial de Sala 
de la Presidencia de la Cor-
te de Apelaciones de Santia-
g o ; Portero de los Tribuna-
les de Justicia de Valparaí-
so; Oficiales de Sala de los 
Juzgados de Letras de Ma-
yor Cuantía de asiento de 
Corte; Oficial de Sala del 

' Archivo Judicial de Santia-
go, y Oficiales Archiveros de 
los Juzgados del Crimen de 
Santiago y Chillan $ 18.000 

Mayordomo de la Corte de Ape-
laciones de La Serena . . . •$ 15.000 

Ascensoristas para los Palacios 
de los Tribunales de Justi-
cia de Santiago y Valparaí-
so; Mozos pa ra el aseo del 
Palacio 'de ¡los Tribunales 
de Santiago; Fogoneros pa-
ra los Palacios de los Tri-
bunales de Santiago y Val-
paraíso; chofer de los Juz-
gados de Letras de Mayor 
Cuantía del Crimen de San-
tiago; Oficiales de Sala de 

los Juzgados de Letras de 
Mayor Cuantía de capital 
de Provincia y de Departa-
mento; y Oficiales de Sala, 
de los Juzgados de Le t ras 
de Menor Cuantía $ 12.000 

Artículo 3.0 El personal subalterno de 
lo.s Juzgados Especiales de Menores, goza-
rá de los siguientes sueldos anuales: 

Oficiales de los Juzgados Especiales de 
Menores: 

Santiago (2), Valparaíso (1).. . 30.000 
Escribientes de los Juzgados Es-

peciales de Menores: Santia-
go (6), Valparaíso Cl) . . . 24.000 

Receptores Visitadores de los 
Juzgados Especiales de Me-
nores; Santiago (2), Valpa-
raíso (1) . . .'. . . " 24.000 

Escribientes de los Juzgados Es-
peciales de Menores de Val-
paraíso (2) 18.000 

Porteros de los Juzgados Espe-
ciales de Menores de Santia-
go (2), y Oficial de »Sala de 
Valparaíso (1) 16.000 

Inspector para niñas de los Juz-
gados Especiales de Meno-
res de Santiago (2) 15.000 

- Artículo 4.o El persona] del Instituto 
Médico Legal " D r . Carlos I b a r " gozará de 
los siguientes sueldos anuales: 

Director $ 42.000 
Médicos Legistas Autopsiadores 

(3), Médicos Legistas Exa-
minadores (2) y Médicos Le-
gistas Alienistas y ¡Crimino-
logistas (3) 36.000 

T'oxicólogos 30.000 
Secretario Estadístico y Biblio-

tecario (1), Médicos Legistas 
de Iquique (1), La Serená 
(1), Talca (1)', Chillan (1), 
Concepción (1), Temuco 
(1) y Valdivia (1) 24.000 

Médico Legista Histólogo (1), 
Fotógrafo Dactilóscopo (1), 
Médico legista l.aboratoris-
ta (1), Practicante (1), Téc-



nico a cargo de Museo (il:), 
Médicos Legistas de Antofa-
gasta (1), y Osomo (1) . . . $ T8.000 

Ayadante de] Laboratorio de Me-
dicina Legal e Histología 
(1) y Oficial de Par tes (1 ) . 18.000 

Jardinero . . . 12.000 
Dactilógrafo (1) y Escribien-

te (1) 12.000 

Personal de Servicio 

Mayordomo 18.000 
Ayudantes de Autopsias (3) 

Ayudantes de Toxieología 
(2) y Mecánico (1) 18.000 

Portero (1), Mozos (4) y Chofe-
res (2) 12.000 

Mozo (1), Mozo auxiliar de His-
tología (-1) y Mozo Auxi l iar 
de Toxieología (1) 12.000 

Auxiliares y Cuidadores de Mor-
gue de Iquique (1)* Antofa-
gasta (1), La Serena (1), 
Talca (1)', Chillan (1) Con-
cepción (1), Temuco (1), 
Valdivia (1) y Osorno ( 1 ) . 12.000 

Departamento Médico Legal de Valparaíso 

Médicos Legistas (2) . . . . . . $ 30.000 
Mayordomo de la Morgue . . . 15.000 
Portero 12.000 

Artículo 2.0 

Este artículo, que cu caso de ser acep-
tado por el Honorable ¡Senado, pasa a ser 
5.o, redactado en 'los siguientes términos, 
la Comisión lo deja entregado a la resolu-
ción de la Sa l a : 

Artículo 5.0 El personal subal terno del 
Poder Judicial a que se ref iere la presente 
ley gozará, además, de un 10 por ciento 
del sueldo asignado a su empleo por cada 
quinquenio, pero este aumento no podrá 
exceder en ningún caso del 50 por ciento 
del sueldo base. 

A continuación, se intercalan los siguien-
tes artículos nuevos: 

Artículo 6.0 Los Oficiales Pr imeros de 
las Cortes de Apelaciones deberán ser abo-
gados, sin perjuicio de que continúen en 

el desempeño de su cargo los que actual-
mente no lo son. Así mismo, el Secretario 
del Fiscal de la Corte, Suprema deberá ser 
abogado. 

Artículo 7.0 Elévanse al grado de Ofi-
ciales 4. os. respectivamente, los actuales 
cargos i^e Oficiales 5 .os de la Corte Su-
prema y de las Cortes de Apelaciones, y 
al Rrado de Oficiales 3.os, los actuales car-
gos de Oficiales 4 .os de los Juzgados de 
Letras do Mayor Cuantía de Capital de 
Provincia. 

Art ículo 8.0 Los actuales cargos de Ofi-
cial 5 .o de] Juzgado de Letras de Mayor 
Cuantía de Collipulli y Oficiales 4.os de 
los Juzgados de Caupolicán y Mulchén se 
elevan al grado de Oficiales 3.os de dichos 
Tribunales; y los actuales cargos de Ofi-
ciales 3.os del Juzgado de Letras de Me-
nor Cuantía en lo Criminal de Sant iago al 
grado de Oficiales 2.os. 

Artículo 9.0 Elevase a] grado de Oficial 
l . o el actual cargo de Oficia] 2.o del Juz-
gado .de Let ras de Menor Cuantía de Te-
muco. 

Artículo 10. P a s a r á n a la planta, con la 
categoría, grado y sueldo que corresponda 
en vir tud de lo establecido por esta ley, los 
siguientes cargos servidos actualmente por 
personal a con t ra t a : Oficial 5 .o de la Se-
cretaría en lo Criminal de la Corte de Ape-
laciones de San t i ago ; Oficial de Sa'la de la 
Presidencia de la misma Cor te ; .Mayordo-
mo de la Corte de Apelaciones de La Sere-
na ; y Oficiales 4 .os de los Juzgados de 
Letras de (San Fel ipe y Los Angeles. 

Artículo 11. Los empleados que desem-
peñan actualmente los cargos indicados en 
los cuatro últimos artículos, cont inuarán 
en ellos sin necesidad de nuevo nombra-

miento con los grados y sueldos que esta 
ley les asigna, y para todos los efectos le-
gales se les computará el tiempo servido 
en esos cargos. 

Artículo 12. Los Oficiales de los Juzga-
dos de Let ras de Mayor Cuantía de Anto-
fagas ta y Punta Arenas gozarán de los 
sueldos que esta ley asigna a los Oficiales 
de los Juzgados de Letras de Mayor Cuan-
tía de Capital de Provincia, sin per juicio 
de la gratificación de zona a que t ienen 
derecho. 

Artículo 13. Los fogoneros de los Pala-



cios de los Tribunales de Santiago y Valpa-
raíso se denominarán en lo sucesivo "Mo-
zos y Fogoneros", debiendo desempeñar 
sus puesto.s en forma continuada, con el 
sueldo anual que se les fi ja y con las de-
más obligaciones que correspondan a su 
nueva denominación. 

Artículo 14. El actual Juzgado de Menor 
Cuantía de La Calera pasará a ser Juzga-
do de Letras de Menor Cuantía de La Ca-
lera y tendrá la competencia general de 
los Juzgados de esta clase, que no sean los 
de 'Santiago y Valparaíso. 

¡Ejercerá ¡jurisdicción sobre la Comuna 
de La Calera, el Distrito número 1 El Peí 
ñón y el Distrito número 2 Las Cabritas. 

Artículo 15. Litrodúcense las siguientes 
modificaciones al artículo 2.o de la ley 
número 6.417, de 15 de septiembre de 1939 
que f i ja la remuneración de los funcionarios 
del Poder Judicial -, 

a i Agrégase entre los incisos que dicen: 
"Secretarios de Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía de Santiago y Valpara í so . . . 
30.000 pesos" y "¡Secretarios de los restan-
tes Juzgados de Letras de Menor Cuan-
t í a . . . 18.000 pesos", el siguiente inciso: 
"Secretarios de los Juzgados de Letras de 
Menor Cuantía de Viña del Mar, Temueo 
y Va ld iv i a . . . 24.000 pesos; 

b) Elévase la remuneración asignada a 
üos iSecretarios de los restantes Juzgados 
de Letras de Menor Cuantía de 18.000 a 
21.000 pesos; 

c) Reemplázanse los incisos que dicen: 
"Juez de Menor Cuantía de La Calera . . . 
18.000 pesos" y "'Secretario del Juzgado 
de Menor Cuantía de La C a l e r a . . . 15.000 
pesos" por los siguientes: " Juez de Letras 
de Menor Cuantía de La C a l e r a . . . 24.000 
pesos" y "Secretar io del Juzgado de Le-
tras de Menor Cuantía de La Calera. . . , . 31 
mil pesos"'. 

Artículo 16. Créase el cargo de Oficial 
l . o del Juzgado de Let ras de 'Menor Cuan-
tía de La Calera con la ' remuneración que 
corresponde según esta ley a los Oficiales 
l . o s de los Juzgados de Letras de Menor 
Cuantía que no son de asiento de Corte. 

Artículo 17. Reemplazase e? artículo 31 
de la ley 6.073, de (2t4 de accosto de 1937 
sobre Escalafón del Poder. Judicial, por el 
siguiente : 

El Escalafón del personal subalterno, se 
compondrá de las siguientes categorías: 

Primera Categoría: Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 40.000 y 44.000 pe-
sos. 

Segunda Categoría: Empleados que go-
cen dé un sueldo anual de 30.000 pesos. 
, Tercera Categoría; Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 26.000 y 30.000 pe-
sos. 

Cuarta Categoría: Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 21.000 pesos, y 

Quinta Categoría: Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 15.000 y 18.000 pe-
sos. 

Artículo 18. Elévanse al doble las remune-
raciones señaladas a los abogados integran-
tes de las Cortes en el artículo 22 de la ley 
número 3.390 de 15 de julio de 1918. 

Artículo 19. Declárase que las incompa-
tibilidades del inciso segundo del artículo 
60 de la Ley Orgánica de Tribunales afec-
tan a los empleados'subalternos del Poder 
Judicial a que se refiere esta ley. Esta 
disposición no regirá respecto de los actua-
les empleados o ex empleados que se en-
cuentren o se hayan encontrado f n esta 
situación. 

Artículo 20. Autorízase al 'Presidente de 
la República para invertir hasta dos millo-
nes de pesos en la atención de los gastos 
que demande la instalación, habilitación y 
funcionamiento de colonias penales. 

Artículos 3.o, 5.o y 6.o 

Se suprimen. 

Artículo 4 o 

Sé reemplaza por el siguiente que pasa 
a ser 

Artículo 21. El gasto que demande la 
aplicación de esta ley se cubrirá con el ma-
yor rendimiento de la Cuenta "C-3'6-d Im-
puesto producción de vino.? cuota exceden-
t e " . 

Artículo 7.0 

Se reemplaza por el siguiente que pasa 
a ser 

Artículo 22. La presente lev, en lo que 



se refiere a lots aumentos ele sueldos que 
establece, comenzará a regir desde el l . o 
de julio de 1943 y en lo demás desdf la fe-
cha de su publicación en el "Diario Ofi-
cial". 

Se agregan, los siguientes artículos 
transitorios 

Artículo l.o Se suprime, para cuando se 
produzca la vacancia del cargo, el puesto 
de Oficial del E'iseal de la Corte Suprema. 
Este funcionario, mientras tanto, continua-
rá con la remuneración de que actualmente 
disfruta. 

Artículo 2.0 Suprímese, para cuando se 
produzca la vacancia, uno de los cargos 
de Oficial l . o del Juzgado de Menor Cuan-
tía del Crimen de Santiago y créase para 
ese evento un cargo de Oficial 2.o del mis-
mo Juzgado. 

Artículo 3.o Concédese al Juez de Me-
nor Cuantía de La Calera y por el plazo 
de sesenta días el derecho de optar entre 
el cargo de Oficial del Registro Civil que 
desempeña y el de Juez de Letras de Menor 
Cuantié' de La Calera. A fal ta de opción 
declarada dentro del plazo se entenderá 
que opta por el cargo de Oficial del Regis-
tro Civil. Si optare por el cargo judicial 
podrá desempeñarlo aun cuando no tenga 
título de abogado, pero producida su va-
cancia la persona que entre a servirlo de-
berá tener los requisitos que la ley exige 
para ser Juez de Letras de Menor Cuantía. 

Artículo 4.0 El Juzgado de Menor Cuan-
tía de La Calera pasará a ser Juzgado de 
Letras de Menor Cuantía de La Calera se-
senta días después de la publicación de esta 
ley en e.1 "Diar io Oficial". 

Sala de la Comisión a 7 de julio de 1943. 
Aníbal Cruzat.— Fernando Alessandri.—H 
Walker Larraín. 

Acordado en sesión de la Comisión, cele-
brada con esta misma fecha, bajo la Presi-
dencia del señor Cruzat, y con asistencia 
de los señores Alessandri y Walke r . -— E. 
Ortúzar E., Secretario de la Comisión. 

5 o De nueve solicitudes: 

U;;a de don Braulio Alvarado Tljeda, en 
'l'i^ solicita nueva pensión de ret i ro; 

Una de don Arturo Zavala Ulloa, en que 
solicita aclaración de la ley 6.882, que le 
concedió abono de servicios; 

Una de doña Florinda Luisa Lazo Va-
lenzuela, en que solicita pensión de gra-
cia ; 

Una de don Ismael Bravo Venegas, en 
que .solicita devolución de determinadas 
imposiciones. 

Una de doña Dolores Contador Guzmán, 
en que solicita pensión de gracia. 

Una de don Ramón Rosales Cuadra, en 
ipie solicita la condonación de una deuda ; 

Una de doña Clarisa Ester del Rosario 
García Mandujano y otras, en que solicitan 
pensión de gracia; 

Una de don Floridor Martínez Cartage-
na, en que solicita la condonación de una 
d e u d a ; y 

Una de don David Fuentes Fuentes, en 
epie solicita abono de años de servicios. 

DEBATE 
PRIMERA HORA 

Se abrió la sesión a las 16 horas, 25 mi-
nutos, con la presencia en la Sala de 15 se-
ñores Senadores. 

El señor Duran (Presidente).— En el 
nombre de Dios, se abre la. sesión. 

El acta de la sesión 19, en 7 de julio, apro-
bada . 

El acta de la sesión 20, en 12: de julio, 
queda a disposición de los señores Senado-
res . 

Se va a dar cuenta de los asuntos que han 
llegado a la Secretaría. 

El señor Secretario da lectura a la Cuen-
ta. 

USO, POR EL GOBIERNO, DE ESTACIO-
NES RADIOEMISORAS PARTICULARES 

El señor Secretario.— En la tabla de Fá-
cil Despacho, quedó pendiente, en la sesión 
de ayer, un proyecto, iniciado en moción de 
los Honorables señores Prieto y Muñoz Cor-
nejo, por el cual se dispone que el Gobierno 
no podrá usar estaciones de radioeomuni-



(•aciones pertenecientes a particulares para 
hacer transmisiones de carácter oficial y 
pí'opaganda administrativa o ideológica. 

A petición de! Honorable señor Azocar, 
fué retirado este negocio de la labia de Fá-
cil Despacho, por la sesión de ayer. Así lo 

declaró el señor Presidente. 
El señor Duran (Presidente).— Continúa 

la discusión general del proyecto. Tiene la 
palabra el Honorable señor Azocar. 

El señor Azocar.— Lo (pie yo solicité, se-
ñor Presidente, frté que oyéramos la opinión 
del Gobierno sobre el particular, y como por 
la circunstancia que todos conocemos el se-
ñor Ministro del Interior no ha podido to-
mar conocimiento de este asunto ni concu-
rr ir a esta sesión para darnos mayores ex-
plicaciones en la materia, mantengo .la 
opinión (pie manifesté ayer. 

Más todavía. Creo 'que 110 se debe legis-
lar sobre esta materia en forma general, co-
mo por este proyecto se pretende, porque 
hay circunstancias de carácter extraordina-
rio en que un Estado necesita de todos los 
medios de propaganda y comunicación. Soy 
el primero en. reconocer (pie todos los Go-
biernos han cometido abusos en este senti-
do; pero de ahí a privar completamente al 
Estado de los medios para hacer, en un mo-
mento dado, transmisiones de carácter ex-
traordinario con ciertos fines-, es algo dife-
rente . Estimo que a las autoridades debe 
permitírseles rPcnrrir a las estaciones radio-
transmisoras particulares en en'sos .justifi-
cados; y. por tanto, me parece que la me-
dida propuesta en el proyecto, de prohibir 
absolutamente al Gobierno el empleo de es-
tos medios de comunicación. 110 es adecua-
da para remediar los inconvenientes que se 
pretende subsnar. 

Por consiguiente, subsistiendo la situación 
a que me referí en la sesión de ayer, creo 
que debe postergarse la discusión de este 
proyecto. 

Me olvidaba mencionar que, cuando el te-
rremoto de La, Serena, el Gobierno se vio 
obligado a tomar a su cargo todas las esta-
ciones radiodifusoras, cuyos servicios en 
flsos momentos fueron útilísimos; y . hubo 
radiodifusoras que. a pesar de lo extraordi-
nario del momento, desobedecieron las ór-
denes del Gobierno. 

El señor Lafertte.— Sí; fueron dos. 
El señor Azocar.— Yo pregunto : ¿es acep-

table poner al Gobierno en situación difícil, 
precisamente en momentos de extrema gra-
vedad. por la actitud incomprensiva de par-
ticulares (pie niegan su cooperación a las 
autoridades? 

Por eso, apoyado por dos de mis Honora- • 
bles colegas, vuelvo a pedir que se retire es-
te proyecto de la tabla de Fácil Despacho. 

El señor Duran (Presidente).— A indi-
cación' del Honorable señor Azocar, apoya-
da por dos señores Senadores, el proyecto 
queda retirado de la fabla de 'Fáci l Despa-
cho . 

En la Hora de Incidentes, está inscrito 
el Honorable señor Azocar. 

El señor Martínez Montt.— ¿Está termi-
nada la tabla de Fácil Despacho? 

El señor Duran (Presidente).— Sí, señor 
Senador. 

EXENCIONES DE TRAMITE DE COMI-
SION Y PREFERENCIAS 

El señor Martínez Montt.— Me parece 
que estaban anunciados para la tabla de 
Fácil Despacho el proyecto relativo a la Is-
la Raqui y el referente a condonación de 
préstamos al Cuerpo de Bomberos de To-
mé . 

El señor Secretario.— El proyecto refe-
rente al Cuerpo de Bomberos de Tomé ha-
bría que eximirlo del t rámite a Comilsión, 
Honorable Senador. 

El señor Martínez Montt.— Este proyec-
to está eximido del trámite a Comisión, y 
anunciado para la sesión de hoy. El señor 
Secretario está en un error . 

El señor Walker.— El proyecto que con-
cede fondos para la celebración del Cente-
nario de la ciudad de Buin. estaría en es-
tado de ser t ra tado. 

El señor Prieto.— Solicito que se exima 
deil trámite de Comisión, el proyecto que au-
toriza a la Municipalidad de Térmico para 
contratar un empréstito por 5 millones de 
pesos. Es un proyecto sencillo que ya hi 
sido aprobado por la Cámara de Diputados, 
y sobre el cual hay un extenso informe de 
la Comisión respectiva en esa Cámara. Es-
tán aquí todos los antecedentes. Considero 



que se puede eximir del trámite de Comisión 
este proyecto, como se ha hecho en casos 
análogos. 

El señor Duran ('Presidente).— Solicito 
el acuerdo de la Sala para eximir del trá-
mite de Comisión y t ra tar sobre tabla el 
proyecto a que se refiere Su Señoría. 

El señor Ortega,— Eso ya está acordado, 
.señor Presidente. En la sesión de aver so-
licitó que se t ratara de este proyecto con 
informe de Comisión o sin él, y la Corpora-

c i ó n tuvo a bien acoger esta indicación. 
El neñor Durán (Presidente). — Se va 

a t r a t a r el proyecto que autoriza a la Mu-
nicipalidad de Temuco para contratar un 
empréstito. 

El señor Ortega. — El acuerdo tomado 
en la sesión de ayer fué el de t ra ta r este 
proyecto en la sesión de mañana, con in-
forme de la Comisión o sin él. Pero, natu-
ralmente. me adhiero a la petición del Ho-
norable señor Prieto. 

El señor Durán (Presidente). — La in-
dicación del Honorable señor Prieto es pa-
ra que se trate -sobre tabla el proyecto a 
que se ha referido el Honorable señor Or-
tega. sobre empréstito a la Municipalidad 
de Temuco. 

A ' continuación está anunciado el pro-
yecto a que se ha referido el Honorable 
señor Martínez Montt. 

El señor Maza. — ¿No se presentan por 
escrito las indicaciones, señor Presidente, 
para luego dar cuenta de ellas? 

El señor Duxán (Presidente). —- Sí. se-
ñor Senador, y de ellas se dará cuenta en 
su oportunidad. 

El señor Maza. — Entonces, ruego a Su 
Señoría se sirva dar cuenta de una indica-
ción que tendría preferencia sobre otras por 
haber sido enviada con anterioridad. 

El señor Rivera. — La mía también. 
El señor Secretario. —- Las indicaciones 

que hasta este momento han llegado a la 
Mesa son las siguientes: 

Del Honorable señor Alessandri: para 
que se coloque en el primer lugar de la ta-
bla ordinaria de esta sesión el proyecto 

El señor Durán (Presidente). — Solicito 
la comisión de delitos, 
que modifica el Código Penal en la par te 
referente a la intervención de menores en 
•el acuerdo de la Sala para dar el primer 

lugar en la tabla ordinaria a este proyec-
to. -

Acordado. 
El señor Azocar. — Solicito se exima del 

trámite de Comisión el proyecto que desti-
na cuatro millones ele pesos al año para la 
regulación del cauce del Bío-Bío.. 

El señor Rivera.— Yo he formulado por 
escrito la misma indicación, señor Sena-
dor. 

El señor Secretario. — Viene a continua-
ción la indicación del Honorable señor Va-
lenzuela para que se exima del trámite de 
Comisión y se trate sobre ta.bla el proyec-
to (pie concede fondos para celebrar el se-
gundo centenario de la ciudad de Ranea-
gua. 

El señor Durán (Presidente). — Solicito 
el acuerdo de la Sala para eximir este pro-
yecto del trámite de Comisión y tratarlo 
sobre tabla. 

Acordado. 
El señor Secretario. — .A continuación 

viene una indicación del Honorable señor 
Rivera para que se exima d*el trámite ele 
Comisión y se trate sobre tabla el proyec-
to sobré regulación del cauce del Bío-Bío. 

El señor Azocar. — A esa indicación pi-
do se agregue el nombre de los Senadores 
representantes de la agrupación de Ñuble, 
Concepción y Arauco. 

El señor Martínez Montt. — Nos adheri-
mos todos los Senadores de la agrupación.. 

El señor Durán (Presidente). -— Solicito 
el acuerdo de la Sala para eximir del trá-
mite de Comisión y t ra ta r sobre tabla el 
proyecto a que se refiere la indicación del. 
Honorable señor Rivera, que cuenta con la 
adhesión de todos los representantes de la 
agrupación de Ñuble. Concepción y Arauco. 

Acordado. 
El señor Secretario. — El Honorable se-

ñor Alaza solicita se exima del trámite de 
Comisión y se discuta inmediatamente el 
proyecto, aprobado por la Honorable Cá-
mara de Diputados, por el cual se autoriza 
invertir fondos en la construcción del hos-
pital de La Unión. 

El señor Durán (Presidente). — Solicito 
el acuerdo de la Sala para acceder a lo so-
licitado por el señor Senador. 

Acordado. 
El señor Secretarió. — Indicación del 



Honorable señor Grove, don Marmaduke, 
para que se exima del trámite, de Comisión 
el proyecto de ley, aprobado por la Hono-
rable Cámara de ¡Diputados, por el cual se 
autoriza al Presidente de la República pa-
ra transferir gratuitamente, a la Caja de 
la Habitación, el dominio de varios pre-
dios. 

El señor Duran (Presidente). — Solicito 
el acuerdo de la Sala para eximir del trá-
mite de Comisión este proyecto. 

Acordado. 
El señor Contreras Labarca. — Respecto 

de este mismo proyecto, señor Presidente, 
deseo Expresar que efectivamente se trata 
de un asunto muy fácil, sencillo y de mani-
fiesta conveniencia pública. Por esv. con-
sidero oportuna -la indicación del Honora-
ble señor Grove. don Marmaduke; pero, 
por mi parte, deseo complementarla soli-
citando que este proyecto se incluya en la 
tabla de Fácil Despacho de la sesión de 
mañana. 

El señor Duran (Presidente). — Queda 
anunciado en l,a tabla de Fácil Despacho 
de la sesión de mañana, Honorable Sena-
dor. 

El señor Secretario. — Indicación del 
Honorable señor Grove, don Marmaduke, 
para que se exima del trámite de Comisión 
y se anuncie en la tabla de Fácil" Despa-
cho, el proyecto de ley de iniciativa de Su 
Señoría y del Honorable señor Jirón, por 
el cual se destina la suma de 300 mil pesos 
a la celebración del primer centenario de 
la ciudad de Buin. 

El señor Durán (Presidente). — Solicito 
el acuerdo de la 'Sala para eximir del trá-
mite. de Comisión este proyecto. 

Acordado. 
El señor Lafertte. — ¿Me permite señor 

Presidente ? 
Pido se incluya en la tabla de Fácil Des-

pacho de la sesión de mañana, el proyec-
to—ya informado por la Comisión — sobre 
jubilación de preparadores, jinetes y em-
pleados de corral. 

El señor Durán (Presidente). .— Quedará, 
anunciado ese proyecto en la tabla de Fá-
cil Despacho de la sesión de mañana, Ho-
norable 'Senador, a continuación de las pre-
ferencias ya acordadas. 

El señor Pairoa. — ¿Figura en la tabla 

de Fácil Despacho eil proyecto sobre Co-
legio de. Ingenieros Agrónomos? 

El señor Secretario. — En la sesión de 
ayer el Honorable Senado acordó enviar 
ese provecto en informe a la Comisión de 
Constitución. Legislación y Justicia, para 
t ratar lo en la sesión del miércoles de l a 
próxima semana. Honorable Senador. 

Los Honorables señores Bórquez, Concha 
y -Maza pasan en este momento a la Mesa 
un proyecto en que se propone ceder gra-
tuitamente a la Municipalidad de Aysen el 
Hotel de la Laguna San Rafael, con todos 
sus útiles, instalaciones v maquinarias;, 
respecto del cual piden exención del trá-
mite ele Comisión y que se anuncie en la 
tabla de Fácil Despacho. 

Ed señor Durán (¡Presidente). — Solicito 
el acuerdo de la ISatla para incluir este pro-
yecto en la "Cuenta de la presente sesión, 
eximirlo del trámite de Comisión y t ra tar -
lo sobre tabla. 

Acordado. 

CONDONlAlCIION DE PRESTAMOS A 
CUERPOS DE BOMBEROS 

El señor Secretario. — Proyecto de lev 
aprobado por la Honorable Cámara de Di-
putados: 

"Artículo único. Condqnanse los présta-
mos concedidos por la Corporación de Re-
construcción y Auxilio al Cuerpo de Bom-
beros de Tomé, que ascienden en total a 
trescientos noventa mil pesos ($ 390.000). 

La Corporación procederá a cancelar la« 
garantías respectivas. 

Fsta ¡ey regirá desde la fecha de su pu-
blicación en el "Diar io Oficial". 

El señor Durán (Presidente). — En dis-
cusión general y particular el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
Ell señor Rivera. — Creo que en la zona, 

damnificada por el terremoto hay otras 
instituciones de bomberos en la misma si-
tuación que el Cuerpo de Bomberos de To-
mé, y que respecto de ellos hay algunos 
proyectos ya despachados y otros en el 
mismo trámite que éste. 

Desearía se mencionaran en este proyecto, 
referente al Cuerpo de Bomberos de Tomé,, 
los demás cuerpos de 'bomberos que se en-



„entran en la misma situación y cuyos 
p,.erectos se encuentran en el mismo trá-
mite constitucional. 

El señor Duran (Presidente) . — En dis-
ensión general y part icular eil proyecto, con 
¡ a indicación que acaba de formular el Ho-
norable señor Rivera. 

El señor Martínez Montt. — Es decir, la 
indicación del Honorable señor Rivera es 
para que se .incluyan en este proyecto to-
dos los cuerpos de bomberos de la zona 
a f e c t a d a que ¡hayan recibido préstamos de 
la Corporación de Reconstrucción y Auxilio, 
por haberse acogido a la ley 6.334. 

El señor Barrueto. — Como habrá en la 
Corporación de Reconstrucción y Auxilio 
muchas solicitudes de cuerpos de bomberos 
de la zona indicada, que no han» sido re-
sueltas todavía, puede presentarse el caso 
de que esa Corporación se resista a aceptar 
dichas solicitudes en vista de este proyecto. 

El señor Rivera, — Mi indicación se re-
fiere sólo a los cuerpos de bomberos a líos 
cuales ya se les hayan concedido préstamos. 

El señor Duran (Presidente). — En dis-
cusión genera] y part icular el proyecto, con 
la modificación propuesta por el Honorable 
señor Rivera. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Martínez Montt. — ¡Señor Pre-

sidente, creo qne es conveniente de ja r bien 
en claro que la indicación del Honorable 
señor Rivera es para incluir en este pro-
yecto todos los cuerpos de bomberos de la 
zona afectada por el terremoto y que ha-
yan recibido préstamos de acuerdo con lia 
ley 6.334. 

El señor Secretario. — La indicación del 
Honorable señor Rivera es para (pie se in-
cluyan en este proyecto los demás cuerpos 
de bomberos de la zona afectada por el te-
rremoto que hayan recibido préstamos de la 
Corporación de Reconstrucción y Auxilio. 

El señor Martínez Montt. — Muy bien. 
El señor Duran (¡Presidente). — Ofrezco 

la palabra. 
Ofrezco la pailabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aprobado 

nn general y par t icular el proyecto, con la 
modificación propuesta por el Honorable 
señor Rivera. 

Aprobado. 

USUFRUCTO DE LA ISLA RAQUI POR 
LA MUNICIPALIDAD DE ARAUCO 

El señor Secretario. — Proyecto aproba-
do por la Honorable Cámara de Diputados: 

"Art ículo l .o Concédese a la Ilustre Mu-
nicipalidad de Ara neo, el usufructo de la 
Isla Raqui, ubicada en la comuna, d e p a r -
tamento y provincia de Arauco. 

Artículo 2.0 Para los efectos de los fon-
dos .percibidos de la explotación de dicha 
isla por la citada ¡Corporación, antes de la 
vigencia de esta Üey, deberá entenderse que 
la concesión a que se refiere el artículo an-
terior ha surtido, sus efectos desde el Lo 
de enero de 1928. Libérase, en consecuen-
cia, a la Ilustre Municipalidad de Arauco 
de toda obligación para con el Fisco, pol-
la percepción de dichos fondos. 

Artículo 3.0 Esta ley comenzará a regir 
desde su publicación en el "Diar io Oficial" . 

La Comisión de Gobierno, informando 
sobre este negocio, recomienda ail Honorable 
Senado le dé su aprobación en los mismos 
términos en (pie lo ha hecho la Honorable 
Cámara de Diputados. 

El señor Duran (Presidente) . — En dis-
cusión general el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
'Cerrado el debate. 
:Si no se pide votación, daré por aprobado 
i general el proyecto. 
Aprobado. 
Solicito el acuerdo de ila Sala para en-

t ra r a su discusión part icular . 
Acordado. 

—Sin discusión y por asentimiento tácito, 
fueron sucesivamente aprobados los tres ar-
tículos del proyecto. 

AUTORIZACION A LA MUNICIPALIDAD 
DE TEMIUC10 PARA CONTRATAR UN 
EMPRESTITO 

El señor Secretario. — Proyecto de la 
Honorable Cámara de Diputados sobre au-
torización a la Municipalidad de Temuco 
para contratar un emprésti to: 

"Artículo l.o Autorízase a la Municipali-
dad de Temuco. a fin de que. directamente 
o per medio de la emisión de bonos, con-



trate uno o varios empréstitos que produz-
can hasta lia suma de cinco millones de pe-
sos ($ 5.000.0(10). 

Si el empréstito se contrata en bonos, és-
tos frailarán nn interés no mayor del 7 por 
ciento anua] y una amortización acumulati-
va, también anual, no inferior del 1 ¡wi' 
ciento. 

Estos bonos 110 podrán colocarse a un 
precio inferior al 85 por ciento de su valor 
nominal. 

Si el empréstito se coloca directamente, la 
Mtunicipalidad podrá convenir un interés 110 
superior ail 8 por ciento y una amortización 
acumiiíativa no inferior al 2 por ciento, am-
bos anuales. 

Artículo 2,o Facilitase a la Caja Nacio-
nal de Alhorres, Ca jas de Previsión y Cor-
poración de Fomento de la Producción pa-
ra tomar el empréstito cuya contratación 
autoriza el artículo anterior, para cuyo 
efecto no regirán las disposiciones restric-
tivas de .sus respectivas leyes orgánicas. 

Artículo 3.0 El producto del empréstito 
se invertirá en los siguientes f ines: 

a) Construcción de una Casa 
Consistoriail $ 1.500.000 

b) Construcción de un Teatro 
Popu la r . . ' 1.500.000 

c) 'Construcción de una Pobla-
ción para obreros mimiSipa-
^ s 1.800.000 

d) Ampliación del Matadero 
Municipal 200.000 

$ 5.000.000 

Artículo 4.0 ¡Si realizada alguna de las 
obras enumeradas en el artículo anterior 
quedaren fondos sobrantes, podrán éstos des-
tinarse a cualquiera otra de las part idas 
consultados en el mismo artículo. 

Artículo 5 .0 El servicio de intereses y 
amortizaciones de este empréstito, sea que 
se contrate directamente o por medio de 
emisión de bonos, se f inanciará destinando 
anualmente en el Presupuesto ordinario de 
didlia Municipalidad de la Par t ida de 
"Obras de adelanto local", una cantidad 
que 110 podrá ser inferior a 460,000 pesos 
al año. 

Artículo 6 .0 La Municipalidad queda fa-

cultada para efectuar amortizaciones ex-
traordinarias del empréstito, siempre que 
éstas se efectúen por cantidades no inferio-
res a diez mil pesos. 

Artículo 7 .0 La Municipalidad deberá 
publicar en Ha primera quincena de cada 
año en un diario o periódico de la locali-
dad, 1111 estado del servicio del emprésti-
to y de las sumas invertidas en el plan de 
obras contemplado en el artículo 3 .o . 

Artículo 8.0 En caso que los recursos a 
que se refiere el artículo 5.o fuesen insufi-
cientes o no se obtuvieren en la oportuni-
dad debida para el servicio del empréstito, 
la Municipalidad completará la suma ne-
cesaria con cualquiera clase de fondos de 
sus rentas ordinarias. 

Si por él contrario hubiere excedente, és-
te pasará a formar parte ele los ingresos or-
dinarios de la Municipalidad. 

Artículo 9 .o El pago de intereses y amor-
tizaciones ordinarias lo ' l i a rá la Caja de 
Amortización, para cuyo efecto la Tesore-
ría Comunal de Temuco, por intermedio de 
l a Tesorería General de la República, pon-
drá oportunamente a disposición de dicha 
Caja los fondos necesarios para cubrir di-
chos pagos, sin necesidad de decreto del 
Alcalde, en el caso de que éste 110 haya si-
do dictado en la oportunidad debida. 

La Caja de Amortización atenderá el pa-
go de estos servicios de acuerdo con las 
normas establecidas por ella para la Deu-
da Interna. 

Artículo 10. La Municipalidad deberá 
consultar en su"Presupuesto anual, .en la 
partida de ingresos ordinarios, los recur-
sos que destina esta ley al servicio del em-, 
presti to; en la partida de egresos ordina-
rios, la cantidad a que asciende dicho ser-
civio por intereses y amortizaciones ordina-
rias ; en jos ingresos de las part idas extra-
ordinarias. los ¡recursos que produzca la 
emisión de los bonos en su caso y, final-
mente, en la part ida de egresos extraordi-
narios, el plan de inversión autorizado. 

Artículo 11. ILa presente ley regirá des-
de su publicación en el "Diario Oficial". 

El señor Durán (Presidente). — En dis-
cusión general el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Prieto. — Pido la palabra. 



El señor Del Pino. — Pido la palabra. 
El señor Duran (Presidente) . — Tiene 

l a palabra el Honorable señor Prieto, y a 
c o n t i n u a c i ó n . e l Honorable señor Del Pino. 

El señor Prieto. — Creo, señor Presiden-
te que 110 habrá mayores inconvenientes 
para despachar este proyecto, por medio del 
cual la Municipalidad de Temuco solicita 
a u t o r i z a c i ó n para contratar un empréstito 
por cinco millones de pesos. 

Todos mis Honorables c-olegas saben que 
la administración comunal de esa ciudad 
es muy eficiente, por la forma acuciosa en 
que se' distribuyen los dineros municipales. 

He pedido la palabra con el objeto de 
presentar y explicar una breve indicación. 
Todos mis Honorables colegas de represen-
tación de la provincia de Cautín, habrán 
recibido seguramente una carta explicati-
va de la Municipalidad de Temuco, en la 
que . esta Corporación pide se modifique el 
proyecto aprobado por H Honorable Cá-
mara de Diputados, en el sentido de resta-
blecer la partida de un millón de pesos 
que se había propuesto para construir una 
biblioteca y un museo. La Cámara de Di-
putados destinó esta partida a la construc-
ción de habitaciones para obreros, con el 
propósito evidente de aumentar el número 
de las existentes; pero con esto desarticu-
ló el plan de construcciones edilicias que 
tenía proyectado dicha Municipalidad, la 
cual tiene varias propiedades en el centro 
de la ciudad y quiere construir en ellas un 
teatro popular, una biblioteca y un museo, 
obras que redundarían en beneficio de to-
da la población, que con ello dispondrá de 
medios para aumentar su cultura. 

La Honorable Cámara de Diputados, co-
mo digo, ha destinado esta part ida a cons-
trucción de habitaciones para obreros. Yo 
creo que estas construcciones deben ser he-
chas por los organismos que nuestra legis-
lación lia creado con ese objeto, en este ca-
so. la Caja de Id Habitación Popular . No 
se puede dejar de construir bibliotecas y 
museos, cuando es posible hacerlo, porque 
son obras que propenden a la cultura ge-
neral de la población. 

•Por eso, formulo indicación para resta-
blecer la partida tal como la propuso la 
M unicipalidad 'de Temaico, es decir, des-

tinando a la construcción de una bibliote-
ca y de un museo, la suma de un millón 
de pesos y suprimiendo, naturalmente, por-
que 110 hay fondo« para hacerlo, de la par-
tida correspondiente un millón de pesos en 
la glosa destinada a la construcción de ha-
bitaciones obreras. Hago presente que es-
ta glosa queda s iempre 'con 800,000 pesos, 
y lo natural es que las' habitaciones liara 
obreros se construyan, en Temuco como en 
las demás ciudades del país, por interme-
dio de la institución encargada de ello, es-
to es. de la Caja de la Habitación Popu-
lar. 

E s t a indicación, (pie me permito' enviar 
a la Mesa, está de acuerdo con la petición 
formulada por la Municipalidad de .Temu-
co. 

El señor Duran (Presidente). — En dis-
cusión la indicación formulada por el. Ho-
norable señor Prieto. 

Tiene la palabra el Honorable señor Del 
Pino y, a continuación, el Honorable se-
ñor Ortega. 

El señor Del Pino. — Adhiero a la indi-
cación formulada por el Honorable señor 
Prieto porque, como lo ha manifestado el 
Honorable Senador, se trata de una peti-

.ción que representa el sentir unánime de 
los miembros de la Municipalidad de Te-
muco, en cuyo seno están representados 
•los más diversos intereses de la región, y 
todos los Regidores han elaborado de 
común acuerdo este plan de t raba jo . 

No debemos ser más papistas que el 
Papa, reformando un proyecto elaborado 
de acuerdo con quienes están más capaci-
tados e interesados que nadie en las mate-
rias a que se refiere. 

Aprovecho esta oportunidad para rendir 
homenaje a la Municipalidad de Temuco, 
que es una institución modelo y cuyo Al-
calde es un hombre de reconocido prestigio 
público, que fué llevado al desempeño de 
este cargo por el sentir casi unánime de 
las diferentes corrientes lpol'ítica,s de la 
región. 

Por estas razones, acojo, la indicación 
formulada por el Honorable señor Prieto, 
en el sentido de que se apruebe el proyec-
to en la forma solicitada por la Municipa-
lidad de Temuco. 



El señor Ortega. t— Sólo de.seo agregar a 
las razones que se han aducido en favor 
de la indicación recaída en el texto del 
proyecto aprobado p o í la Honorable 'Cá-
mara de Diputados, la circunstancia de 
que este proyecto tiene su origen en una 
moción suscrita por los Diputados de aque-
lla provincia, sin distinción de colores po-
líticos. En realidad, no me explico por qué 
la Honorable Cámara de Diputados intro-
dujo esta reforma al texto del proyecto 
que contaba con el asentimiento unánime 
de los Regidores de aquél Municipio y con 
igual acogida de parte de los representan-
tes de aquella provincia ante la Honorable 
Cámara de Diputados. 

De más estaría invocar nuevas razones 
en apoyo de la indicación formulada y me 
limito a expresar mi adhesión a ella y a so-
licitar al Honorable Senado que tenga a 
bien acogerla. 

El señor Barrueto. — Yo también deseo 
adherir, señor Presidente, a lo manifesta-
do por el Honorable Senador señor Prieto, 
representante de aquella región. 

El señor Duran (Presidente) . — Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do en general e] provecto. 
Aprobado en general. 
Solicito el acuerdo de la Sala para en-

t rar de inmediato a. .su discusión particu-
lar . 

Acordado. 
En discusión el artículo l . o , que se ha 

leído. 
El señor Pa i roa .— Yo desearía que se au-

torizara a esia ^Municipalidad para contra-
tar directamente el empréstito, sin bonos, 
ponqué la Municipalidad necesita los 5 mi-
llones de pesos que aquí se mencionan, y 
con este sistema de la emisión de bonos ve-
rá cercenada esta cantidad en un 15 por 
ciento. Cualquier Rauco, o la Caja Nacio-
nal de Ahorros, le puede facilitar esos 5 
millones, en tanto (pie perderá tal vez 750 
mil posos si contrata el empréstito emitiendo 
bonos, y no podrá entonces contar con lo 

que necesita. En tal caso, habría que au-
mentar el monto del empréstito en un mi-
llón de pesos más. 

En consecuencia, formulo indicación para, 
que el empréstito se haga directamente por 
la Municipalidad, con un Banco o con la 
Caja Nacional de Ahorros. 

El señor Durán ^Presidente). — En dis-
cusión la indicación del Honorable señar 
Pai roa . 

Ruego "a 'Su Señoría que se sirva enviar 
por escrito su indicación a la Mesa. 

El señor Pr ie to .— Yo creo, señor Presi-
dente. . . 

El señor Ortega. — Yo desearía, señor 
Presidente, que a] considerar esta indica-
ción, se tomara en cuenta que su aprobación 
tendría el inconveniente de hacer que el 
proyecto volviera a la Honorable Ciámaia 
ele Diputados, desde el momento en que con 
ello se introduciría una modificación en el 
texto aprobado por aquella rama del Par-
lamento, y no creo que tenga mayor im-
portancia la modificación propuesta, por-
que no es necesario o indispensable que es-
ta Municipalidad recurra al procedimiento 
de la emisión de bonos, puesto que el mis-
mo proyecto indica dos medios para lograr 
estos empréstitos; ya sea por contrato di-
recto o bien con emisión de bonos. No te-
nemos ningún antecedente para suponer que 
aquel organismo no velará acuciosa y eñ- • 
eientemente por los intereses de la locali-
dad y seguramente tendrá muy presentes es-
tas consideraciones al tomar resolución so-
bre este asunto; por lo tanto, estimo que po-
dríamos aprobar el proyecto sin la enmien-
da a que me refiero. 

El señor Pa i roa— Tal vez con esta mo-
dificación se demoraría una semana más el 
proyecto pero, en cambio, la Municipalidad 
economizaría 750,'0'00 pesos, que es la suma 
que perdería en caso de que se emitieran 
bonos. Los banqueros no son ciegos y. si el 
proyecto se aprueba con la emisión de bo-
nos, cuando la Municipalidad vaya a pedir 
el empréstito, van a decirle -. ¿quiere mos-
trarme la autorización de la ley? Y cuando 
ésta les sea llevada, van a conceder el em-
préstito. pero mediante emisión de bonos, 
ponqué así ganan m'ás. 



yi los banqueros fueran ciegos, bien po-
día hacerse así; pero en la forma que va a 
ser aprobado el proyecto, con emisión de 
liónos, va a ser contraproducente para ia 
Municipal idad, y yo p r e f i e r o que no se ha-
ca de este modo, para que ese Municipio dis-
ponga de 750,000 pesos más. 

El señor Pr ie to .— Pido la palabra. 
El señor Duran ( 'Presidente). — Tiene ¡a 

ipaia.>ra Su »Señoría. 
El señor P r i e t o — En realidad, .señor Pre-

sidente. todas las autorizaciones de emprés-
titos a las diversas Municipailidades del 
país se han hecho sobre la misma fórmula : 
los empréstitos se pueden contratar en bo-
nos o bien directamente. Este proyecto con-
cede igual autorización, de modo que la Mu-
nicipalidad resolverá qué forma le es más 
ventajosa para contratar . 

Por otra parto, señor Presidente, los 
banqueros prestan con garantía de bonos, 
pero no prestan en bonos. 

Las Municipalidades hacen uso de estas 
autorizaciones en la mejor forma que pue-
den, sobre todo tratándose de la Municipa-
lidad de Tenruco, que es muy acuciosa en 
materia de cuidado e inversión de sus fon-
dos. 

El señor Pai'roa.— Mayor razón para de-
fender los 7,50 .000 pesos que van . a ga-
narse lo« banqueros. 

El señor Prieto. — Pero no se puede ser 
más papista que el Papa. Si la Municipa-
lidad misma pidió ique aprobara el proyec-
to en esa forma, será porque así le conviene 
más. 

El señor Del Pino. — Me parece que la 
Municipalidad de Temuco va a quedar muy 
agradecida al Honorable señor Pairoa por 
el interés demostrado hacia ella pero, co-
mo ya se ha manifestado, esa Municipalidad 
verá (pié camino le resulta más conveniente 
para contratar el empréstito, y como aquí 
no se la obliga a que contrate el emprésti-
to en bonos, será la propia Corporación que 
determine cuál es la forma más convenien-
te a sus intereses. 

Kuego, por lo tanto, al Honorable señor 
Pairoa ique tenga confianza en la determi-
nación de la propia Municipalidad, que sa-
hrá cautelar sus intereses, y que no insista 
f n su indicación. 

El señor Pairoa. — No puedo acceder a 
la petición de Su Señoría, porque la indi-
cación que he presentado tiende a salva-
g'uardiar los intereses del pueblo y no el in-
terés de los banqueros. Por - lo tanto, in-
sisto en mi indicación. 

El señor Prieto. — No veo cómo, señor 
Presidente, puede,decirse que al no aceptar 
la indicación del Honorable Senador Pai-
roa se estén defendiendo los intereses de los 
banqueros, ya «pie ellos podrían comprar 
todos los bonos que les viniera en ganas MI 
el propio mercado, sin necesidad de que es-
ta ley autorice la emisión de algunos bonos. 
Por otra parte, no se explica el interés que 
el señor Pairoa atribuye a ios Dancqs para 
que la Municipalidades emitan bonos, por-
que los' Raucos prestan dinero cuando se 
les ofrece una buena garantía, pero no está 
dentro del -giro de los negocios banearios 
invertir sus capitales en bonos. 

Creo que el proyecto debe despacharse' en 
la misma form a en que lo han sido todos 
los proyectos similares que han beneficiado 
a diversas Municipalidades del país, ya que 
no se trata de ninguna cosa extraordinaria. 

El señor Urrejola (don José Francisco) . 
—-Y acabamos de despachar un proyecto si-
milar. 

El señor Pa i roa .— Yo sólo pido que se de-
fiendan los intereses de] pueblo. 

El señor Prieto. — Precisamente, estoy 
contradiciendo a Su Señoría, y también en 
defensa de los intereses del pueblo. 

El señor Pairoa. — N 0 creo que si Su 
(Señoría debe recibir cinco millones de pesos 
y sólo le entregan cuatro millones doscien-
tos cincuenta mi], se vaya a quedar confor-
me . 

E] señor Prieto. —Es que no se t ra ta ib1 

eso. Su Señoría. 
El señor Pai roa .— ,Sí, Su Señoría. Si a 

usted tienen que darle cinco millones y só-
lo le dan cuatro millones doscientos cincuen-
ta mi], usted tiene que protestar . 
, El señor Azocar (¡Presidente). — Ofrezco 
la palabra. 

Ofrezco la palabra . 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si le parece al Honorable Senado, da ré 



por aprobado el artículo en la parte no ob-
jetada . 

'Aprobado. 
En votación ];• indicación del Honorable 

señor Pairoa. 
El .señor Secretario — Lá indicación del 

Honorable señor Pairoa es para que se su-
prima la autorización que se da a la Muni-
cipalidad de Teniuco para que contrate el 
empréstito en bonos. 

—Durante la votación: 
El señor Domínguez.— Querría saber si 

en realidad el proyecto de ley habla de que 
el empréstito se debe contratar en bonos, o 
si se dice que se autoriza a la Municipalidad 
para contratarlos en bonos. 
• El señor Secretario. — El proyecto dice.-
' 'Autorízase a la Municipalidad de Temuco 
a fin de (pie, directamente, o por medio de 
la emisión de bonos, contrate .uno o varios 
empréstitos. . . "'. 

El .señor Pr ie to .—Es optativo. 
El señor Walke r .— Es facultativo. 
El señor Domínguez.— Voto que no. 
El señor Secretario. — Resultado de la 

votación: 24 votos por la negativa, 4 por 
la afirmativa y 1 abstención por pareo. 

El señor Azocar (Presidente). — Dese-
chada la indicación. 

En discusión el artícuilo 2.0, (pie se ha 
leído. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
f e r r ado el debate. 
Si ;io se pide votación, daré por aproba-

do este artículo. 
Aprobado. 
En discusión e*l artículo 3.o, ya leído. 
El señor Secretario. — En este artículo 

hay una indicación del Honorable señor 
Prieto, en la que propone restablece]' el 
renglón que venía en el proyecto primitivo 
para destinar a la. construcción de una Bi-
blioteca y Museo la suma de un millón de 
pesos y reducir en esa cifra el renglón 
"Construcción de una Población para obre-
ros municipales", que quedaría con ocho-
cientos mil pe-sos en vez de un millón ocho-
cientos mil pesos. 

El señor Lafertte. — Quiere decir que el 
proyecto va a tener que volver a la Hono-
rable Cámara de Diputados. 

El señor Pairoa. — En este artículo se 

habla de 1 millón quinientos mil pesos para 
tal cosa, 1 millón y medio para tal otra, 
1 millón ochocientos mil pesos, para tal 
otra, y 200. mil pesos para o t ra : total cin-
co millones de pesos. Y con la venta de bo-
nos no se van a obtener cuatro millones y 
medio de pesos, de modo que el proyecto 
no está financiado. 

El señor Prieto. — Xo va a haber tal 
venta de bonos, porque el empréstito se 
puede colocar directamente. 

El señor Guzmán. — El empréstito tiene 
que producir los cinco millones. Quiere de-
cir (pie si se emiten bonos, van a tener (pie 
contratarse más de los cinco millones. 

El señor Pairoa. — Eso es distinto. 
El señor Secretario. — El provecto dice 

¡pie se autoriza a la 'Municipalidad para 
contratar uno o varios empréstitos que pro-
duzcan hasta la suma de cinco millones de 
pesos. v 

El señor Azocar (Pres ;dente).— Ofrezco 
la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, dai>é por aproba-

do el artículo en la parte no observada. 
Aprobado. 
—Sin discusión y por asentimiento táci-

to, fueron sucesivamente aprobados los 8 
artículos restantes del proyecto. 

El señor Azocar (Presidente). — Queda 
despachado el proyecto. 

En la Hora de Incidentes, tiene la pala-
bra el Honorable señor Torres. 

VARIANTE DE LONGOTOMA A LOS 
VILOS 

El señor Torres. — En el mes de abril 
último, se anunció con •mu-cha pompa la en-
trega de la variante de Longotoma a los 
Vilos, que facilita el tránsito salvando un; 
paso a cremallera que. en ;la ru ta actual, 
conduce a 11'lapel. Tedos •creíamos que esta 
variante se entregaría inmediatamente al 
servicio, pero ocurre 'que, hasta la fecha, 
por motivos que no 'lian sido justificados, 
se mantiene a toda la población del Norte 
del país sin este servicio que es absoluta-
mente indispensable y cuya fa l ta origina 
serios trastornos en él comercio de e

s » z 0" 



11a. Tanto es así que en la Estación de Ca-
lera se encuentra acumulada una gran can-
tidad de mercadería, sin que sea posible 
transportarla al Norte. Más aun, se lia su-
primido uno de loh trenes (pie prestaba ma-
yores servicios a la provincia de (Coquimbo, 
el llamado "El Rápido", en forma que el 
longitudinal que corre tres veces por se-
mana, llegando sólo una vez hasta Iqui-
(¡iie, tiene que transportar excesivo numero' 
de pasajeros y sus servicios de carga están 
siempre congestionados. 

Por todas estas razones la Asociación Mi-
nera de La Serena y los comerciantes de la 
zona Norte, han estado pidiendo que se en-
tregue a la mayor brevedad esta var ias te 
al servicio, lo cual 110 sólo 'permitirá eco-
nomizar tiempo, sino también carbón. Por 
consiguiente, para la Empresa será un 
buen n;egocio la pronta entrega de este 
servicio. 

En nombre de los Honorables señores 
Alvarez y Domínguez y en el mío, repre-
sentantes de e.sa zona, solicito que se di-
rija oficio al señor Ministro de Obras Pú-
blicas y Vías de Comunicación, con el .ob-
jeto de que se sirva atender la petición que 
con insistencia viene formulando la pobla-
ción del Norte y para que se dé cumpli-
miento a la promesa que hizo el Ejecuti-
vo dé ent regar cuanto antes al servicio de 
los Ferrocarriles esta variante de Longoto-
ma a Los Vilos. 

El señor Azócar (Presidente). — Se en-
viará el oficio solicitado por Su Señoría. 

HABILITACION DEL PUERTO DE LEBU 

El señor Grove (don Marmaduke).— Pi-
do la palabra, señor Presidente. 

El señor Azocar (Presidente). — Tiene 
la palabra el Honorable señor Grove. 

151 señor Grove (don 'Marmaduke). — He 
recibido una comunicación que se refiere 
al puerto de Lebu, que considero intere-
sante dar a conocer al Honorable Senado. 
Dice como signe: 

"Como lo han hecho notar un comité de 
vecinos y el Intendente de Arauco, el puer-
to de Lebu 110 dispone de las comodidades 

medios necesarios p a r a hacer f rente al 
incremento de las faenas de embarque, que 
comenzarán cuando las minas inicien sus 

actividades. Si bien cuenta con los remol-
cadores y lanchas indispensables para rea-
lizar operaciones de carga hasta de mil to-
neladas diarias, carece de un muelle ade-
cuado para el embarque y desembarque de 
las mercaderías. Además, existe la dificul-
tad representada por la barra del río Le-
bu, que imposibilita' la ejecución de las fae-
nas por vía fluvial, obstáculo que podría: 
ser eliminado con la construcción de u:i 
rompeolas dotado de 1111 molo de abrigo. 
El muelle y el rompeolas con un molo de-
abrigo son las obras que fa l tan para que 
Lebu pueda servir como puerto distribuidor 
de carbón". 

A continuación, viene una solicitud pre-
sentada por el Comité Pro adelanto de Le-
bu al señor Ministro de Defensa, en el que 
se insiste en esta misma petición. 

Además, el Comité eleva un memorial en 
el cual se establecen los gastos (pie habría 
que hacer. 

Por último, el propio Intendente de la 
provincia ha dirigido una solicitud al se-
ñor Ministro de Defensa Nacional, apoyan-
do esta misma petición de construcción del 
puerto. 

Para 110 dar lectura a esto« documentos, 
ruego al señor Presidente tenga a bien so-
licitar el acuerdo de la Sala para autorizar 
su -publicación en el Boletín de la sesión 
de hoy. 

El señor Azocar (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Sala para insertar en 
el Boletín de la sesión de hoy los documen-
tos a que se ha referido el Honorable señor-
Grove. 

Acordado. 

INSERCION 

—Los documentos cuya inserción acor-
dó el Senado, dicen como sigue: 

Eleva Memorial Comité pro adelanto de 
Lebu sobre construcción puerto 

"Intendencia de A'rauco. — Lebu. 25 de 
noviembre de 1942. — Oficio número 504. 

Señor Ministro: 
Tengo el agrado de elevar a la conside-

ración de VS. , y por su intermedio a la 
de S. E . el Presidente de la República, 
1111 Memorial en que el Comité pro adelan-



to de esta ciudad, solicita la construcción 
del Puerto de Lebu. 

Al hablar de Puerto de Lebu. quiero de-
j a r establecido que lo que se desea es la 
construcción de un rompe olas con un mo-
lo de abrigo y un muelle para embarque y 
desembarque de mercaderías y especial-
mente de carbón. Con la construcción de 
las referidas obras se suprime la corriente 
del " I luape" y el inerte oleaje (pie emban-
can la barra del río Lebu. (pie es una de 
las causales por las cuales no se pueden 
hacer embarques por la vía .fluvial. 

Lebu cuenta con elementos de embar-
que para hacer, un carguío de 1,000 tonela-
das diarias: 3 remolcadores y 10 lanchas 
en buen estado, pero su mantención sin ha-
ber movimiento marítimo es mtiy gravosa 
para sus dueños y existe el temor de que 
los enajenen, por este motivo, para otros 
puertos. 

La industria carbonífera no puede des-
arrollarse en la forma deseada, debido a 
los altois fletes que pagan el carbón y car-
boncillos por vía terrestre, como paso a 
demostrarlo : 

Carbón: Ra mala je de la mina a 
la Estación Lebu $ 3.60 

Píete Lebu a Santiago $ 260.70 
Menos 24 r , 67.70 193.— 

Adicional: Tarifa especial de Le-
bu a Purén T. A. 28 13.50 

Flete de una tonelada de carbón 
de Lebu a Santiago $ 210.10 

Carboncillo: Ramalaje de la mina 
a Estación Lebu $ 3.60 

Flete de Lebu a Santia-
go $ 208.50 
Menos 24 fv 50.— 158.50 

Adicional: Flete de Lebu a Purén 
T. A. 28 10.10 

Flete de una tonelada de carbon-
cillo de Lebu a Santiago . . $ 1 7 2 .20 

Como puede observar VS. , estos fletes 
son casi prohibitivos para la industria car-
bonífera y debo llamar la atención del se-
ñor Ministro sobre el flete adicional que 
aún cobra este Ferrocarril según la tarifa 
T. A . 28. y que es de $ 13.60 y $ 10. lo; 
para carbón y carboncillo respectivamen-
te. 

Mientras .se construye el Puerto, las mi-
nas de Antihuala. recientemente reorganiza-
da ; Boea-Lebu (Maino y Compañía Limi-
tada) ; Araucana y otras, completarán sus 
t rabajos de preparación y estarán en situa-
ción de producir abundante cantidad de 
carbón y las minas como Millongue. Pilpil-
co. Trihueco y otras en que se hacen estu-
dios de reconocimiento habrán iniciado su 
explotación y estifiio que un embarque de 
1,000 toneladas diarias que calcula el Co-
mité de Adelanto de Lebu, no es exagera-
do, al contrario, tal vez es un cálculo que 
va a quedar corto. 

Ahora bien: el flete marítimo es más, ba-
rato que el terrestre: $ 120.—. (pie con los 
demás gastos llegaría a $ 150.— tonelada, 
lo que da una diferencia de $ 60.10 y 
$ 22.20 por tonelada de carbón y carbon-
cillo, respectivamente, de Lebu a Santia-
go. Según comunicación de la Compañía 
.Sud Americana de Vapores, este flete es 
convencional y puede obtenerse uno más 
bajo, a juicio del infrascrito, al hacerse con-
tratos fijos de embarques periódicos. 

Con esta diferencia, las Compañías carbo-
níferas pagarían con todo gusto el dere-
cho de embarque por el puerto nuevo, de 
.17 pesos por tonelada, y les quedaría un 
margen de más de 30 pesos de utilidad en 
el carbón, con el cual pueden mejorar las 
habitaciones de sus obreros, acumular un 
capital para eventualidades y modernizar 
sus instalaciones. 

Proyectos para la construcción del Puer-
to de Le lu se han confeccionado varios v 
estima el infrascrito que VS. , al acoger 
esta petición, puede tener a bien ordenar 
se haga un contrapro-yectó definitivo sobre 
la base de la construcción de abrigos para 
la bahía de Lebu y de un muelle, el que 
no sería muy largo dado que la de líjebu 
es bastante profunda. 



Ruego encarecidamente a V.S., quiera in-
gresarse por esta obra y hacer l legar a 
m anos de S . E . el Presidente de la Repú-
blica I a solicitud acompañada, junto con 
las observaciones que se permite fo rmula r 
el Intendente infrascr i to . 

Saluda a t t e . al señor Ministro. — Artu-
ro Eíbensperger Richter, In tendente de 
Arauco . 

Solicita construcción Puerto de Lebu 

Lebu, 14 de noviembre de 1942. 

Señor Ministro de Defensa : 

Terminada ya la construcción del Fe-
rrocarril de Lebu a Los Sauces — obra que 
importa al Estado más de cincuenta millo-
nes de pesos y ique puede ser más t a rde la 
prolongación has ta el mar del Transandi-
no por Lonquimay — necesita su comple-
mento indispensable: el Puer to de (Lebu. 

De poco servirían estos Ferrocarr i les , si 
no se inician pronto las obras del Pue r to 
de Lebu que facili ten las operaciones de 
embanque de los -productos ~ agrícolas, si 
no todavía de la República Argent ina , por 
lo menos de una vasta zona como son las 
provincias de Malleco, Arauco y par te de 
Bío-Río, con sus productos agrícolas y car-
boníferos. No dudamos de que el Gobier-
no estará especialmente interesado en que 
se intensifique la producción de éste últi-
mo, dada la escasez de combustible que 
existe para el regular desenvolvimiento de 
nuestras industr ias . 

Basta mi ra r el mapa de Chile, para dar-
se cuenta que la línea más corta hacia el 
ift&r, está fo rmada por la vía que par te de 
Lonquimay, pasa por Curacautín, Púa, 
Traiguén, Los Sauces y termina en Lebu. 
Desde que se inició el estudio y construc-
ción de estas vías, se pensó en el puerto 

Lebu, pa ra el embarque de los produc-
tos de la vasta zona ya mencionada. 

Desgraciadamente, poco se ha hecho has-
ta la fecha, y es doloroso para los habitan-
tes de Lebu, ver que mientras para otros 
Puerto^ ele menos posibilidades que el 
nuestro — como ser Puerto Saavedra - -

están invirt iendo decenas de millones 

de pesos, en cambio para Lebu — desde 
tiempo inmemorial sólo se haya destinado 
la insignificante suma de ciento cincuen-
ta mil pesos, para la reparación de un es-
pigón que cons t ruyeron par t iculares . Es 
doloroso, también pensar que ya no se en-
cuentre empresa naviera, que quiera hacer 
recalar aquí sus vapores por las dificulta-
des de embarque y la fa l t a de abr igo; y 
no sjn razón, pues en innumerables ocasio-
nes sus naves después de recalar en esta 
bahía, lian permanecido días enteros, y fi-
nalmente han debido proseguir viaje sin 
haber logrado su objetivo. 

Existen varios estudios definitivos de la 
obra, tanto de par t iculares como del pro-
pio Depar tamento de Obras Marí t imas y 
según opiniones de técnicos que hace poco 
visitaron este pueblo, un molo de abrigo 
costaría, más o menos cincuenta millones 
de pesos al cambio actual y su construcción 
demoraría poco más de cinco; años. Du-
rante dicho plazo, las minas de carbón cu-
ya explotación se inicia ahora, como las 
de Lebu, Pilpilco, Araucana y otras, esta-
rían en condiciones de producir más de 
mil toneladas diar ias . Pa ra f inanciar la 
obra bastar ía pues, cobrar un derecho de 
dieciséis pesos por tonelada, para reunir 
en poco más de diez años la cantidad sufi-
ciente para cancelar totalmente el dinero 
invertido en ella. 

Los establecimientos mineros no senti-
rían pagar estos derechos, pues, aún pa-
gándolos ahorrar ían más de t reinta pesos 
por tonelada, con respecto a la suma que 
actualmente pagan por t ranspor te terres-
t r e . 

En consecuencia, el Fisco sólo haría un 
préstamo a corto plazo a la región al fi-
nanciar las obras del Puer to de Lebu, con 
un desembolso de diez a quince millones 
de pesos anuales, duran te cinco años, y en 
camhio los intereses generales del país ga-
nar ían enormemente con el aumento y aba-
ratamiento de la producción de combusti-
ble de nuestra rica provincia carbonífera. 

Propuesta la forma de f inanciar las obra: 
del Puer to de Lebu, el Comité pro adelan-
to del mismo, ruego al señor Ministro ha-
ga su ."a la petición en el sentido indicado. 
—(Fdos.) : Kurt Lansberg-er Prado. — 

61.—|Ord.—Sen. 



Víctor González M. , /Presidente y Secreta-
rio, respectivamente, del Comité Pro 'Ade-
lanto de Lebu. 

NECESIDAD DE CONSTRUIR VIAS DE 
FACIL COMUNICACION ENTRE CHI-
LOE Y EL CONTINENTE. 

El señor Grove (don Marmaduke). — 
Quiero referirme también a una situación 
semejante, que dice relación con las pro-
vincias del sur. 

Tengo a la mano un artículo de diario 
cuyos títulos dicen: "Clhiloé vive ahogán-
dose en el aislamiento y abandono. Su 
unión con el continente, única fórmula sal-
vadora. Un trayecto de quince horas que 
se puede hacer en tres con buenos cami-
nos. — Recordando un proyecto olvida-
do. — Una oportunidad para los re'presen-
tantes de la provincia. . . " . 

No soy representante de esa región, pero 
como Senador 'he tomado muc?ho interés 
por este proyecto relativo a las necesida1 

des de Ancud. 
Tuve oportunidad de visitar esa región 

al acompañar a don Pedro Aguirre Cerda, 
en su j ira como candidato a Presidente 
de la República. El mar estaba bastante 
agitado cuando el barco en que viajábamos 
intentó entrar a Ancud y casi se produjo 
el naufragio . El barco no pudo atracar y 
el capitán tuvo que regresar y guarecer 
el barco detrás de una puntilla, donde fre-
cuentemente se (guarecen l'os barcos que 
viajan por esa región. 

También solicitaría, señor Presidente, que 
sé insertara en el Boletín de la sesión 'de 
hoy, esta publicación y que, con los refe-
rentes a Lebu, formaran parte de un oficio 
que se envíe al señor Ministro del ramo, 
pidiéndole que »se interese por estos dos 
proyectos. 

Creo que es oportuno destacar estas ne-
cesidades en los momentos presentes, pues 
tal vez sería fácil encontrar la manera de 
destinar para estos fines tres o cuatro mi-
llones de pesos del producto del impuesto 
extraordinario al cobre. Se trata de obr (S 
de verdadero interés nacional. 

El señor Azocar (Presidente). — Solici-
to el acuerdo de la Sala para insertar en el 

Diario de Sesiones la publicación a que 
ha referido el Honorable señor Grove. 

Acordado. 
Se enviará el oficio solicitado por Su Se-

ñoría. 
—La publicación a que se refiere el acuer-

do anterior dice como sigue: 
Chiloé vive ahogándose en el aislamien. 

to y abandono, su unión con el continente, 
única fórmula ¡salvadora, ¡un trayedto de 
quince horas que se pueden hacer en tres 
con buenos caminos, recordando un pro. 
yecto olvidado, una oportunidad para los 
representantes de la provincia. 

La desmedrada situación económica de 
Chiloé, su pobreza y medianía sin expecta-
tivas, es algo que salta a la vista sin ma-
yores esfuerzos. Basta sentir en carne vi-
va un poco tiempo los efectos del desgra-
ciado aislamiento en que se asfixia y coa-
templar, como irónico contraste, el pujan-
te desenvolvimiento de Puerto Montt y de-
más ciudades del norte, para llegar a la 
misma desoladora conclusión: Chiloé vive 
ahogándose en su aislamiento. 

Hay una ruta de salvación 

Pero una realidad tan deprimente, que 
todos conocen, tiene por suerte una ruta de 
salvación. Y si se- han dejado pasar los 
años sin abrirla, es porque el problema vital 
de Chiloé jamás ha sido contemplado en su 
verdadero sentido y con visión amplia y 
comprensiva. Parece que todo se hubiese 
confabulado aquí.- l a naturaleza que nos 
separó del continente, y lo-s hombres, aque-
llos que tienen en sus manos las influencias 
que sólo lo miran con buenos ojos en las 
épocas electorales y para obtener provecho 
personal. 

Esa esperanza salvadora, que también 
salta a la vista con sólo mirar un mapa; es 
la unión de 'la Isla por medio de un buen 
sistema caminero con la parte continental-
No hay otra solución que ésta para termi-
nar con su aislamiento e incorporar a Ia 

zona productora del país su agricultura, 
su industria y su comercio que hoy día la11' 
gnidecen por sus escasísimos medios de co-
municación y movilización en el interior 7 
con el continente, tanto de sus pobladores 



com0 Productos que aquí ofrece pró-
diga la tierra. 

Recordando un proyecto 

Entrando en materia diremos que existe 
un proyecto para la realización de estas as-
piraciones insulares como medio de levan-
tar a la provincia de su postración. Es el 
que en 1938 redactó y elevó a la considera-
ción de los organismos correspondientes el 
ingeniero señor José Chibbaro y ' que con-
sulta la unión de Ja isla con el continente 
en su par te más angosta, es decir por Cha-
cao y siguiendo después de Párgua a Puer-
to >Montt. ,Pero ahí se quedó ese proyecto 
aplastado por el olvido y la indiferencia 
de los poderes capitalinos y de Jos hombres 
que manejan las riendas del gobierno. 

En tres horas un viaje que hoy día se hace 
en quince 

Para demostrar lo que significaría su 
realización, basta decir que el trayecto que 
hoy día se cubre en 15 horas, en vapores 
que via jan dos veces por semana, se 'haría 
en tres horas. Aun más-, podría hacer via-
jes de ida y vuelta el mismo día. La tra-
vesía entre Ancud y el continente no pasaría 
de veinte minutos y se efectuaría en una 
embarcación a propósito o un Ferryboat . 

Lo construcción de estas rutas en todos 
sus tramos no demandaría elevadas inver-
siones. E n todo caso, los gastos que se hi-
cieran serían sobradamente compensados 
con los beneficios que se obtendrían tanto 
para esta región como para la economía 
misma, del país. La coinstrucción del cami-
no en su primer tramo de Ancud a Chacao 
por la senda o por la costa no requiriría. 
talvez más de. un millón de pesos. 

La unión de la Isla con el continente se-
ría una obra de aliento y de grandes pers-
pectivas, no por lo costosa sino por su sig-
nificación económica y su trascendencia en 
todos los órdenes de las actividades insula-
res, particularmente en estos momentos en 
QUe los países tienen que echar mano de to-
dos sus recursos para hacer f rente a los 
apremios creados por el conflicto bélico. 

T-fs papas, por ejemplo, o se pudren en 
las bodegas o se movilizan sólo - en parte a 

los mercados del norte po.r falta de fletes. 
Esta situación ha influido desde hace años 
para que las actividades agrícolas e indus-
triales se desenvuelvan dentro de un mar-
co reducido y los cultivos se limiten única-
mente a lo indispensable, ya que de ante-
mano se sabe que no tendrán salida. 

Pues bien, la unión efectiva de Chiloé con 
e'l continente intensificaría de tal modo sus 
actividades que podría llegar a ser provee-
dora en grande escala de maderas, de pa-
pas, de pasto, etc. , productos que hoy día, 
por falta de previsión y de ayuda a Chiloé, 
no pueden ser transportados a los centros 
del norte. 

Pero puede remediarse esta situación ha-
ciendo realidad sus aspiraciones de unión. 
Es preciso pensar," con visión del futuro, en 
los graves problemas de la post guerra, y 
para ello, nada más acertado que dotar a 
esta provincia de los medios que le permi-
ten vivir, prosperar y contribuir ventajo-
samente a la economía nacional. 

Buena ocasión para los representantes 

La aspiración señalada, es decir la unión 
con el continente es el eco de un clamor 
general en Chiloé porque con ello se te 
abren las ruta.s para su progreso. Es una 
ocasión entonces para que sus representan-
tes cumplan sus programas de candidatos 
y concreten sus esfuerzos en un proyecto 
de Ley que haga realidad a corto plazo la 
unión de Chiloé con el continente. 

Tienen la palabra y Chiloé confía en los 
hombres de gobiernos y en los candidatos. 

HABILITACION DEL PUERTO DE LEBU 

' El señor Del Pino. — iSeñor Presidente, 
sólo quiero hacer un alcance a las obser-
vaciones formuladas por el Honorable se-
ñor Grove respecto a la petición de los ve-
cinos de Lebu. 

Al 'Senador que habla, cuando fué Dipu-
tado por esa zona, le tocó insinuar ante el 
Gobierno la necesidad de realizar cnanto 
nntes la obra del puerto de Lebu. 

Esta aspiración, señor Presidente,, es muy 
antigua y muy sentida. Para nadie es u:i 
misterio que la provincia de Arauco encie-
rra todavía, en sus tierras vírgenes, ricos 



mantos de carbón. El mismo ferrocarril de 
Lebu a Los Sauces 110 puede satisfacer en 
forma amplia y efectiva las necesidades de 
la zona por fa l ta del puerto. 

Como se dice en el Memorial, con sólo 
un pequeño gasto de parte d d Gobierno, 
pa r a la habilitación del muelle y el draga-
do del rio Lebu, se facilitarían enorme-
mente las actividades de cabotaje en el 
país. 

Por eso apoyo la. indicación del Hono-
rable señor >Grove, y pediría, además, que 
se enviaran los antecedentes del caso al se-
ñor Ministro de Obras Públicas y Vías de 
Comunicación, para que se sirva tomar no-
ta de la petición de los vecinos de Lebu y 
cuanto antes se vean realizadas estas anti-
guas y justas aspiraciones de esos abando-
nados ciudadanos. 

El señor Azocar (Presidente). — Se pro-
cederá como lo pide el Honorable Senador. 

INFORME DE LA CONTRALORIA GE-
NERAL SOBRE INSPECCION EN LA 
CORPORACION ,DE RECONSTRUC-
CION Y AUXILIO. 

El señor Martínez Montt. — ¿Me permite 
señor Presidente? 

En ¡a sesión de ayer se dió cuenta de un 
oficio de la Corporación de Reconstrucción 
y Auxilio, con el que se remiten los antece-
dentes relacionados con la investigación 
realizada por la 'Oontraloría General de la 
República en dicho organismo, oficio que, 
de acuerdo con el reglamento, pasó al Ar-
chivo y deseo ahora solicitar, señor Presi-
dente, que se envíe a la Comisión de Go-
bierno. 

El -señor Azocar (Presidente).— Será en-
viado a la Comisión de Gobierno, Honora-
ble Senador. 

HABILITACION DEL PUERTO DE LEBU 

El señor Del Pino. :— Terminé mis obser-
vaciones, señor Presidente, solicitando que 
se dirigiera oficio al señor Ministro de 
Obras Públicas y Vías de Comunicación, 
acompañando los antecedentes que se rela-
cionan -con la petición de los vecinos de 
Lebu. a nombre del Senador que habla y 
del Honorable señor Grove, don Marina du-

ke y también podría ser a nombre del Ho-
norable señor Rivera, si no tiene inconve-
niente en acompañarnos en nuestra peti-
ción. 

El señor Rivera. — Con mucho gusto, 
Honorable Senador. 

El señor Urrejola (don José Feo.).—Yo 
adhiero con todo interés a esa petición se-
ñor Presidente. 

E,1 señor Azocar (Presidente). — Se en-
viarán los oficios solicitados a nombre del 
Honorable señor Grove y de los Honorables 
Senadores que representan a la provincia 
de Arauco. 

TRANSFERENCIA A CAJAS DE PRE-
VISION DE TERRENOS UBICADOS 
EN SAN ANTONIO 

El señor Grove (don Marmaduke). — Pi-
do -la palabra señor Presidente. 

El señor Azocar (Presidente). — Tiene 
la palabra Su Señoría. 

El señor Grové (don Marmaduke).—De-
seo rogar a la Mesa se preocupe de que en 
la sesión de mañana no ocurra lo que ha 
pasado hoy ,eon él proyecto relacionado 
con la Municipalidad de 'San Antonio. 

Quedó acordado que f igurara en el pri-
mer Jugar de la tabla de Fácil Despacho 
de la sesión -de hoy y no ha sido tratado. 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—'Podría prorrogarse la Hora por diez mi-
nutos, señor Presidente. 

MEJORAMIENTO DE LA SITUACION 
ECONOMICA DEL PERSONAL SUBAL-
TERNO DEL PODER JUDICIAL. 

El señor Secretario.,— El señor Presiden-
te pone en votación 'la indicación de los 
Honorables señores Maza, Alessandri, Wa.l-
ker, Cruzat, Contreras Labarca, Azocar y 
Estay, pa ra que se dé el segundo lugar 
del Orden del Día de la sesión de hoy, al 
proyecto / le ley (pie aumenta los sueldos 
del personal subalterno del 'Poder Judicial. 

El señor Azocar (Presidente). — En vo-
tación la indicación. 

Si 110 se pide votación, la daré por apro-
bada. 

Aprobada. 



El señor Maza. — No sólo para la sesión 
de 'I'0}"' sino para las que sean necesarias. 

El señor Azocar (Presidente). — Se sus-
pende la sesión. 

Se suspendió la sesión a las 17 horas 20 
minutos. 

SEGUNDA HORA 

—Continuó la sesión a las 18 horas 10 
minutos. 

MODIFACION DEL CODIGO PENAL EN 
LO REFERENTE A DELINCUENCIA 
DE MENORES O ÜON SU INTERVEN-
CION. 

El señor Azóoar (Presidente). — 'Conti-
núa la sesión. 

El señor Secretario. — En primer lugar 
de la tabla y en cumplimiento de un acuer-
do especial del Honorable Senado, adopta-
do en la Primera Hora, corresponde ocu-
parse del provecto de ley de iniciativa del 
Ejecutivo, sobre reforma de algunos ar-
tículos del Código' Penal. 

El informe de la Comisión sobre este pro-
yecto dice como sigue: 

"Honorable Senado: 

Vuestra Comisión de Constitución, Le-
gislación y Justicia, ha estudiado un pro-
yecto de ley, iniciado en un Mensaje del 
Ejecutivo, que modifica el Código Penal 
en la parte que se refiere a la intervención 
de menores en la comisión de delitos. 

Expresa ef Mensaje en informe, que hay 
dos circunstancias, provenientes de defi-
ciencias de nuestra legislación, y que son 
fáciles de corregir, que han determinado 
el aumento de la delincuencia i n f an t i l " . 

"La primera de ella es que a menudo los 
adultos se valen de menores como instru-
mento de sus delitos, abusando, así, de la 
Protección que las leyes en vigencia acuer-
dan a éstos. 

Para remediar este mal, propone estable-
a r como circunstancia agravante de la res-
ponsabilidad criminal, el iheeho de valerse 
de menores para la perpetración de delitos. 

El segundo motivo que el Mensaje seña-

la como factor estimulante de la delincuen-
cia infantil, es la disposición del artículo 
72 del Código Penal, que establece que al 
menor de 20 años y mayor de 16, que no 
esté exento de responsabilidad, por haber 
declarado el Tribunal respectivo que obró 
con) discernimiento, se le impondrá una 
pena discrecional, pero siempre inferior en 
dos grados, por lo menos, al mínimo de los 
señalados por la ley para el delito de que 
fuere responsable. La aplicación de esta 
disposición legal ha dado por resultado, en 
la práctica, que las penas que pueden im-
ponerse a los menores delincuentes sean de 
muy corta duración, lo que hace que el me-
nor obtenga muy pronto su libertad, sin 
que se haya logrado readaptarlo a la vida 
socia¿. Más aún, la experiencia ha demos-
trado que la protección al menor estable-
cida en el artículo de que se trata, consti-
tuye en realidad, un factor de incitación al 
delito. Esta disposición, podía, tal vez, jus-
tificarse en los términos primitivos, que la 
consultaba el artículo 72 del Código Penal 
antee de su modificación por el artículo 40 
de la ley número 4,447, sobre Protección 
de Menores, términos que la hacían apli-
cable a niños mayores de diez años y me-
nores de dieciséis, pero resulta inadecuada 
para los menores de veinte años y mayores 
de dieciséis, como lo contempla el actual 
artículo 72, pues éstos ya tienen una per-
sonalidad suficientemente desarrollada pa-
ra constituir peligro social. 

Para corregir el mal proveniente de es-
ta disposición legal, el Mensaje propone 
(jue el menor de veinte años y mayor de 
dieciséis, que no esté exento de responsabi-
lidad por haber declarado el Tribunal res-
pectivo que obró con discernimiento, Re le 
imponga la pena que corresponda al delito 
dentro de los límites señalados por la ley. 

Como consecuencia de lo anterior, el 
Mensaje en estudio suprime el número se-
gundo del artículo 11 del Código Penal, 
disposición que establece que es circuns-
tancia atenuante la de ser el culpable me-
nor de veinte años, 

La Comisión concuerda ampliamente con 
el Ejecutivo, en orden a la necesidad que 
hay de -modificar las actuales disposiciones 
del Código Penal, que dicen relación con la 



intervención de los menores en la perpetra-
ción de los delitos y ha aprobado, por lo 
mismo, l a iniciativa de lev en trámite con 
pequeñas modificaciones. Así; ha cambiado-
la redacción del nuevo artículo 72 del Có-
digo Penal que propone el Mensaje por 
otra que hace más claro el propósito que 
se ha tenido presente en el sentido de fa-
cultar al Juez, para que, atendida las cir-
cunstancias que obran en favor del reo, 
puedan aplicar la pena que corresponde al 
delito, según las reglas generales de dicho 
Código, discrecionalmente, pudiendo en to-
do caso, hacerlo en su grado mínimo y aún 
aplicar la pena inmediatamente inferior en 
grado, si correspondiere al delito una in-
divisible. 

En mérito de las consideraciones que se 
han hecho valer, esta Comisión de Consti-
tución, Legislación y Justicia, os recomien-
da prestar vuestra aprobación al Mensaje 
en informe, el que os propone en los si-
guientes términos: 

Proyecto de ley: 

"Artículo único. Modifícanse en la for-
ma que a continuación se indica, los si-
guientes artículos del Código Penal: 

a) Agrégase al final del artículo 12, e] 
siguiente número: 

"20. Cometerlo valiéndose de un menor 
de veinte años como autor o cómplice". 

b) Suprímese el número 2) del artículo 
11. 

c) Reemplázase el artículo 72, por el si-
guiente : 

"Artículo 72. Al menor de veinte años 
y mayor de dieciséis, que no esté exento de 
responsabilidad, por haberlo declarado el 
Tribunal respectivo que obró con discerni-
miento, se le impondrá la pena que corres-
ponda al delito según las reglas generales 
de este Código, pero el Juez, atendidas 
las circunstancias que obren en favor del 
reo, podrá aplicarla discrecionalmente, en 
todo caso, en su grado mínimo o aplicar la 
pena inmediatamente inferior en grado si 
correspondiere al delito una pena indivisi-
ble". 

Esta lev comenzará a regir desde la fe-

cha de su publicación en el "Diario Ofi, 
cial". — Aníbal Cruzat. — Fernando Ales-
sandri R. — H. Walker Larraín. 

El señor Azocar (Presidente). — En dis-
cusión genera] y part icular el proyecto. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do en general y part icular el proyecto. 
Aprobado. 
Despachado el proyecto de ley. 

MEJORAMIENTO DE LA SITUACION 
ECONOMICA DEL PERSONAL SUB-
ALTERNO DEL PODER JUDICIAL. 

El señor Secretario. — Sigue en el orden 
de la tabla, también por acuerdo especial 
del Senado, el proyecto de la Honorable 
Cámara de Diputados, que aumenta el suel-
do del personal del escalafón subalterno 
del Poder Judicial. 

El señor Bórquez. — ¿Me permite, señor 
Presidente? 

¿ No estaba en primer lugar de esta se-
sión el proyecto de la Honorable Cámara 
de Diputados, relacionado con medidas en 
falvor de la ostricultura y en general de 
la industria de los mariscos? 

El señor Secretario. — En la sesión de 
ayer quedó en segunda discusión, a peti-
ción del Honorable señor Rivera, el artícu-
lo 5. o del proyecto a que se refiere Su Se-
ñoría ; pero la Sala en la Primera Hora 
de la presente sesión acordó dar preferen-
cia a otros proyectos, señor Senador. 

El señor Bórquez. — El proyecto a que 
me refiero, -¿se t ra tar ía a continuación? 

El señor Azocar (Presidente). — Sí, Ho-
norable Senador. 

El señor Azocar (Presidente). — En dis-
cusión general el proyecto. 

—El proyecto aprobado por la Cámara de 
Diputados figura en el Boletín de la se-
sión 58.a de fecha ¡15 de septiembre- de 
1942, y el informe emitido por la Comisión 
de Constitución, Legislación y Justicia del 
Senado, figura en la Cuenta de la presente 
sesión, 



El señor Walker.— Pido la palabra, 
fj\ señor Azocar (Presidente).— Tiene la 

oalabra el Honorable señor Walker. 
El señor Walkler. — Cuando se t ra tó del 

proyecto que acordaba quinquenios en fa -

YOr de los miembros del Poder Judicial, 
sostuve que si bien ese proyecto era muy 
justo y conveniente, mucho más urgente y 
necesario sería el proyecto que aumentara 
¡os sueldos del personal subalterno del Po-
der Judicial. Este personal está en una si-
tuación realmente aflictiva. Hay mudhos 
empleados que tienen largos años de servi-
cios y que ganan sueldos de hambre. Esta 
rama de la Administración pública ha sido 
olvidada en muchas ocasiones por el Poder 
Legislativo, y esta es la hora de reparar tal 
omisión aumentando los suefldos en la forma 
quería propuesto la Comisión. 

Como verá el Honorable Senado en el in-
forme de Comisión, se ha t ra tado, también 
de la idea de aprobar quinquenios para el 
personal subalterno del Poder Judicial. La 
Comisión no se atrevió a proponer el artícu-
lo preciso que contuviera esta idea, porque 
ella encontró resistencia de par te del señor 
Ministro de Justicia, movida por indica-
ciones del señor Ministro de Hacienda. 

(Por mi parte,- creo conveniente la medida 
de ajprobar estos quuinquenios y, como le co-
rresponderá a la Sala resolver sobre qste 
punto, anticipo que le daré mi voto favo-
rable. 

El señor Martínez Montt. — Deseo adhe-
rir a lo manifestado por el Honorable se-
ñor Walker, señor Presidente, en-reflación 
con el proyecto que discute en estos mo-
mentos el Senado, porque también yo consi-
dero que es una situación de injusticia, la 
fine vive todo el personal suballterno del 
Poder Judicial. Creo que al despachar a la 
brevedad posible la materia que nos ocupa, 
el Congreso llenará una sentida necesidad 
de estos modestos servidores, que habían 
"ido olvidados en la ley anterior que au-
mentó los sueldos deil Poder Judicial, y 
Aparará con toda justicia una omisión en 
lile se había incurrido, dándoles una situa-
ron superior, por lo menos, a la que tienen 
hasta el momento. 

Los Senadores democráticos adherimos, 
Mes. a esta iniciativa de ley, y le daremos 
nuestros votos. 

El señor Muñoz Cornejo. — Pido la pala-
bra, señor Presidente. 

El señor Urrejola (don J . Francisco).— 
Pido la palabra. 

El señor Azocar (Presidente). — Tiene la 
palabra el Honorable señor Mjuñoz Cornejo. 

A continuación concederé la palabra al 
Honorable señor Urrejola 

El señor Muñoz Cornejo. — Parece inne-
cesario, señor Presidente, exponer razones 
en favor de este proyecto, porque todo él 
Honorable Senado está convencido de la 
justicia que envuelve la iniciativa de ley 
que tiende, principalmente, a reparar un 
error cometido al, dictarse la ley de quin-
quenios de] Poder Judicial. 

Quiero, sin embargo, decir dos palabras 
para manifestar mi extrañeza por el hecho 
de que los señores Ministros de Justicia y 
de Hacienda se hayan opuesto a la medida 
tan justa a que acaba de referirse el Hono-
rable señor Walker. Todos, sabemos que el 
Poder Ejecutivo ha patrocinado ante el Con-
greso Nacional proyectos de ley que tienen 
por objeto asegurar el aumento anual, de 
sus sueldos a los empleados particulares y 
a ciertos grupos de empleados públicos, y 
no se comprende por qué el Gobierno tiene 
un criterio distinto itraflándose, como en 
este caso, de modestos servidores de la Ad-
ministración Pública. Algunos de ellos tie-
nen sueldos inferiores al vital f i jado por 
la. Ley de Empleados Particulares, y el 
Supremo Gobierno se opone a esta medida 
de justicia, a que se aprueben siquiera 
quinquenios ¡para que estos empleados pue-
dan. defenderse de la enorme carestía de 
la vida. 

Creo que en el momento oportuno el Se-
nado aprobará este proyecto. Por mi parte, 
acompañaré, también, al Honorable colega 
en la. aprobación ,de una indicación que 
tenga por objeto reailizar esta aspiración 
de los empleados modestos del Poder Judi-
cial. 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—Después de lo que hemos oído a los Ho-
norables colegas, no es necesario dar ma-
yores razones en favor del proyecto, que. 
sin duda, será aprobado por la unanimidad 
del Senado. 

Concurriré con mi voto, porque de esta 
manera va a terminarse con una situación 



que puede calificarse de trágica, de los em-
pleados subalternos del Poder Judicial. 

Yo he recibido algunas comunicaciones en 
que se me informa de esta situación, y aun-
que no las hubiera recibido habría proce-
dido en igual forma ante este proyecto. 

'Los empleados que desempeñan sus fun-
ciones en provincias sufren una situación 
especialmente dura y es de esperar que este 
pequeño mc-joramiento de su situación les 
permita atender aun en mejor forma sus 
tareas. 

El señor 'Contreras Labarca. — Los Sena-
dores del Par t ido Comunista, señor Presi-
dente, adhieren a las palabras que acaba de 
escuchar al Senado y darán gustosamente 
sus votos a este proyecto de ley. 

En realidad, no se necesita decir mayores 
razones para justificario, pues se trata so-
lamente de reparar , aunque sólo parcial-
mente, la injusticia que se ha venido come-
tiendo durante algún tiempo con el personal 
subalterno del Poder Judicial. 

Por nuestra parte, aceptaremos en gene-
ral el proyecto y en su discusión particular 
nos permitiremos formular algunas indica-
ciones que tiendan a mejorar aftgunas dis-
posiciones de él. 

El señor Cruzat. — Los Senadores de es-
tos bancos daremos con agrado nuestra 
aprobación al proyecto que se discute en 
estos momentos, porque estimamos que se 
trata de una iniciativa por demás justa. La 
necesidad que viene a llenar la aprobación 
de este proyecto nos evita abundar en ma-
yores razones para justificarlo. Ello no 'ha-
ría sino demorar su aprobación; pero sí 
quiero dejar constancia de que no ha sido 
la Comisión de Constitución, Legislación y 
Justicia la que ha demorado el proyecto. 
Aun más, sin medir el t rabajo ímprobo que 
le habría significado eü estudio de este pro-
yecto, lo habría hecho antes de terminar el 
anterior período ordinario, si con ello hu-
biera conseguido su pronto despacho; pero, 
era tal la desorganización del proyecto, 
abundaba tanto en omisiones, era tan in-
completo, que ese t rabajo habría sido total-
mente inútil, pues hadría tenido necesaria-
mente que volver a conocimiento de la Ho-
norable Cámara de Diputados. 

Si algún 'homenaje hemos de rendir a eg' 

tos empleados subalternos del Poder Judi-
cial, debemos prescindir de situaciones de 
detalle y aprobar el proyecto tal como 10 

propone la Comisión de Constitución, Legis-
lación y Justicia, después de minucioso es-
tudio, para que sea cuanto antes 'ley de l a 

República. 
La Comisión, por unanimidad, estimó que 

los quinquenios eran no sólo justos, sino 
indispensable y, en la creencia que el Ho-
norable Senado pensará en la misma forma, 
se adelantó a redactar el artículo que con-
templa. esa situación, en la forma que que-
daría con esta aprobación, con lo cual el 
artículo 2.o pasaría a ser el artículo 5.o 
de lia ley. 

Era lo que deseaba decir, señor Presi-
dente. 

El señor Grove (don Marmaduke). -— De 
más está decir que los Senadores de estos 
bancos votaremos favorablemente el pro-
yecto. 

El señor Rivera. — Aquí también está 
de más decirlo. 

El señor Maza. — La indicación aproba-
da en la Primera Hora de la sesión de hoy, 
por la que se pidió el segundo lugar para 
este provecto, lleva lia f irma de dos Se-
nadores de estos bancos, lo que está anti-
cipando que daremos nuestro voto favora-
ble' al proyecto, sin perjuicio de ligeras 
modificaciones que puedan mejorarlo. 

El señor Azocar (Presidente). — Ofrezco 
la palabra. 

Ofrezco la palabra . 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aprobado 

en general el proyecto. 
Aprobado en generall. 
Solicito el acuerdo de la Sala para en-

t ra r a la discusión particular. 
Acordado. 
En discusión el artículo l .o 
El señor Secretario Artículo l . o : 
Se reemplaza por los cuatro artículos que 

siguen : 
Artículo il.o Los empleados del Escalafón 

especial del Poder Judicial gozarán de los 
siguientes sueldos: 

A.—Oficial Lo de la Corte Su-
prema $ 44.000 



OficiaJ&s 2.os de la Corte 
Suprema : • Oficiales l.os y 
Oficiales l.os Estadísticos 
de las Cortes de Apelacio-
nes 

B.—Oficiales S.os de la Corte 
Suprema; Secretario del 
Presidente del mismo Tri-
bunal ; Oficiales 2.os de- las 
Cortes de Apelaciones; Bi-
bliotecario Estadístico de la 
Corte de Apelaciones de 
Santiago; y Oficiales l . o s 
de los Juzgados de Letras 
de Mayor Cuantía de asien-
to de Corte 

C.—Oficiales. 4.os de la. Corte 
Suprema : Secretario del Fis-
cal del mismo Tribunal; Ofi-
ciales 3.os de las Cortes de 
Apelaciones; y Oficiales 2.os 
de los Juzgados de Letras 
de Mayor Cuantía, de asien-
to de Cortes 

D.—Oficiales 4.os de las Cor-
tes de Apelaciones; demás 
Oficiales de los Fiscales de 
estos Tribunales; Estadístico 
de la Corte de Concepción; 
Oficiales 3.os de los Juzga-
dos de Letras de Mayor 
Cuantía de asiepto de Corte 
v Oficiales Los de los Juz-
gados de Letras de Mayor 
Cuantía de capital de Pro-
vincia 

E.—Oficiales 4.oís de los Juzga-
dos de Letras de Mayor 

Cuantía de asiento de Cor-
te ; Oficiales de los Defen-
sores Públicos de Santiago 
y Valparaíso; Oficiales 2.os 
de los Juzgados de Letras 
de Mayor Cuantía, de capi-
tal de Provincia; Oficiales 
l . o s de los Juzgados de Le-
tras de Mayor Cuantía de 
Departamento; v Oficiales 
l . o s de los Juzgados de Le-
tras de Menor Cuajitía de 
Asiento de Corte 

F.—Oficialete auxiliares de la 

Corte Suprema; Oficiales 3.os 
de los Juzgados de Letras de 
Mayor Cuantía de capital de 
Provincia; Oficiales 2.os de 

40.000 los Juzgados de Letras de 
Mayor Cuantía de Departa-
mento; Oficiales 2.os de los 
Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía de asiento de 
Corte; y Oficiales l.os de los 
demás Juzsados de Letras 
de Menor Cuantía 

O.—Oficiales 3.os de los Juzga-
dos de Letras de Mayor 
Cuantía de Departamento; 

36.000 Oficiales 2.os de los demás 
Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía e intérprete del 
Juzgado de Temuco . . . . . 

18.000 

15.000 

Artículo 2.o Los demás empleados que no 
figuran en el Escalafón, gozarán de los 
sueldos anuales siguientes: 

30.000 'Mayordomo del Palacio ¿e los 
, Tribunaleíj de Santiago . . . $ 21.000 

Oficiales de Sala de la Corte Su-
prema y de las Cortes de 
Apelaciones: Oficial de Sala 
de la Presidencia de la Cor-
te de Apelaciones de Santia-
go; Portero de los Tribuna-
les de Justicia, de Valparaí-
so; Oficiales de Sala de los 
."Juzgados de Letras de Ma-
yor Cuantía de asiento de 

26.00(1 Corte; Oficial de Sala del 
Archivo Judicial de Santia-
go, y Oficiales Archiveros de 
los Juzgados del Crimen de 
Santiago y Chillan $ 18.000 

Mayordomo de la Corte de Ape-
laciones de La Serena- . . ... 15.000 

Ascensoristas para, los Palacios 
de los Tribunales de Jus-

ticia de '•Santiago y Valparaí-
so; Mozos-'para el aseo del 
Palacio de los Tribunales 
de Santiago ; Fogoneros para 
los Palacios de los Tribuna-
les de Santiago y Valparaí-

21.000 so; chofer de los Juzgados 
Letras de Mavor Cuantía 



del Crimen de Santiago; Ofi-
ciales de Sala de los Juzga-
dos de Letras de Mayor 
Cuantía de capital de Pro-
vincia y de Departamento; 
y Oficiales de Sala de los 
Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía 12.000 

Airtículo 3.o El personal subalterno de 
los Juzgados Especiales de Menores, goza-
rá de los siguientes sueldos anuales: 

Oficiales de los Juzgados Especiales de 
Menores: 
Santiago (2), Valparaíso (1), •• $ 30.000 

- Escribientes de los Juzgados Es-
peciales de Menores; Santia-
go (6), Valparaíso (1), . . . . 24.000 

Receptores Visitadores de los 
Juzgados Especiales de Me-
nores; Santiago (2), Valpa-
raíso (1) 24.000 

Escribientes de los Juzgados Es-
peciales de Menores de Val-
paraíso (2 f 18.000 

Porteros de los Juzgados Espe-
ciales de Menores de Santia-
go (2), y Oficial de ¡Sala, de 
Valparaíso (1) 16.000 

Inspector para niñas de los Juz-
gados Especiales de Meno-
res de Santiago (2) 15.000 

Artículo 4.o El personal del Instituto 
Médico Legal " D r . Carlos Ibar", gozará 
de los siguientes sueldos anales: 

Director . . . . ' $ 42.000 
Médicos Legistas Autopsia dores 

(3), Médicos Legistas Exa-
minadores (2) y Médicos Le-
gistas Alienistas y Crimiuo-
logistas (3) ... . . .• 36.000 

Toxicólogos 30.000 
Secretario Estadístico y Biblio-

tecario (1). Médico Legista 
de Iquique (1), La Serena 
(1), Talca (1), Chillán (1). 
Concepción (1), Temuco 
(1) y Valdivia (1) 24.000 

Médico (Legista Histológico (1), 
Fotógrafo Dactilóseopo (1), 

Médico Legista Laboratoris-
tas (1), Practicante (1), 
Técnico a (cargo de Mu-

seo (1), Médico Legista de 
Antofagasta (1). y Osor-
no (3) 18.000 

Ayudante del Laboratorio de Me-
dicina Legal e Histología-
(1) y Oficial de Partes (1) 18.000 

Jardinero 12.000 
Dactilógrafo (1) y Escribien-

te (1) 12.000 

Personal de Servicio 

Mayordomo $ 18.000 
Ayudante de Autopsias (3) Ayu-

dantes de Toxieología (2) y 
Mecánico (1) 18.000 

Portero (1), Mozos (4) y Chofe-
res (2) .' 12.000 

Mozo (1), Mozo auxiliar de His-
tología (1) y Mozo Auxiliar 
de Toxieología (1) 12.000 

Auxiliares y Cuidadores de Mor-
gue de Iquique (1), Antofa-
gasta (1), La Serena (1), 
Talca (1), Chillán (1), Con-
cepción (1), Temuco (1). 
Valdivia (1) y Osorno (1). 12.000 

Departamento Médico Legal de Valparaíso 

Médicos Legistas (2) $ 30.000 
Mayordomo de la Morgue . . . . 15.000 
Portero . . - " 12.000 

El señor Azocar (Presidente).— Ofrezco 
la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do este artículo en la forma propuesta por 
la Comisión. 

Aprobado. 
En discusión el artículo 2.0. 
El señor Secretario: 

Artículo 2.o 

Este artículo, que en caso de ser acep-
tado por el Honorable Senado, pasa a ser 



5.0, redactado en los siguientes términos, 
la Comisión lo deja entregado a la resolu-
ción de la Sala: 

Artículo ó.o El personal subalterno del 
Poder Judicial a que se refiere la presente 
ley gozará, además, de un 10 por ciento 
del sueldo asignado a su empleo por cada 
quinquenio, pero este aumento no podrá 
exceder en ningún caso del 50 por ciento 
del sueldo base. 

El señor Azocar.— (Presidente).— Ofrez-
co la palabra. 

El señor Cruzat.— Si bien la Comisión 
deja entregado este artículo a la resolución 
del Honorable Senado, se adelanta a decla-
rar que la disposición contenida en él es 
justa y que a sil juicio, debe aprobarse. 

El señor Azocar (Presidente).— Ofrezco 
la palabra en la discusión de este artículo. 

Ofrezco la: palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do este artículo, que pasará a ser 5.o 
Aprobado. 
En discusión los artículos nuevos que pro-

pone la Comisión. 
E l señor Secretario.— A continuación la 

Comisión propone intercalar los siguientes 
artículos nuevos: 

Artículo G.o Los Oficiales Primeros de 
las Cortes de Apelaciones, deberán ser abo-
gados, sin perjuicio de que contimien en 
el desempeño de su cargo los que actual-

mente no lo son. Asimismo, el Secretario 
del Fiscal de la Excma. Corte Suprema de-
berá ser abogado. 

El señor Azocar (Presidente).— Ofrezco 
la palabra. 

El señor Martínez Montt— Propongo que 
' se suprima la primera parte de este artícu-

lo. que dice: "Los Oficiales Primerols. de las 
Cortes de Apelaciones deberán ser aboga-
dos. etc." 

Tal como está el artículo, se va a limitar 
la carrera a estos funcionarios. Por otra 
parte, creo que para los abogados no valdrá 
la pena presentarse a concurso para optar 
a cargos de Oficiales de Corte. Creo que 
sólo debe mantenerse la segunda parte del 
artículo, diciendo: "E l Secretario del Fis-
cal de la Excma. Corte Suprema, deberá ser 
a b o g a d o . . . " . Esto está bien; pero 'lo otro 

sería cortar la carrera a funcionarios que 
ascienden con muclhos sacrificios. 

El señor Walker.— Propongo que se eli-
mine de este artículo la palabra "Excelen-
tísima" . 

El señor Azocar (Presidente).— Ofrezco, 
la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el deba te . 
En votación. 
Si no hay inconveniente, daré por apro-

bado el artículo en la parte no observada. 
Aprobado. 
Si no hay inconveniente, daré por apro-

bada la indicación del Honorable señor 
Walker. 

Aprobada. 
Si no hay inconveniente, daré por apro-

bada la indicación del Honorable señor 
Martínez Montt. 

El señor Cruzat. — Pido que se vote, se-
ñor P r e s i d e n t e y aun más, ruego a los 
Honorables colegas que acompañen a la 
Comisión en la aprobación de este artícu-, 
lo, como ella, lo propone. 

El señor Azocar (Presidente. — En vo-
tación . 

El señor Secretario. — El señor Presi-
dente pone en votación la indicación del 
Honorable señor Martínez Montt, para su-
primir la primera parte del artículo, que 
dice: "Los Oficiales Primeros de las Cortes 
de Apelaciones deberán ser abogados, sin 
perjuicio de que continúen en el desempe-
ño de su cargo los que actualmente no lo 
son" . 

—Durante la votación: 

El señor Maza — Esta disposición no 
afecta a ninguna situación. Lo natural es 
que estos funcionarios en el fu turo sean 
abogados. 

Quizás si el Honorable señor Martínez 
Montt quisiera ret irar su indicación. 

El señor Martínez Montt. — Retiro la 
indicación, pero dejo constancia de que se 
va a cortar la carrera de los funcionarios 
que vienen de abajo luchando para llegar 
a un cargo de Oficial Primero. 

El señor Azocar (Presidente). — Reti-
rada la indicación del Honorable señor Mar-
tínez Montt . 



Aprobado el artículo. 
—Sin discusión y ñor asentimiento uná-

nime fueron aprobados sucesivamente, en 
la forma propuesta por la Comisión, los si-
guientes artículos: 

"Artículo 7 .o Elévanse al grado de Ofi-
ciales 4.os. respectivamente, los actuales 
cargos de Oficiales 5. os de la Corte Su-
prema y de las Cortes de Apelaciones, y 
al grado de Oficiales 3.os, los actuales 
cargos de Oficiales 4.os de los Juzírados 
de Letras de Mayor 'Cuantía de Capital de 
Provincia. 

^.rtículo 8.o Los actuales cargos de Ofi-
cial, o. o del Juzgado de Letras de Mayor 
Cuantía de Collipulli y Oficiales 4.os de 
los Juzgados de Caupolicán y Mulchén. 
elevan al grado de Oficiales 3.os de dichos 
Tribunales; v los actuales cargos de Ofi-
ciales 3.os de1 Juzgado de Letras de Me-
nor Cuantía en lo Criminal de Santiago, 
al srado de Oficiales 2 .os . 

Artículo 9.o Elévase al grado de Oficial 
1.o el actual cargo de Oficial 2.o del Juz-
gado de Letras de Menor Cuantía de Te-
muco. " " '- ^"""WWV* 

Artículo 10. Pasarán a la planta, con la 
categoría de grado y sueldo que correspon-
da en virtud de lo establecido por esta ley. 
los siguientes carigos servidos actualmen-

te ñor persona] a contra ta : Oficial ó.o de 
la Secretaría *>n lo Criminal de la Corte de 
Apelaciones de Santiago; Oficial de Sala 
de la Presidencia de la. misma Corte.- Ma-
yordomo de la Corte de Apelaciones de La 
Serena; y Oficiales 4.os de los Juzgados 
de Letras de San Felipe y Los Angeles. 

Artículo 11. Los empleados que desem-
peñan actualmente los cargos indicados en 
los cuatro últimos artículos, continuarán 
en ellos sin necesidad de nuevo nombra-
miento con los grados y sueldos que esta 
ley les asigna y para todos los efectos le-
gales se les computará el tiempo servido 
en esos cargos. 

Artículo 12. Los Oficiales de los Juzga-
dos de Letras de Mayor Cuantía de Anto-
fagasta y Punta Arenas, gozarán de los 
sueldos que esta ley asigna a los Oficiales 
de los Juzsrados de Letras de Mayor Cuan-
tía de Capital de Provincia, sin perjuicio 

de la gratificación de zona a que tienen 
derecho. 

Artículo 13. Los fogoneros de los Pala-
cios de los Tribunales de Santiago y Valpa-
raíso se. denominarán en lo sucesivo "Mo-
zos y Fogoneros", debiendo desempeñar 
sus puestos en forma continuada, con el 
sueldo anual que se les fija, y con las de-
más obligaciones que correspondan a su 
nueva denominación. 

Artículo 14. El actual Juzgado de Me-
nor Cuantía de La Calera pasará a ser Juz-
gado de Letras de Menor Cuantía de La Ca-
lera y tendrá la competencia general de los 
Juzgados de esta clase, que no sean los de 
Santiago y Valparaíso. 

Ejercerá jurisdicción sobre la Comuna 
de La Calera, el Distrito número 1 El Pe-
ñón. y el Distrito número 2 Las Cabritas". 

El señor Azocar (Presidente). — En dis-
cusión el artículo 1'5. 

El señor Secretario. — "Artículo 15. In-
trodúeense las siguientes modificaciones al 
artículo 2.o de la ley número 6,417, de 15 
de septiembre de 19l3'9, 'que fi ja la remu-
neración de los funcionarios del Poder Ju-
dicial 

a) Agrégase entre los incisos que dicen: 
"Secretarios de Juzgados de Letras de Me-
nor Cuantía de Santiago y Va lpara í so . . . 
30,000 pesos" v "¡Secretarios de los restan-
tes Juzgados de Letras de Menor Cuan-
t í a . . . 18,000 pesos", el siguiente inciso: 
"Secretarios de los Juzgados de Letras de 
Menor Cuantía de Viña del Mar, Temuco 
y Valdivia.-. .24,000 pesos; 

b) Elévase la remuneración asignada a 
los Secretarios de los restantes Juzgados 
de Let ras de M;enor Cuantía de 18,000 a 
21,000 pesos; 

c) Reemplázanse los incisos que dicen: 
"Juez de Menor Cuantía de La C a l e r a . . . 
18.000 pesos" y "Secretario del Juzgado 
de Menor Cuantía de La C a l e r a . . . 15,000 
pesos", por los siguientes: " Juez de Letras 
de Menor Cuantía de La C a l e r a . . . 24,000 
pesos" v "Secretario del Juzgado de Le-
tras de- Menor Cuantía de La Calera. . . 
21.000 pesos". 

El señor Maza, — Pido la palabra, señor 
Presidente. 



El señor Azocar (Presidente). — Tiene 
] a palabra el Honorable señor Maza. 

El señor Maza. — Había redactado como 
artículo nuevo una indicación en la que pro-
ponía agregar una frase al artículo 8.0 tran-
sitorio de la misma ley número 6,417, que 
se modifica en el artículo 15.. Pero he ob-
servado que tal vez mi indicación quedaría 
mejor como letra d) de este artículo. 

En leyes anteriores y también en esta 
ley 6,417, se aumenta en un 30 por ciento 
la jubilación de los Ministros de Corte, de 
los Fiscales de Corte, de los Relatores, de 
los Secretarios de Corte y de los Jueces 
Letrados. Pero seguramente por un olvi-
do, no se incluyó en este mejoramiento a 
los antiguos Secretarios de los Juzgados de 
Letras. 

Mi indicación tiende a incluir en esta 
franquicia a los antiguos Secretarios de los 
Juzgados de Letras. Por eso pediría que 
se agregara como letra d), de este artículo 
la siguiente: "d ) Intercálase la f rase : "'y 
Secretarios de Juzgados de Letras de Ma-
yor Cuantía", entre las palabras "letra-
dos" y "jubilados*', en el artículo 8.0 
transitorio de la ley número 6,417, de 21 
de septiembre de 1939". 

Oreo que esta indicación es de estricta 
justicia y que debe aprobarse. 

El señor Azocar (Presidente) . — En dis-
cusión el artículo con la modificación pro-
puesta por el Honorable señor Maza. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do el artículo con la modificación propues-
ta por el Honorable señor Maza. 
• 'Aprobado. 

En discusión el artículo 16. 
El señor Secretario. — "Artículo 16. 

Créase el cargo de Oficial l . o del Juzga-
do de Letras de Menor Cuantía de La Ca-
lera con l a remuneración que corresponde 
según esta ley, a los Oficiales l.os de los 
Juzigados de Letras de Menor Cuantía que 
no son de asiento de Corte". 

El señor Azocar (Presidente). — Ofrez-
co' la palabra. 

Ofrezco la palabra. 

Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, lo daré por apro-

bado. 
Aprobado. 
En discusión el artículo 17. 
El señor Secretario.—"Artículo 17. Reem-

plázase el artículo 31 de la ley 6,073, de 
24 de agosto de 1937 sobre Escalafón del 
Poder Judicial por el siguiente-. 

El Escalafón del personal subalterno, se 
compondrá de la& siguientes categorías: 

Primera Categoría: Empleados que gocen 
de un sueildo anual de 40,000 a 44,0000 pe-
sos. 

Segunda Categoría: Empleados que go-
cen de un sueldo anual de 36,000 pesos. 

Tercera Categoría: Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 26,000 y 30,000 pe-
sos. 

Cuarta Categoría: Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 21,000 pesos; y 

Quinta Categoría: Empleados que gocen 
de un sueldo anual de 15,000 y 18,000 pe-
sos". 

El señor Azocar (Presidente) . — Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
E.n votación. 

Si no se pide votación, lo daré por 
aprobado. 

Aprobado. 
En discusión el artículo 18. 
El señor Secretario. — "Artículo 18. Elé-

vanse al doble las remuneraciones señaladas 
a los abogados integrantes de las Cortes, en 
el artículo 22 ele la ley número 3,390, de 
15 de julio de 1918". 

El señor Azocar (Presidente) . — Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
E-11 votación. 
Si no se pide votación, lo daré por apro-

bado . 
Aprobado. 
En discusión el artículo 19. 
El señor Secretario. — "Artículo 19. De-

clárase que las incompatibilidades del in-
ciso segundo del artículo 60 de la ley Or-
gánica de Tribunales afectan a los em-



pleados subalternos del Poder Judicial a 
que se refiere esta ley. Esta disposición 
no regirá respecto de los actuales emplea-
dos o -ex empleados que se encuentren o se 
hayan encontrado en esta situación". 

La frase "subal ternos del Poder Judi-
c ia l " aparece intercalada a lápiz-a en el 
original. 

El señor ALessandri. — Fué intercalada 
a petición mía. 

El señor Walker. — Así es cómo debe 
decir. 

El señor Cruzat. — Con esa f rase queda 
correcto. 

El señor Lafertte. — En el boletín im-
preso dice: "empleados subalternos del Po-
der Judicial" . 

El señor Azocar (Presidente) . — Ofrez-
co la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do el artículo. 
'Aprobado. 
El señor Maza.— Deseo formular indica-

caeión para intercalar un articulo nuevo, 
después del 1'9, que diga como sigue: 

"A'rt. . . . Uos empleados judiciales que 
se hayan acogido a la jubilación desde el 
l.o de junio de 194:2 hasta la promulgación 
de la presente ley, t endrán como pensión 
tantas treinta avas partes como años ser-
vidos, del sueldo que asigna la presente ley 
al último cargo que servían. 

Los empleados judiciales que hubieren 
cumplido treinta o más años de servicios 
judiciales, actualmente en funciones, po-
drán jubilar con ell sueldo que asigna esta 
ley al cargo que ocupan, sin esperar los 
treinta y seis meses establecidos por leyes 
anteriores". 

El primer inciso de este artículo, es de 
estricta justicia y demandará un gasto in-
significante, y el segundo, al dar movimien-
to al Escalafón del Poder Judicial, benefi-
ciará al personan subalterno y significará 
una economía en cuanto a los quinquenios, 
que no se toman en cuenta en las jubila-
ciones. 

El señor Martínez Montt. — Es el artícu-

lo 6.o de la Honorable Cámara de Diputa-
dos. 

El señor Azocar (Vicepresidente).— E¡n 
discusión el artículo nuevo propuesto por 
el Honorable señor Maza. 

Ofrezco la pailabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aproba-

do este artículo. 
El señor Cruzat. — Que se vote, señor 

Presidente. 
El señor Azocar (Vicepresidente).— En 

votación. 
—.Durante la votación: 
El señor Grovie (Don M'armaduke). — 

Voy a dar mi voto afirmativo a esta indi-
cación, porque, precisamente, pensaba ha-
cer una en este sentido en los artículos 
transitorios. 

El señor Cruzat.— En obsequio a la bre-
vedad, voy a retirar mi petición, pero debo 
advertir que esta indicación no encontró 
eco en la Comisión por motivos de orden 
financiero. 

El señor Azocar (Vicepresidente).— So-
licito el acuerdo unánime de la Sala para 
dar por ret irada la indicación del Honora-
ble señor lOruzat. 

Acordado. 
Queda, en consecuencia, aprobado el ar-

tículo propuesto por el Honorable señor 
Maza. 

El señor Secretario. — "Art ículo 20. Au-
torízase al Presidente de la República pa-
ra invertir hasta dos millones de pesos en 
la atención de los gastos que demande la 
instalación, habilitación y funcionamiento 
de las colonias penales". 

El señor Azocar (Vicepresidente).— En 
discusión este artículo. 

Ofrezco la palabra. 
Eil .señor (Grave (don Marmaduke) . — 

¿Me permite, señor Presidente? 
Deseo formular indicación para que se 

agregue al final de este artículo, después 
d las palabras " . . . q u e demande la ' ins-
talación, habilitación y funcionamiento de 
colonias penales", las s igu ien tes : ' "dando 
preferencia "a aquellas que se instalen en 
islas adecuadas para este obje to" . 



El señor Walker.— Se t ra ta , precisamen-
te, de instalarlas en islas, Honorable Se-
nador. Ese es el propósito. 

El, señoir Grove (don Marmaduke). — 
Pero el artículo nada dice. 

El señor Alessandri.— Ese fué el propó-
sito del Gobierno, Honorable colega. 

El señor Walker.— El propósito del Eje-
cutivo fue ése. 

El señor Azocar (Vicepresidente). —¿In-
siste en su indicación Su Señoría? 

El señor Grove (don Marmaduke).— No, 
señor Presidente. La retiro. 

E;1 señor Azocar (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra. 

•Ofrezco la palabra. 
'Cerrado el debate. 
En votación. 
Si no se pide votación, daré por aprobado 

este artículo. 
Aprobado. 
El señor Secretario.— "Art ículo 3.o Los 

quinquenios a que se refiere el artículo 2.o 
de esta ley, quedarán incorporados al suel-
do base para todos los efectos legales". 

La Comisión ha acordado suprimirlo. 
El señor Azocar (Vicepresidente).— En 

.t discusión. 
Ofrezco la palabra. 
El señor Lafertte.— ¿Por qué suprimió 

. la Comisión el artículo 3.o del proyecto de 
la Honorable Cámara de Diputados, cuando 
favorece al personal subalterno! 

El señor Alessandri.— Esta disposición 
r e existe con respecto a los jueces, secre-
tarios y demás personal auxiliar, Honora-
ble Senador. 

El señor Maza.— Los quinquenios no de-
ben incluirse en la jubilación. 

El ápñor Alessandri. '—Un funcionalrio 
debe d i f ru tar de los quinquenios, solamente, 
mientras desempeña sus funciones. Esta 
misma disposición debe regir para los fun-
cionarios subalternos. 

(El señor Azócjar (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por supri-

mido el artículo 3.0, 
Acordado. 
El señor Secretario.— "Art ículo 5.o. Los 

actuales escribientes de los Fiscales dé las 

Cortes.de Jusiticia, pasarán a denominadse 
en el fu tu ro "Of ic ia les" de los funciona-
rios respectivos". 

La Comisión propone suprimir este ar-
tículo. 

El señor Azocar (Vicepresidente).— En 
discusión. 

Ofrezco la palabra, 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado ell debate. 

En votación. 
Si no se pide votación, lo daré por supri-

mido. 
Acordado. 
El señor Secretario.— "Artículo 6.o Los 

empleados judiciales con más de veinte 
años de servicios que se 'hayan acogido a 
la jubilación dentro de los seis meses an-
teriores a la promulgación de esta ley, ten-
drán como pensión el sueldo ique la presen-
te ley le asigna al cargo que ocupaban; y 
ios que actualmente están en servicio y 
tengan los requisitos legales para la jubi-
lación podrán acogerse a ésta con el últi-
mo sueldo, sin esperar los treinta y seis 
meses establecidos por el decreto ley nú-
mero 597, de 26 de septiembre de 1932". 

La Comisión propone suprimirlo. 
El señor Azocar (Vicepresidente).— En 

discusión la proposición de la Comisión en 
el sentido de suprimir este artículo. 

El señor Muñoz Cornejo.— No encuen-
tro en el informe las razones que iha teni-
do la Comisión para aconsejar la supresión. 

El señor Alessandri.— Está ya aproba-
da la indicación formulada por el Honora-
bile señor Maza, que coincide sustancial-
mente con el artículo 6.o. Es un artículo 
que se agregó después del 19. 

El señor Muñoz Cornejo,— Así se llena 
el vacío que anotaba. 

El señor Azocar (Vicepresidente). — 
Ofrezco la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por acorda-

da la supresión dell artículo 5.o, como lo 
ha propuesto la Comisión. 

Acordado. 
El señor Secretario. —La Comisión pro-

pone reemplazar el artículo 4.0 por el si-
guiente : 



"Artículo 4.o El gasto que demande la 
aplicación de esta ley se cubrirá con el ma-
yor rendimiento de la -Cuenta "C-36-d Im-
puesto producción de vinos cuota exceden-
te'". 

El artículo 4.o que aprobó la Honorable 
Cámara de Diputados, dice como sigue: 

" E l gasto que importa la presente ley se 
cubrirá con el aumento a un cuatro por 
ciento del impuesto que establece el inci-
so primero del número 146 del artículo 7.o 
de la ley '5,434, sobre Timbres, Estampillas 
y Papel ¡Sellado, de 4 de mayo de 1934. 

Agrégase en el mismo inciso primero del 
número 146, del artículo 7.o, a continuación 
de la palabra "fiscales", la siguiente: "semi-
fiscales". 

El señor Azocar (Presidente). — Ofrezco 
la palabra. 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
— Desearía saber qué razones han movido 
a la Comisión a proponer que se cambie es-
te artículo por el que ella .señala, y a fi-
nanciar el proyecto, por .lo tanto, con el 
mayor rendimiento de la cuénta. '"C-36"d 
Impuesto producción de vinos cuota exce-
dente ". 

Yo recuerdo que al tratarse, entre los 
asuntos de Fácil Despacho, un proyecto so-
bre celebración del segundo centenario de 
Rancagua, oí decir al Honorable señor Azo-
car que él creía, de acuerdo con noticias 
recogidas en el propio Ministerio, que esta, 
cuenta no tendría fondos excedentes. Si no 
había fondos para un proyecto que impor-
taba 500 mil pesos . . . 

El señor Alessandri. —Después de éste. 
El señor Maza.— Exac to ; después de és-

te. Para éste hay fondos, puesto que viene 
financiado por el propio Ministro de Ha 

> ciénda. 
El 'señor Urrejola (don José Francisco). 

—Perdónenme los Honorables Senadores . . . 
Si después de lo -que oímos en esta Sala, 

cosa que me llamó la atención. . . 
' E,1 señor Maza.— Por e s o . . . 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—. . ., porque era una lev que importaba 
sólo 50f) mil pesos. . . 

El señor Alessandri.— Me permite. Ho-
norable Senador? 

El señor Urrejola (don José Francisco). 
— Yo creo que si en la Honorable Cáma-

ra de Diputados se creyó que en los im-
puestos sobre timbres, estampillas y papel 
sellado había dinero suficiente para el fi-
nanciamiento, y es una ley m á s . . . 

El señor Alessandri.— ¿Me permite? 
El señor Urrejola (don José Francisco). 

—A continuación, Honorable colega. 
El señor Alessandri.— E-s sólo para de-

cir a Su Señoría que todo esto está expli-
cado en la página 2 del informe de la Co-
misión. El señor Ministro de Hacienda ob-
jetó el financiamiento aprobado por la Ho-
norable Cámara de Diputados. 

El señor Walker.— Yo puedo explicar 
este punto, señor Presidente. 

El señor Azocar (Presidente).— Con la 
venia, del Honorable señor Urrejola, tiene 
1.a palabra Su Señoría. 

El señor Walker.— !E1 financiamiento que 
había aprobado la Honorable Cámara de Di-
putados no pudo ser aprovechado por la 
Comisión debido a que los fondos consig-
nados estaban afectos a otra ley; o sea, el 
proyecto venía sin financiamiento y había 
sido objetado también por el señor Minis-
tro de Justicia, de acuerdo con el señor 
Ministro de Hacienda. Entonces el propio 
señor Ministro de Hacienda buscó otro fi-
nanciamiento, y ésta fué una de las causas 
de la demora en el despacho de la ley en 
trámite. A-hora bien, el señor -Ministro ha 
buscado un muevo financiamiento y ha in-
dicado este de ilos fondos disponibles en la 
cuenta "C-36 d Impuesto producción dp vi-
nos, cuota excedente '. Como no se ha dis-
puesto de tales fondos en ninguna ley de 
la República, pueden ser aprovechados para 
el financiamiento que nos ocupa.-

El señor Urrejola (don José Francisco). 
—-Es una lástima que al considerarse este 
proyecto en la Honorable Cámara de Dipu-
tados, no se hayan tenido los datos que aca-
ba efe dar a conocer el Honorable señor 
Walker. 

El señor Walker.— No se tuvieron —si 
me permite nuevamente el Honorable Sena-
dor— porque se había pensado financiar el 
proyecto de mejoramiento de sueldos del 
personal de Salubridad con el! impuesto al 
vino, pero después se excedieron tanto los 
gastos de esa ley, que fué necesario buscar 
otro financiamiento, y entonces quedó dis-
ponible un excedente en éste impuesto. 



KÍ señor Urrejola (don José Francisco).— 
Ojala que los datos que da el Honorable co-
lega sean efectivos. Yo no pongo en duda 
ja palabra del señor Senador, sino la efec-
tividad en dinero de este excedente de que 
se habla para cubrir ej financiamiento de 
una ley, q u e todo el Honorable Senado 
considera indispensable, para atender nece-
sidades tan apremiantes como son las del 
personal subalterno del Poder Judicial. 

Jvl señor Lafertte.— Este financiamiento. 
Honorable Senador, era uno (pie habían da-
Jo el año pasado en la Honorable Cámara 
ele Diputados, y como se ha demorado tanto 
el despacho de da ley, ya 110 sirve y hay 
-<pie darle otro. 

La fecha en que ia (.'amara de Diputados 
comunicó la aprobación del proyecto, es el 
15 de septiembre de 194)2. Ha habido, pues,. 
forzosamente, que cambiar el financiamien-
to. 

El señor Urrejola (don José Francisco).— 
Creo, que ante las declaraciones de los Ho-
norables (Senadores que han oído en la Co-
misión al señor Ministro, 110 tengo nada que 
agregar, pero aparentemente era necasaria 
una explicación. 

El señor Cruzat.— Yo pediría la prorro-
gación de la hora hasta despachar el pro-
yecto. 

El señor Lafertte.— Pero sólo este pro-
vecto. 

El señor Azocar (Presidente).— Con el 
asentimiento de la Sala, se podría prorrogar 
la hora hasta dejar despachado el provecto. 

Acordado. 
Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
El señor Guzmán.— Pido la palabra. 
El señor Azocar (Presidente).— Tiene la 

palabra Su .Señoría. 
El señor Guzmán.— Yo quisiera decir al-' 

go sobre lo que ha manifestado el Honora-
ble colega señor Urrejolr,. 

Ha dicho que observamos el financiamien-
to que traía el proyecto relacionado con la 
celebración del segundo centenario de la 
ciudad de Rancagua; pero éste no se refie-
re a la cuenta C"36-d, "Impuesto producción 
de vinos cuota excedente", que propuso el 
Honorable señor Ossa en reemplazo dcil que 
traía el proyecto: correspondía a las entra-
das de aduana —cuenta CIO, si no me equi-

voco—. Nosotros dijimos que esa cuenta, en 
lugar de tener excedentes, había, producido 
menos de lo que se había estimado en el 
Cálculo de Ent radas del presente año. Se 
aceptó, entonces, el financiamiento que pro-
puso el Honorable señor Ossa, que era prác-
ticamente este mismo de ahora; de modo que 
la situación es la que se indica en este pro-
yecto: que hay ' f inanciamiento. 

El señor Urrejola (don José Francisco).— 
Junto con las palabras del señor Walker, 
se oyeron otras voces autorizadas que sos-
tenían <pie no' había financiamnento; pero 
el señor Alessandri ha expresado que eso 
era después de tomar en cuenta este pro-
yecto. I.a aclaración ha sido, por lo tanto, 
muy oportuna. 

El señor Ossa.— ¿Me permite la palabra? 
Tl.e sido aludido. 

El señor Guzmán.— Pido la palabra. 
El señor Azocar (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Ossa. 
El señor Ossa— E~.i vista de Jas averi-

guaciones que hice y después de oír a Su 
Señoría que 110 era posible financiar el pro-
yecto relativo al , segundo centenario de 
Rancaigua con el mayor impuesto al -vino... 

El señor Guzmán.— Yo observé que no 
había financiamiento con la cuenta C'10, 
entradas de aduanas, que eran menores de 
lo que se había previsto. 

El señor Ossa.—•. . ., yo propuse que se fi-
nanciara con la mayor entrada por impues-
to al vino, y aquí se observó que tampoco 
éste iba a financiarlo. Las averiguaciones 
que se practicaron permitieron asegurar 
que un financiamiento de quinientos mil pe-
sos era casi seguro; pero que para un fi-
nanciamiento mayor no habría fondos. Aho-
ra se trata de f inanciar un proyecto cuyo 
monto 110 sé a cuanto alcanzará : si a cua-
tro, seis, diez millones. . . 

El señor Walker.— No pasa de ocho. 
El señor Ossa. .—.. . ; y creo «pie para elilo 

tampoco habrá fondos. Entiendo que es la 
Dirección Genera'! de Impuestos Internos la 
que debe decir la última palabra al res-
7>ecto. Naturalmente, yo 110 hago oposición 
al proyecto, pero quiero ilustrar al Hono-
rable Senado sobre estos puntos que consi-
dero de interés. 

El señor Grove (don Marmaduke).— La 
discusión está de más, señor Presidente, ya 
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que el propio señor Ministro de Hacienda 
está de acuerdo con este financia miente. 

El señor Ossa Si el señor Ministro de 
Hacienda está de acuerdo, no tengp yo na-
da que decir. 

El señor Azocar (Presidente).— ¿Ha ter-
minado Su Señoría? 

El señor Ossa.— Digo que si el señor Mi 
nistro de Hacienda aprueba el fiiianciamien-
to de este proyecto, no puedo yo entrar a 
discutirlo y a averiguar si hay o no fondos 
para ello. 

El señor Azocar. (¡Presidente).— Ofrezco 
¡la palabra. 

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si no se pide votación, daré por aprobado 

el artículo en la forma propuesta por la Co-
misión. 

Aprobado. 
El señor Secretario.— Artículo 7.o Se re-

emplaza por el siguiente, que pasa a ser ar-
tículo 32<: ' ' L a presente ley, en lo que se re-
fiere a los aumentos de sueldos que estable-
ce, comenzará a regir desde el l.o de julio 
de 194;3, y en lo demás, desde la fecha de 
su publicación'en el "'Diario Oficial". 

El señor Alessandri formula indicación pa-
ra agregar, después de la palabra "sue ldos" , 
la frase " y remuneraciones". 

El señor Azocar (Presidente).— En dis-
cusión el artículo, con la modificación pro-
puesta por el Honorable señor Alessandri. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
Si. no se pide votación, daré por aproba-

do el artícuilo con la modificación^ introdu-
cida por el Honorable señor Alessandri. 

Aprobado. 
El señor Secretario.— Se agregan los si-

guientes artículos transitorios.-' 
"Art ículo l .o Se suprime, para cuando 

se produzca la vacancia del cargo, el pues-
to de Oficial del Fiscal de la Exenia. Cor-
te Suprema. Este funcionario, mientras 
tanto, continuará con 'la temuneración de 
que actualmente disfruta" . 

El señor Azocar (Presidente).— En dis-
cusión el artículo l.o transitorio. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 

Si no se pide votación, daré por aproba-
do el artículo. 

Aprobado el artículo l.o transitorio. 
El señor Guzmán.— ¿Me permite, señor 

Presidente'! 
Me parece que el Honorable señor Pairoa 

lia propues to 'un artículo nuevo que. creo, 
debería ir antes de los transitorios. 

El señor Secretario.— No lo tengo, Ho-
norable Senador. 

El señor Azocar (Presidente).— En este 
momento llega a la Mesa la indicación del 
Honorable señor Pairoa. 

El señor Secretario. *—La indicación del 
Honorable señor Pairoa, dice: 

"Art ículo 2.o El personal a que se refie-
re la presente ley y al contemplado en la 
ley de 4 de febrero de 19'29, gozará, 
además, de un 10 por ciento del sueldo asig-
nado a su empleo por cada, quinquenio, 
pero este aumento 110 podrá exceder en 
ningún caso del 50 por ciento del suelda 
base". 

El señor Guzmán. — Este artículo que 
propone en su indicación el Honorable se-
ñor Pairoa, 110 sería articulo 2.0, sino que 
iría a continuación del 22. 

El señor Walker. —No ¡puede ser 2.o ni 
ningún artículo, puesto que ya ha sido 
aprobado lo relativo a los quinquenios. 

El señor Cruzat. — Esta innovación que 
se contiene en la indicación del Honorable 
señor Pairoa se refiere a los empleados de 
la Sindicatura ele Quiebras, que 110 están 
incluidos entre lios empleados beneficiados 
con la presente ley. De aceptarse, podría 
la Mesa contener la idea en el artículo 2,0 
propuesto por Ja Comisión, y que pasa a 
ser o.o. 

El señor Walker. —; Aunque nos expon-
gamos a que se vete la ley. . . ! 

El señor Domínguez.— ¿Cómo queda el 
íinanciamiento.' 

El señor Walker. —Ale parece que la ley 
en e.sas condiciones corre el riesgo de no 
ser aceptada por el Gobierno y, por lo tan-
to. de ser observada. 

El señor Azocar (Presidente).— En dis-
cusión el artículo propuesto por el Hono-
rable señor Pairoa. 

Ofrezco la palabra. 
El señor Maza Pido ¡a palabra. 



El señor Azocar (Presidente) . — Puede 
•hacer uso de ;la palabra Su Señoría. 

El señor. Maza.— Es sólo para decir, se-
ñor Presidente, que los sueldos del perso-
nal de la Sindicatura de Quiebras han si-
do siempre considerados en las leyes del 
poder Jud ic ia l ; han sido incluidos cada vez 
que se ha t ra tado de un aumento de suel-
dos del Poder Judicial en lias leyes anterio-
res. Si ahora 110 se procediera en igual 
forma, se de ja r ía a este personal fue ra de 
l'os benefi dos de la ley, y por eso voy a da r 
mi voto favorab le ' a la indicación. 

El señor Domínguez. —Yo desearía co-
nocer la opinión de la (.'omisión. 

No tengo ningún inconveniente en votar 
af i rmat ivamente la indicación, si este per-
sonal, como el deil Poder Judicial , necesita 
que sus sueldos sean mejorados ; pero nos 
hemos hecho el hábito de no despachar le-
ves de cuyo finaneiamieiíto no estemos se-
guros. y por eso ruego a los señores miem-
bros de la Comisión que nos informen si en 
realidad alcanza el finaneiamieiíto actual 
para intduir en el proyecto al personal de lia 
Sindicatura de Quiebras. 

El señor Cruzat.— E11 realidad, la indi-
cación no se formuló opor tunamente en la 
Comisión, de modo que ésta 110 tomó cono-
cimiento oficial de ella, porque ya se ha-
bía f i rmado el informe, y, por lo tanto, 
110 t iene conocimiento del monto a que pue-
da ascender eil nuevo 'gasto. Yo, personal-
mente, no creo que sea tan subido como 
para desfinanciar el proyecto. 

El señor Contreras Labarca.— La indica-
ción, ¡por lo "demás, señor Presidente , es de 
toda justicia. 

El señor Azocar (Presidente) .— E n vo-
tación el artículo propuesto por el Hono-
rable señor Pairoa. 

—Durante la votación: 
El señor Domínguez.— Haciendo fe a lo 

que dice la Comisión, voto que sí. 
El señor Prieto. — ¿Qué dice ¡la Comi-

sión ? 
El señor Grove (don Marmaduke) .— Pol-

la misma razón, voto que sí. 
El señor Urrejola (Don José Francisco) . 

—En algunos fundamentos de voto se ha 
dicho que la Comisión ha dado razones. Yo 
quisiera saber cuáles son. 

El señor Walker.— No ha dado ninguna. 

El señor Concha (don Luis A.).— Noso-
tros hemos oído ail Honorable señor Cru-
zat, que es eii Presidente de la Comisión. 

El señor Lafertte. —Por las razones da-
das por el Honorable señor Cruzat, voto 
que sí. 

El señor Martínez Montt. — Por lo que 
ha dicho el Honorable señor Walker , voto 
que no. 

El señor Alessandri. — Me abstengo de 
votar, por no tener antecedentes. 

El señor Secretario. — Resultado de la 
votación: 16 votos por la afirmativa, 11 
votos por la negativa, 1 abstención y 1 pa-
reo. 

El señoir Azocar (Presidente) .— Apro-
bado el artículo. 

ha Mesa queda facul tada para redac ta r 
el artículo. 

Artículos transitorios. 
—Sin discusión y por asentimiento uná-

nime, fueron aprobados sucesivamente los 
siguientes artículos transitorios agregados 
por la Comisión: 

' 'Ar t ícu lo l .o Se suprime, para cuando se 
produzca, la vacancia del cargo, el puesto 
de Oficial deil Fiscal de la Excma. Corte 
Suprema. Este funcionario, mientras tanto, 
continuará con la remuneración de que ac-
tualmente d is f ru ta . 

'"Artículo 2.o Suprímese, para cuando se 
produzca l a vacancia, uno de los cargos 
de Oficial l.o del Juzgado de Menor Cuan-
tía del Crimen de Santiago y créase para 
ese evento un cargo de Oficial 2.o del mis-
mo Juzgado. 

"Ar t í cu lo 3.0 Concédese al Juez de Me-
nor Cuantía de IJÚ Calera y por el pilazo 
de sesenta días, el derecho de optar entre 
el cargo de Oficial del Registro Civil que 
desempeña y el de Juez de Letras de Menor 
Cuantía de La Calera. A fa l ta de opción 
declarada dentro del plazo se entlenderá 

que opta por el cargo de Oficial da! Regis-
tro Civil. Si optare por el cargo judicial 
podrá desempeñarlo aun cuando 110 tenga 
título de abogado, pero producida, su va-
cancia, la persona que entre a servirlo de 
berá tener los requisitos que la ley exige 
para ser Juez de Let ras de Menor Cuant ía . 

"Ar t í cu lo 4.0 el Juzgado de Letras de 
Menor Cuant ía de La Calera pasará a ser 
Juzgado de Le t ras de Menor Cuantía de 



La Callera sesenta días después de la pu-
blicación de esta ley en el "Diar io Oficial". 

El señor Ortega. —No dice así el texto 
del artículo 4.o, señor Presidente. 

El señor Walfeer.— Es el impreso el que 
está mal redactado, porque repite dos ve-
ces las palabras " d e Let ras" . 

Eli señor Orteg'a. —Habría que rectificar 
el impreso y atenerse al texto del informe. 

El señor Secretario.— En el informe se 
dice como sigue, señor Senador: " E l Juz-
gado de Menor Cuantía de La Calera, pa-

sará a ser Juzgado de Letras de Menor 
Cuantía de La Calera" . 

El señor Ortega..— En esa forma está 
bien. 

El señor Azocar (Presidente).— Así es-
tá aprobado, señor Senador. 

Se levanta la sesión. 
—Se levantó la sesión a las 19 horas, 10 

minutos. 

Juan Echeverría Vial, 
Je fe de la Redacción. 


